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Depois de dois anos separados, 
os integrantes da mais frequente 
formação do Boca Livre voltam 
a se apresentar ao vivo em show 
no Circo Voador neste sábado 

Alexander Landau/Divulgação

Show sela 
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Divulgação

Petiscar é bom, mas numa paisagem 
de tirar o fôlego é bem melhor. Veja 
um roteiro de quiosques imperdíveis

Daniel Alves 
na prisão 
espanhola 
até 2027

Defesa afirma que vai recorrer da decisão

2 º  C A D E R N O
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O ex-jogador Daniel Alves foi con-
denado a quatro anos e seis meses de 
prisão pelo estupro de uma jovem, então 
com 23 anos, no banheiro de uma boate 
em Barcelona, em 30 de dezembro de 
2022, além de indenização de 150 mil 
euros. Ele já cumpriu um ano da pena. 

Avancini 
comemora a 
nova fase 
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Focus: IPCA 
para 2024 
vai a 3,82%, 
novamente

Chuva em 
Barra do 
Piraí deixa 
4 mortos
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Reflexo da resiliente inflação tu-
piniquim, o boletim Focus do BC 
voltou a elevar, nesta quinta-feira 
(22), de 3,81% para 3,82%, a proje-
ção do IPCA para este ano. Já a esti-
mativa para o Produto Interno Bruto 
(PIB) subiu de 1,60% para 1,68%

Após silêncio, 
Bolsonaro 
comanda ato
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Henrique Avancini, considerado o 
maior ciclista brasileiro da história, anun-
ciou, em agosto do ano passado, a aposen-
tadoria. Agora, estará atuando como ma-
nager na equipe de Moutain Bike (MTB) 
- Caloi / Henrique Avancini Racing.

Sufrágio feminino completa 92 anos
PÁGINA 19

Apesar das grandes conquistas, mulheres na política ainda estão em menor número no Legislativo Municipal

PÁGINA 5

O Supremo Tribunal Federal 
(STF) agora está completo, 
com 11 ministros, com a posse 
de Flávio Dino, ex-ministro da 
Justiça e Segurança Pública. 
Ele assume o lugar de Rosa 
Weber, herda 340 ações da 
antiga ministra, que deixou o 
STF por ter atingido 75 anos 
de idade — dentre elas, aque-
las sobre a CPI da Covid-19 
e o indulto nataliano de 
Jair Bolsonaro. O único que 
discursou na posse de Dino 
foi o atual presidente da Su-
prema Corte, o ministro Luís 
Roberto Barroso. A estreia de 
Dino no plenário deve ser no 
julgamento sobre as sobras 
eleitorais, que pode modificar 
a composição partidária da 
Câmara dos Deputados

Fellipe Sampaio /SCO/STF

Flávio Dino herda 340 ações de Rosa Weber no STF

Pai do teatro 
moderno 
brasileiro, 
Nelson 
Rodrigues 
tem duas de 
suas obras 
encenadas 
em palcos 
cariocas:
‘A Falecida’
e ‘Vestido 
de Noiva’

ReproduçãoDivulgação

‘Black Tea’ (Mauritânia) celebra o 
multiculturalismo e tem boas chances 
de vencer o Festival de Berlim

retorno do 
Boca Livre

David Tygel, Zé Renato, Lourenço Baêta e Maurício Maestro, enfim, voltam a tocar e cantar juntos
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 100 ANOS: CONGRESSO ENCAMINHA PARA TER NOVAS ELEIÇÕES
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 23 de fevereiro 
de 1924 foram: presidente dos 
EUA, Hughes declara não conside-

rar o momento para a convocação 
de uma conferência internacional, 
afi m de examinar a limitação dos 
armamentos maritimos e terrestres. 

Serviços no Porto de Londres con-
tinuam paralisados, devido a greve 
dos funcionários. Congresso deve 
ter novas eleições.  

HÁ 75 ANOS: PAPA PIO XII CONDENA PRISÃO DO CARDEAL MINDSZENTY
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 23 de fevereiro de 
1949 foram: Papa Pio XII condena 
a prisão do cardeal Mindszenty. 

Países ocidentais estão em intensa 
atividade diplomática para aprovar 
a Otan. Israel e Egito em vias de fa-
zer um armistício. Correio faz uma 

grande matéria sobre os causos no 
Rio de Janeiro e as ações que o po-
der público não faz para melhorar a 
capital do país.  

Como conseguir fazer com 
que eleitores aptos a exercerem seu 
direito ao voto, queiram fazê-lo. 
Um número assustador em todas 
as eleições é o de desinteressados, 
que deixam de comparecer às ur-
nas. 

A situação é tão grave, a pon-
to de que na eleição passada, aqui 
em Petrópolis, nada mais, nada 
menos, do que 71.799 eleitores, 
no primeiro turno e 85.621 no 
segundo turno, simplesmente não 
deram a menor importância ao 
pleito, num colégio eleitoral de 
243 mil pessoas. 

As causas deste desinteresse 
são várias: vão desde o descrédito 

na política e nos políticos, até a 
convicção na crença de que os que 
aí estão se candidatando, pouco 
ou nada mudarão para melhor na 
vida das pessoas.  

Isto é grave, bastante grave, 
mas a  culpa maior é do sistema. 
Uma eleição é cara e somente em 
casos muito raros, uma campanha 
sem verbas, chega ao sucesso. O 
resultado depende de investimen-
tos na campanha. O povo tem essa 
consciência e um grande número 
se aproveita disto. Os políticos sa-
bem como manobrar isto, fazen-
do chegar ao povo, o pouco que 
eles pedem.  Uma grande parte 
da população foge destas práticas, 

simplesmente não comparecendo 
para votar. 

No segundo turno, na eleição 
passada, algo em torno de 123 mil 
pessoas (entre votos brancos, nu-
los e abstenções) não exerceram 
seu voto, número superior a soma 
dos dois candidatos (Bomtempo e 
Rossi) somados. Não cabe, neste 
momento, a discussão sobre efeti-
va legitimidade de representação, 
isto não está em discussão. Mas 
quando se fala de que muito mais 
da metade de aptos a votar, não o 
fazem, é porque ultrapassamos a 
barreira do bom senso. O sistema 
precisa ser revisto.

A proposição é como voltar a 

motivar pessoas a escolherem seus 
representantes.  Penso que somen-
te com a revisão do sistema, e com 
profundas mudanças de como 
são as coisas hoje, poderemos ter 
esperanças de o interesse das pes-
soas retornar, para que façam suas 
escolhas. 

Podemos começar pelo voto 
distrital e fazer-se eleger os mais 
votados. Já seria um bom come-
ço. Mas, infelizmente, os donos 
de partidos não permitirão isto. 
Querem o voto em lista, o que só 
aumentará o desinteresse da popu-
lação. 

*Advogado, Professor 
Universitário e Jornalista

Bernardo Filho*

Abstenções: problema a ser resolvido

Opinião do leitor

Paz em Brasília?

Parece que o Planalto e o Congresso estão 

em trégua, com um arranjo para o projeto de 

reoneração da folha, sendo por lei e não mais 

por Medida Provisória. Ao que tudo indica, esse 

assunto se dará por encerrado nos corredores 

políticos de Brasília. 

Sinval Lima Natanael Ferreira 
Brasília - Distrito Federal

Solidariedade 
admirada por todos

Os primórdios 
da Fórmula 1

EDITORIAL

O espírito solidário do jo-
vem Marcos Vinícius, de 20 
anos, morador do município 
de Nova Iguaçu, na Baixada 
Fluminense (RJ), foi visto pelo 
Brasil e o mundo inteiro através 
das redes sociais, durante o res-
gate de uma mãe com suas duas 
fi lhas dentro de um carro no 
meio das enchentes na cidade. A 
ação, ocorrida na noite da últi-
ma quarta-feira (21), foi o ápice 
para a transformação de um sim-
ples jovem da periferia de Nova 
Iguaçu, em um herói nacional. 

Nas entrevistas concedidas 
para os veículos de comunicação, 
o jovem relatou não ter pensado 
em absolutamente nada, a não ser 
em salvar a família da enxurrada. 
Certamente, no momento exato 
em que se encontrava no ônibus, 
no meio do temporal, o rapaz não 
imaginaria tamanha repercussão 
do fato. O sentimento colaborati-
vo e a proatividade de um jovem, 
que poderia muito bem ter visto 
a situação e seguido em frente 
naquela forte chuva, está sendo 
merecidamente reconhecido em 
todo o país, e também fora do 
Brasil, com as imagens que virali-
zaram pela internet. 

Quantas vezes não vimos ca-
sos de tragédias iminentes, em que 
a preocupação exclusiva é fi lmar a 
concretização do caos para postar 

nas redes sociais? Muitos, naque-
le mesmo coletivo em que se en-
contrava o herói de Nova Iguaçu, 
certamente também fi lmavam a 
situação. Movido por um ímpeto 
de coragem e compaixão, Vini-
cíus se tornou referência nos que-
sitos solidariedade e empatia. Na-
quele cenário, ele assumiu riscos 
evidentes, numa postura ousada 
e de decência que merecem ser 
aplaudidas. Aliás, aplaudir boas 
e nobres ações, é uma raridade no 
Brasil e no mundo, considerando 
o egoísmo, a indiferença e a mo-
tivação em ajudar alguém para 
tentar levar uma vantagem pelo 
que fez. Não seria o ideal aplaudir 
e destacar boas atitudes. Quando 
isso acontece, denota que estamos 
cada vez mas distantes de uma so-
ciedade minimamente civilizada, 
desprendida e abnegada para o 
exercício do bem da coletividade. 
Um princípio básico, ensinado 
dentro de casa por famílias es-
truturadas, e que independe do 
quanto se tem no bolso. É notó-
rio os valores e princípios quando 
nos referimos a Marcos Vinicius, 
morador da Baixada Fluminen-
se, que deu uma aula de empatia, 
civilidade e respeito ao próximo. 
Critérios que não exigem quantia 
em dinheiro ou patrimônios. Bas-
ta somente bom caráter e espírito 
de boa vontade.

Já está em cartaz nos cine-
mas o fi lme “Ferrari”. Estrelado 
por Adam Driver e pelo bra-
sileiro Gabriel Leone, o fi lme 
conta a história do criador da 
escuderia mais famosa do mun-
do: Enzo Ferrari.

Inspirado no livro “Ferra-
ri: O Homem Por Trás Das 
Máquinas”, o fi lme aborda a 
época mais conturbada da vida 
do empresário italiano, que 
foi um momento em que seus 
carros passaram a apresentar 
defeitos e estava matando di-
versos pilotos. Em meio às po-
lêmicas com a imprensa, Enzo 
vivia o luto da perda de seu fi -
lho e escondia uma família que 
ele formou secretamente du-
rante a Segunda Guerra Mun-
dial. Para deixar a situação 
ainda mais caótica, a Ferrari 
passa a correr sério risco de ir à 
falência caso não busque o au-
xílio de um investidor externo.

Apesar de estar cercado de 
expectativas, o fi lme pode de-

cepcionar quem estiver espe-
rando uma obra-prima. Com 
narrativa cliché e uma série de 
controvérsias, o fi lme falha em 
construir uma imagem heroica 
ou vilanesca de Enzo. Seus dra-
mas fi cam em segundo plano 
por não serem bem trabalha-
dos, muito em função da abor-
dagem de sua personalidade. 
Ele é um empresário arrogante 
e mau-caráter que está tentan-
do lidar com as crises.

Por menos interessante 
que seja o protagonista, Adam 
Driver consegue trazer algum 
carisma para ele. Mas o grande 
destaque é a direção de Mi-
chael Mann. 

Usando praticamente todos 
os ângulos possíveis de uma 
corrida, o diretor insere o es-
pectador praticamente no cor-
po dos pilotos das mais icônicas 
e belas Ferraris da época. Para 
os fãs de automobilismo, é uma 
experiência fantástica que vale 
ser conferida no cinema.

Tem coisas que são difíceis 
de explicar no mundo do fute-
bol. Uma delas é o que acontece 
com o meu Botafogo. O time, 
depois que veio numa crescente 
no Brasileirão do ano passado, 
caiu de produção com a saída do 
técnico Luís Castro, e não conse-
gue mais se reestruturar. Apesar 
de ainda conseguir se classifi car 
para a Pré-Libertadores, falta algo 
nos jogadores que está além do 
campo. Alguém capaz de fazer 
o pessoal acordar e parar de ler 
o que acontece no jogo — algo 
que os analistas de computadores 
(comentaristas de futebol) falam 
com frequência — para ver como 
se deve jogar com a bola.

Não pode uma equipe, com a 
vitória praticamente sacramenta-
da, deixar tomar gols bobos nos 
minutos fi nais da partida e dei-
xar pontos importantes no meio 
do caminho. Um dos fatores da 
queda do Botafogo, além da fal-
ta de uma liderança em campo, 
foi justamente a perda de pontos 
para São Paulo, Bahia, Palmeiras, 
Grêmio, Cruzeiro e Curitiba nos 

minutos fi nais dos jogos. Se não 
tivesse tomado viradas ou mesmo 
empates contra esses times, muito 
provavelmente poderia estar na 
fase de grupos da Libertadores. 

Além disso, algo que me irrita 
muito, e está bem frequente neste 
Botafogo, é o chamado antijogo 
ou, no popular, a cera. Jogadores 
fazendo faltas bobas para parar o 
tempo, goleiro fi cando minutos 
com a bola em mãos após defesas 
e outras jogadas que, na hora dos 
acréscimos, o árbitro dá 9, 10 ou 
até 11 minutos de tempo extra, 
permitindo até ao adversário 
um empate ou mesmo a virada 
no jogo. Isso aconteceu contra o 
Aurora, pela Pré-Libertadores, e 
contra o Flamengo, no Carioca. 
Se alguns consideram isso um re-
curso, eu acho um absurdo e uma 
completa incompetência da equi-
pe. Tanto que, na minha época de 
jogador, nos reprimíamos, inter-
namente, tais atitudes. Por isso, 
digo, falta uma liderança em cam-
po para fazer o Botafogo voltar a 
crescer novamente. 

Antes das pérolas, Geraldinos, 

não posso deixar de falar de um 
assunto que já venho escrevendo 
em minhas colunas há tempos, 
sobre a violência dos torcedores 
fora dos estádios. O caso mais 
recente, o apedrejamento do ôni-
bus do Fortaleza por torcedores 
do Sport, algo dito pelo CEO 
do clube cearense, Marcelo Paz, 
como algo premeditado, deve ser 
mais do que investigado, como 
também ter consequências seve-
ras para o clube pernambucano e 
seus torcedores. Não pode vários 
jogadores sofrerem cortes na ca-
beça, alguns até bem profundos e 
sérios e deixar por isso mesmo. As 
autoridades precisam punir todos 
os envolvidos, inclusive o clube, 
no caso o Sport, com multa ou 
até mesmo eliminação da compe-
tição. Em países da Europa, vários 
clubes foram rebaixados por pro-
blemas com a máfi a das apostas e 
voltaram a frequentar a primeira 
divisão novamente. Acredito que 
se isso vier a acontecer no Brasil, 
muitos vão pensar antes de fazer 
tais atos selvagens e covardes. 

Pérolas da Semana

1- “Costura e leitura (visão) 
de jogo, muda a rota do estilo, 
para brotar (jogador virou plan-
ta) atletas agudos ou falsos 9”. 

2 - “Em duelo de duas equi-
pes num jogo encharcado, o jo-
gador vai atacar a diagonal de 
fora para dentro, sobe e vai dire-
to por dentro”.

2 - “Tendência, processo, 
forma de funcionamento, pe-
gue e encaixe (se entrosar), time 
azeitado, centralizado”. 

3 - “Transição defensiva, cor-
rendo para trás (caranquejo ata-
ca novamente), furar o bloqueio 
do adversário, espassado nas 
linhas, ao time vertical”. (sem 
comentários)

*Ex-jogador de futebol. Fez 

parte da seleção do Mundial 

de 1970. Atuou em Flamengo, 

Botafogo, Vasco e Fluminense, 

Corinthians, Grêmio e 

Olympique de Marseille (FRA).

Paulo Cézar Caju*

Falta liderança em campo ao Botafogo

O governo atual, deveria ser o 
primeiro a apoiar o Estado de Is-
rael na defesa do seu povo frente 
aos ataques causados pelo Hamas. 
Explico.

Esse governo apoia democracia 
e o conceito é de uma sociedade 
que deve possuir algumas caracte-
rísticas fundamentais, entre elas a 
principal é a participação dos cida-
dãos na escolha de seus represen-
tantes, através do voto.

Outro conceito importante 
desde governo é o “Estado Demo-
crático de Direito”. Este conceito, 
por sua vez, pode ser defi nido 
juridicamente pelo respeito aos 
direitos humanos fundamentais, 
através da defesa e garantias Cons-
titucionais.

Como defensor de conceitos 
tão fortes, o chefe de estado com-
promete esse governo e o Brasil ao 
comparar os atos de defesa do Es-
tado Democrático de Direito de 
Israel — que luta pela garantia dos 
direitos humanos fundamentais de 
seu povo — com as barbáries injus-
tifi cáveis promovidas pelo Hamas.

Cabe salientar que, em 1945, 

após o fi nal da II Grande Guerra, 
houve a Conferência da Organi-
zação das Nações Unidas, visando 
garantir a harmonia entre as nações 
diante da soberania de cada país. 
Três anos, em 1948, depois essa 
mesma ONU foi responsável pela 
criação do Estado de Israel.

Poucos sabem, mas precisamos 
lembrar que um diplomata brasi-
leiro, chamado Oswaldo Aranha, 
foi responsável pela articulação dos 
votos, e do voto de principal que 
concedeu a Israel o direito de ser 
uma nação reconhecida por todos 
os países membros da ONU. Por 
esse feito, Oswaldo Aranha recebeu 
a indicação ao Prêmio Nobel da Paz.

Com um governo que pro-
movo a Paz, devo contar o que 
aconteceu: quando o Hamas in-
vadiu Israel, ele violou a soberania 
do país, que foi reconhecida pela 
ONU graças a um brasileiro, na 
Assembleia Geral em 14 de maio 
de 1948, em votação democrática, 
quando Oswaldo Aranha presidiu 
aquela sessão, e que inaugurou uma 
tradição seguida até hoje pelas Na-
ções Unidas: a de que o chefe de 

estado brasileiro seja o primeiro a 
discursar na reunião. Isso demons-
tra a infl uência e a importância que 
o Brasil tem na ONU porque um 
diplomata brasileiro comandou 
uma eleição para legitimar demo-
craticamente o Estado de Israel.

Celso Amorim, também di-
plomata, declarou que Israel é uma 
“persona non grata”. Ou seja, todo o 
trabalho do Brasil é jogado no lixo 
? O Ministro Mauro Vieira retira o 
embaixador brasileiro de Israel, ao 
investir promover a Paz? Estamos 
dispostos a romper com uma escolha 
democrática? Este governo brasileiro 
não reconhece o Estado Democráti-
co de Direito? Nem as eleições rea-
lizadas de modo transparente com 
centenas de países na ONU?

A mesma diplomacia brasilei-
ra que apoiou Israel para se tornar 
um país livre é a mesma que declara 
que outro país pode invadir e matar 
pessoas, inclusive crianças, e não so-
frer consequências. Alô Itamaraty!

Diante disso, o Estado de Israel 
chamou seu Embaixador no Brasil 
indicando um possível rompimen-
to diplomático entre Israel e Brasil. 

Em resposta, o Presidente do Bra-
sil, ao invés de promover a paz e 
harmonia, retira o Embaixador do 
Brasil em Israel, rompendo o diálo-
go e as relações diplomáticas com 
Israel, sem considerar que as expor-
tações do Brasil para Israel são US$ 
662 milhões. (Geram emprego e 
renda para os brasileiros) Brasil e 
Israel têm longa história de inter-
câmbio e cooperação. Iniciativas 
como acde irrigação hoje usadas 
em regiões do Nordeste brasileiro 
são apenas um exemplo disso.

Romper com Israel é demons-
trar uma visão estreita do mun-
do. Israel é o berço das maiores 
religiões do planeta e mãe das 
religiões com maior impacto de 
seguidores no Brasil.”

Aqui no Brasil somos proibidos 
de contestar uma eleição democrá-
tica, a pergunta é: E podemos con-
testar as eleições democráticas da 
ONU que autorizaram Israel ser um 
país é uma nação com território?

*Assessor Parlamentar Federal. 
Comendador do Conjunto de 

Medalhas Pedro Ernesto

Jayme Eduardo*

O governo atual deveria apoiar Israel
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Passado o desfi le das campeãs na 
Passarela Darcy Ribeiro, o ano fi nal-
mente começa. Alias, na cabine da Rá-
dio Roquette Pinto (de que participo 
há anos), que analisou todo o carnaval 
2024, lancei a ideia – já que Darcy Ri-
beiro foi justamente homenageado ti-
tularizando o Sambódromo – que Os-
car Niemeyer titularizasse a Praça da 
Apoteose com seu nome. Como houve 
aceitação geral e belíssima repercussão 
da celebração a Niemeyer, o Instituto 
Cravo Albin está dirigindo um ofício 
ao governo do Estado para que possa o 
governador ofi cializar a Praça da Apo-
teose Oscar Niemeyer.

Volto agora minha refl exão de hoje 
para outro assunto, a surpreendente 
crise diplomática entre Brasil e Israel, 
irrompida há poucas horas.

Surpreendente por dois motivos. 
Inicialmente por que se esperava que 
fosse apenas pela declaração infeliz 
do Presidente Lula na ultima etapa do 
giro pela África, ao se encontrar em 
conferência com países africanos. Lula 
começou bem sua análise, ao insistir 

que o Brasil já havia se declarado cla-
ramente contrário aos atos terroristas 
do Hamas contra Israel. Ao subir o 
tom, contudo, escorregaria e causaria 
insatisfação a Israel, quando disse que 
os horrores das mortes de crianças e 
mulheres na Faixa de Gaza estavam a 
lembrar o holocausto dos judeus por 
Hitler em plena década de quarenta do 
século XX. Grave exagero!

Foi o estopim da crise. Israel, como 
convém à truculência reconhecida de 
Bibi Netanyahu retrucou com a bru-
talidade que lhe é peculiar. Convocou 
o embaixador Brasileiro em Israel, 
Frederico Meyer e, ao invés de haver 
conversa fechada com o chanceler is-
raelense Israel Katz, Netanyahu deter-
minou que fi cassem ambos de pé num 
salão dentro do Museu do Holocausto 
em Jerusalém, frente a um batalhão da 
imprensa internacional. O israelense 
Katz falou todo tempo para demons-
trar a enorme contrariedade do seu go-
verno na língua nacional do país judeu 
(de possível incompreensão por parte 
do embaixador brasileiro). O clima de 

constrangimento estampou-se pesa-
díssimo, fugindo dos parâmetros di-
plomáticos tradicionais. Katz não fez 
por menos: declarou o presidente do 
Brasil “persona non grata” ao governo 
e ao povo de Israel, a não ser que apre-
sentasse desculpas públicas pelo que 
Israel considera insulto inaceitável.

Segundo apurei com amigos di-
plomatas, alguns deles muito experi-
mentados, teria sido essa uma das mais 
contundentes e violentas acusações 
públicas de que o Brasil teria sido vi-
tima nos últimos cem anos. O insólito 
da cena comoveu ainda mais os diplo-
matas brasileiros porque os israelenses 
esqueceram-se olimpicamente de citar, 
embora condenando o Presidente do 
nosso país, da ação decisiva do então 
diplomata Oswaldo Aranha para de-
fender com ardor a existência do pró-
prio Estado de Israel, que muitos paí-
ses não admitiam em 1946.

O gravíssimo mal estar provocou 
reunião de emergência no Palácio do 
Planalto, da qual emergiram notas da 
insatisfação brasileira com os ataques 

ao nosso presidente, muito acima do 
tom diplomático habitual. Como 
também a convocação do embaixador 
brasileiro em Tel-aviv para urgentes 
consultas (na linguagem diplomática 
isso signifi ca profunda insatisfação 
do país que retira seu embaixador). 
À margem, circularam ainda notícias 
de que o embaixador Celso Amorim, 
assessor internacional de Lula, teria re-
comendado ao presidente que exigisse 
explicações. Explicações que, segundo 
analises políticas, podem ir até à inter-
rupção de embaixadas acreditadas nos 
dois países. Teria dito Amorim: “Israel 
é quem deve desculpas. Mas ao mundo 
pela brutalidade em Gaza”.

Quero evocar aqui do que escrevi 
há meses logo que o bilioso de extrema 
direita Bibi Netanyahu se manifestou 
sobre o ataque do Hamas ao seu país: 
“será olho por olho, dente por dente, 
Israel só arrefecerá sua indignação con-
tra essa corja brutal quando todos ti-
vessem pagado o que fi zeram. Iremos, 
sim, até o fi m, sem esmorecimento 
enquanto não recuperarmos todos os 

sequestrados e vingarmos os mortos 
israelenses”.

Deduzo para encerrar este triste epi-
sódio, que a costumeira grossura de Ne-
tanyahu acabou por se encontrar com 
a sustentável leveza de Lula. Só que em 
hora de declaração infeliz e excessiva.

O fogaréu se consolidou porque 
Netanyahu, como é de sua índole, ao 
invés de amainar o incêndio, ateou-lhe 
mais e mais fogo, controvérsias e insa-
tisfações.

Um dos meus antigos companhei-
ros de trabalho no Banco Internacio-
nal de Desenvolvimento ainda tentou 
inserir no meu espírito o consolo de 
que, ao menos os países árabes, esta-
riam a fechar agora toda a boa vontade 
diplomática com o Brasil. Sim, é até 
possível. Mas a tradição diplomática 
e pacífi ca do Brasil jamais poderá tirar 
da boca o amargor que lhe foi imposto 
publicamente pelo chanceler israelen-
se em Jerusalém. Atos falhos, quando 
pronunciados em publico, podem pro-
vocar até uma guerra. Ou divisões. Ou 
constrangimentos insanáveis.

Ricardo Cravo Albin

Crise diplomática afl itiva: Israel x Brasil 
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MISSÃO EM PORTUGAL - O vice-
-governador do Rio, � iago Pampolha, 
assume o governo nesta sexta, 23, à noi-
te, quando o governador Cláudio Castro 
embarca para uma agenda de negócios em 
Lisboa. Será realizada a BTL, a maior fei-
ra de turismo de Portugal e o Rio terá lu-
gar de destaque com estande próprio e 
ações paralelas com a TAP.

A programação já estava agendada des-
de o ano passado e representa uma grande 
investida na captação de turistas portugue-
ses para o Rio, o principal mercado emissi-
vo para o estado. A Setur e a TurisRio rece-
beram o presidente da TAP, Luís Rodrigues, 
no início de fevereiro do Rio e foi elaborado 
um plano para aumentar os voos da compa-
nhia aérea portuguesa para o Galeão.

Como sempre frisa o empresário Ro-
berto Medina, o grande embaixador e 
defensor da indústria do turismo: “cada 
gasto de um turista na zona sul do Rio se 
reverte em recursos para a educação e saú-
de nas comunidades”. Para Medina, o tu-
rismo é a atividade econômica que mais 
rápido gera receita para o poder público.

O governador Cláudio Castro não será o 
único governante na BTL. Os governadores 
do Nordeste investem pesado no mercado 
português e estão incomodados com o avan-
ço do Rio em um mercado que havia sido 
abandonado pelo Sudeste.

Na próxima segunda, 26, Antonio 
Queiroz, presidente da Federação do Co-
mércio do Rio - Fecomercio RJ, e o gover-
nador Cláudio Castro participam de um 
encontro de negócios em Cascais, com o 
apoio do prefeito (Presidente da Câma-
ra da cidade), Carlos Carreiras, um gran-
de amigo do Brasil. Ele foi o responsável 
pela instalação da fábrica da cervejaria 
Cintra, em Piraí.

Na quarta, dia 28, o governador Castro, 
o secretário de Turismo, Gustavo Tutuca, e 
Antônio Queiroz, pela Fecomercio RJ, assi-
nam termo de cooperação para a promoção 
do Rio nos principais mercados europeus.

HARMONIA - � iago Pampolha as-
sume o governo por alguns dias em ritmo 
de harmonia com o governador Cláudio 
Castro. Pouco a pouco a paz foi restabele-
cida, para desespero daqueles que torcem 
para uma confusão entre os dois.

MARCOU POSIÇÃO - O presidente 
da Alerj, Rodrigo Bacellar, ligou para o de-
putado Altineu Côrtes para protestar pela 
declaração de apoio do senador Flávio Bol-
sonaro à reeleição de Wladimir Garotinho. 
Altineu jurou que não sabia e que iria apurar, 
que havia sido um ato isolado do senador. A 
quem jure que o deputado estava junto com 
o senador quando recebeu a chamada…

Em tempo: Wladimir promoveu uma 
das maiores carreatas em Campos duran-
te a campanha de reeleição de Bolsonaro 
e agora está fi liado ao PP, partido afi nado 
com o ex-presidente.

PINGA-FOGO

CM

No gabinete, no Planalto, André Ceciliano com Wolnei Wolff, secretario 
nacional de Proteção e Defesa Civil; Margonari Marcos Vieira, 
secretário especial adjunto de Assuntos Federativos SEAF/SRI/PR

Ceciliano cuidando da Baixada 

Nesta sexta-feira (23/02), au-
toridades do Governo Federal e do 
Governo do Estado realizam uma 
reunião de emergência com sete 
prefeitos da reunião para discutir 
o enfrentamento às consequências 
da chuva da noite da última quarta 
(21) que caiu sobre a Baixada Flu-
minense. O encontro acontecerá 
às 10h, na Câmara Municipal de 
Japeri. 

A reunião foi convocada pelo 
secretário especial de Assuntos Fe-
derativos, André Ceciliano, que 
convidou os prefeitos dos muni-
cípios de Paracambi, Barra do Pi-
rai, Mendes, Engenheiro Paulo de 
Frontin, Japeri, Queimados e Nova 
Iguaçu. 

A orientação é que eles sejam 
acompanhados dos secretários mu-
nicipais de Saúde, Assistência So-
cial e Defesa Civil.  

A reunião contará com a pre-

Gabriel Lemes / MDIC

O carioca 
Ricardo Cappelli 
(d) tomou posse 
nesta quinta-
feira (22) como 
novo presidente 
da Agência de 
Desenvolvimento 
Industrial (ABDI). 
Na foto, ao 
lado do vice-
presidente 
e ministro 
da Indústria 
e Comércio, 
Geraldo 
Alckmin (e)

MPRJ E MPF FIRMAM ACORDO - O 
Ministério Público do Estado do Rio de Janeiro 
(MPRJ) e o Ministério Público Federal (MPF) 
fi rmaram acordo de cooperação técnica para o 
intercâmbio de informações. O anúncio foi feito 
nesta sexta-feira pelos procuradores-gerais de Jus-
tiça do Rio de Janeiro, Luciano Mattos, e da Re-
pública, Paulo Gonet, durante o Seminário Pac-
to pelo Rio. O acordo prevê o intercâmbio de 
dados, elementos de convicção, provas e vestígios 
que, oriundos de procedimentos judiciais ou ad-
ministrativos, envolvam a apuração de crimes que 
tenham atribuição criminal do MPRJ e do MPF.

VERGONHA - Os R$ 52 milhões que a 
ministra da Saúde, Nísia Trindade, mandou 
para Cabo Frio estão longe de chegarem às uni-
dades de ponta da cidade. Desde o dia 5, com 
dores terríveis na cabeça, o zelador João da Silva 
Guimarães deu entrada quatro vezes na princi-
pal UPA de Cabo Frio, onde nada foi diagnos-
ticado e nem foi encaminhado para outras uni-
dades para investigar a causa das dores. Sem 
poder trabalhar por causa do problema de saú-

de, o zelador passou na porta da UPA que lhe 
negou atendimento adequado e foi levado, dia 
20, para o Hospital Geral de Arraial do Cabo, 
onde foi diagnosticado amigdalite grave. Vol-
tou para casa e passou mal novamente na tarde 
de ontem. Foi levado às pressas para o Posto de 
Saúde do Peró, onde mora. Os agentes de saú-
de prestaram um bom atendimento, mas não 
havia médicos e a consulta foi marcada para se-
gunda-feira. Sem solução na rede de saúde da 
maior cidade da Região dos Lagos, o zelador 
acabou no Hospital Geral de Búzios, onde deu 
entrada no fi nal da tarde de quinta.

GERENCIANDO RISCOS - Os desas-
tres de Mariana e Brumadinho, em Minas Ge-
rais, e agora da Braskem em Maceió (AL) dei-
xaram lições a serem corrigidas. Nesse sentido, a 
Comissão de Meio Ambiente do Senado apro-
vou na quinta-feira (22) projeto de lei que obri-
ga as mineradoras a apresentarem um plano de 
gerenciamento de risco. O projeto foi relatado 
pela senadora Teresa Leitão (PT-PE) e é de au-
toria da senadora Zenaide Maia (Pros-RN).

AMEAÇAS - “A reincidência desses de-
sastres ambientais na mineração acarreta não 
somente ameaças ao ambiente natural, mas 
também à qualidade de vida e à saúde públi-
ca. O projeto representa uma medida fun-
damental para a efetiva preservação do meio 
ambiente e a salvaguarda da população”, des-
tacou Teresa Leitão.

CÓDIGO DE MINAS - O projeto altera 
o Código de Minas (Decreto-Lei 227/1967), 
que lista as exigências para a criação do plano de 
aproveitamento econômico da jazida, para esta-
belecer que seja feito também um projeto para 
gerenciar o risco de eventuais desastres ambien-
tais. Aprovado no Senado, o texto agora segue 
para análise na Câmara dos Deputados.

HONORÁRIOS - Em Petrópolis, além 
da representação no Tribunal de Contas do 
Estado (TCE) para apurar a contratação mi-
lionária de honorários advocatícios de um 
escritório privado, o prefeito Rubens Bom-
tempo também responde em uma ação ci-

vil pública que teve início a partir de uma 
reivindicação da Associação Nacional de 
Procuradores Municipais que busca proi-
bir a prefeitura de contratar advogados 
privados para representar o município em 
ações na Justiça. Essa ação foi movida em 
2005, no segundo mandato de Bomtem-
po em Petrópolis e tramita até hoje.

 PROIBIÇÃO -  Na ação civil pública, a 
Associação de Procuradores cobra o respei-
to à prioridade de candidatos aprovados no 
concurso público para os cargos de procura-
dor municipal por agentes comissionados. 
Hoje, a prefeitura de Petrópolis tem pelo 
menos 40 servidores comissionados em car-
gos jurídicos espalhados pelas secretarias. A 
defesa de Bomtempo, o procurador-geral do 
município, Miguel Barreto, sustentou a ar-
gumentação de que a ação civil pública ain-
da está tramitando e, por isso, não caberia ao 
TCE reconhecer a representação. O fato que 
levou à representação nada tem a ver com a 
proibição ou não da contratação, e sim, com 
a transparência em relação aos R$ 33 mi-
lhões pagos ao escritório por meio de um 
contrato que até agora não foi publicizado.

CONDOMÍNIO INDUSTRIAL 
- O prefeito de Resende, Diogo Baliei-
ro Diniz, reuniu-se nesta semana com re-
presentantes da iniciativa privada, a fi m 
de iniciar uma parceria para a construção 
de um Condomínio Industrial, que prevê 
um investimento inicial de 10 milhões de 
reais. O Condomínio Industrial consis-
te na construção de galpões em uma área 
de aproximadamente 150 mil metros qua-
drados (próximo a localidade onde atual-
mente já funciona o Polo Industrial), que 
receberão empresas interessadas em in-
vestimentos em Resende. Neste primei-
ro momento, ao menos 10 empresas já 
estarão em operação com o início das ati-
vidades no Condomínio, com a previsão 
de gerar 500 postos de trabalho. O novo 
polo terá capacidade máxima para 40 em-
presas. A iniciativa privada fi cará respon-
sável pela construção do Condomínio 
Industrial, enquanto o município de Re-
sende entra na parceria com a isenção de 
impostos municipais, assegurado pela lei 
nº 3.447/2018 sobre o fomento do desen-
volvimento econômico e social em todo o 
município. 

DESAPROPRIAÇÃO - A Prefeitura 
de Barra Mansa segue aguardando o resul-
tado da ação protocolada em junho de 2022 
que visa à desapropriação do antigo Hospital 
e Maternidade Menino Jesus de Praga, loca-
lizado na Avenida Tenente José Eduardo, no 
bairro Ano Bom. Conforme anúncio feito 
também em 2022, a proposta do Executivo 
– com apoio de recursos da Assembleia Le-
gislativa do Estado do Rio de Janeiro (Alerj) 
– é reformar e adequar o local para implan-
tação do futuro Hospital Municipal de Bar-
ra Mansa. A ação está em trâmite na comar-
ca de Barra Mansa e, atualmente, o processo 
está tendo a manifestação dos expropria-
dos. O governo municipal já pediu urgência 
e imissão provisória na posse e aguarda a ma-
nifestação do juízo. A resposta judicial per-
mitirá iniciar as ações para resolver o estado 
de abandono do prédio, que vem sendo utili-
zado por pessoas em situação de rua.

sença do Secretário Nacional de 
Proteção e Defesa Civil, Wolney 
Wolf Barreiros; do Secretário de 
Estado de Defesa Civil-SEDEC/
RJ, Coronel Leandro Monteiro; da 
Coordenadora-Geral de Proteção 

Social de Alta Complexidade, da 
Cinthia Barros dos Santos Miranda; 
e do  Diretor do Departamento de 
Emergências em Saúde Pública do 
Ministério da Saúde, Márcio Henri-
que de Oliveira Garcia.
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Bolsonaro fica em silêncio 
na PF. Valdemar fala
Além do ex-presidente, outros 22 prestaram depoimento

Por ana Paula Marques

Em uma oitiva que durou 
somente 15 minutos, o ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro (PL) de-
cidiu se manter em silêncio ao 
prestar depoimento à sede da 
Polícia Federal em Brasília na úl-
tima quinta-feira (22). Seu advo-
gado, Paulo Cunha, alegou que 
o silêncio foi motivado pelo fato 
de a defesa não ter tido acesso a 
todos os elementos da investiga-
ção, como a delação do tenente-
-coronel Mauro Cid, ajudante de 
ordens do governo Bolsonaro.

Bolsonaro foi à sede da Po-
lícia Federal para prestar depoi-
mento no âmbito da investigação 
sobre a suposta tentativa de golpe 
de Estado. Além de Bolsona-
ro, outras 22 pessoas, incluindo 
ex-ministros e militares, foram 
intimadas a prestar depoimento. 
A defesa do ex-presidente tentou 
por três vezes adiar o julgamento, 
mas o ministro do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) Alexandre 
de Moraes negou os pedidos.

A investigação é baseada em 
vídeo, mensagens e documentos 
apresentados no rastro do acordo 
de delação premiada do ex-aju-
dante de ordens Mauro Cid. Ao 
todo, foram 23 depoimentos 
prestados simultaneamente — 
para evitar que haja combinação 
de versões. Quatorze deles foram 
realizados em Brasília, quatro no 
Rio de Janeiro, dois em São Pau-
lo, um no Paraná, um em Minas 
Gerais, um no Mato Grosso do 
Sul e outro no Espírito Santo.

Os advogados do ex-presi-
dente já tinham informado que 
ele ficaria calado no depoimento. 
Nos últimos dias, a defesa pe-
diu duas vezes acesso aos autos 
da investigação com a alegação 
de que isso seria necessário para 
“garantir a paridade de armas 

no procedimento investigativo”, 
ou seja, para garantir a defesa do 
ex-presidente. Após a alegação, o 
relator do caso, ministro Alexan-
dre de Moraes, liberou o acesso 
aos mandados da operação.

Alvos
Nomes como os ex-ministros 

Braga Netto, da pasta da Defesa, 
e Augusto Heleno, do Gabine-
te de Segurança Institucional, 
também foram ouvidos pela PF. 
Eles também resolveram ficar em 
silêncio, assim como o ex-presi-
dente. Somente o ex-ministro da 
Justiça, Anderson Torres, e o pre-
sidente do PL, Valdemar Costa 
Neto, quebraram o pacto de si-
lêncio e responderam às pergun-
tas da Polícia Federal. A oitiva do 
presidente do PL durou mais de 
duas horas.

Segundo a defesa de Torres, 
na oitiva, ele iria alegar que as 
provas colhidas até agora não 
provam sua participação efetiva 
no golpe. O depoimento acon-
teceu, mas não foi revelado o 

teor da conversa. Já o advogado 
de Valdemar Costa Neto, alegou 
que todas as perguntas foram res-
pondidas, mas que a defesa não 
iria comentar sobre as investiga-
ções ainda em curso.

O presidente da sigla de Bol-
sonaro chegou a ser preso por 
posse ilegal de arma de fogo e de 
uma pepita de ouro sem o regis-
tro de origem durante a operação 
de busca e apreensão em sua casa. 
A PF encontrou também, na 
sede do PL, uma minuta de um 
discurso que mencionava a de-
cretação de estado de sítio após 
a instituição de uma operação 
de Garantia da Lei e da Ordem 
(GLO).

Outros nomes foram ouvidos 
pela polícia, como o ex-ministro 
substituto da Secretaria-Geral 
da Presidência Mário Fernan-
des; o oficial do Exército Ronald 
Ferreira de Araújo Junior; e o ex-
-comandante da Marinha Almir 
Garnier.

Tanto eles, quanto o ex-pre-
sidente, são investigados pela 

suposta tentativa de golpe e por 
conta da realização de uma reu-
nião ministerial realizada em 5 
de julho de 2022 durante o go-
verno Bolsonaro. Nela, o ex-pre-
sidente diz a ministros que eles 
não poderiam esperar o resultado 
da eleição para agir. A defesa do 
ex-presidente afirma, que apesar 
da fala na reunião, Bolsonaro 
nunca pensou em golpe.

Medidas
A Justiça aplicou uma série de 

medidas cautelares contra Bolso-
naro, como a proibição de deixar 
o país, de se comunicar com ou-
tros, nem por meio de advoga-
dos, e a obrigação de entregar o 
passaporte a polícia.

Segundo as investigações da 
PF, há “dados que comprovam” 
que Bolsonaro “analisou e alte-
rou uma minuta de decreto que, 
tudo indica, embasaria a consu-
mação do golpe de Estado em 
andamento”. O texto da minuta 
foi encontrada na casa de Ander-
son Torres.

Tânia Rêgo/Agência Brasil

Ex-presidente da República ficou em silêncio no depoimento à Polícia Federal

ato de domingo é aposta 
para demonstração de força
Por ana Paula Marques

A manifestação convocada 
pelo ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL), que acontece neste domin-
go (25), é a aposta para demons-
trar força politica, apesar de estar 
inelegível até 2030, em meio ao 
avanço das investigações da Po-
lícia Federal (PF) sobre suposto 
plano de golpe de Estado depois 
das eleições de 2022.

Em um vídeo publicado nas 
redes sociais, Bolsonaro pediu 
que seus apoiadores façam uma 
manifestação “séria, disciplinada 
e pacífica” no domingo. O ato, 
segundo o ex-presidente, será 
em prol da democracia e para se 
defender de “todas as acusações” 
que tem sofrido nos últimos 
meses. Bolsonaro pediu que o 
movimento se restrinja apenas à 
avenida Paulista, em São Paulo. 
Ele também pediu aos apoiado-
res não doarem dinheiro “para 
quem quer que seja”.

O ex-presidente declarou 
que pessoas “mal-intenciona-
das” andam pedindo dinheiro 
para o evento. Entretanto, se-
gundo ele, o ato será custeado 
com recursos próprios do pas-
tor Silas Malafaia, seu apoiador.

Aposta
A aposta de Bolsonaro é se 

enquadrar como líder popular 
com o objetivo de constranger 
as instituições no avanço das 
investigações, no possível jul-
gamento e condenação. É o que 
avalia o coordenador de análise 
política da BMJ Consultores 
Associados, Lucas Fernandes.

Segundo o analista, o ex-
-presidente busca sair dessa ma-
nifestação demonstrando força, 
mostrando que ainda consegue 
mobilizar muitas pessoas. “Ele 
busca também o respaldo e 
apoio em níveis institucionais. 
Então, do ponto de vista de opi-
nião pública, Bolsonaro busca 
uma foto marcante, de ruas 
cheias, com muitos apoiadores 
presentes”, explicou.

Do ponto de vista institu-
cional, Bolsonaro também bus-
ca ter uma série de políticos ao 
seu lado. Entre os nomes con-
firmados estão o governador de 
São Paulo, Tarcísio de Freitas 
(Republicanos); o prefeito da 
capital paulista, Ricardo Nunes 
(MDB); os governadores Jorgi-
nho Mello (PL), de Santa Cata-
rina, e Ronaldo Caiado (União 
Brasil), do Goiás.

A expectativa dos organiza-
dores é que mais de 114 políti-
cos compareçam à manifestação. 
Segundo o analista, as recentes 
crises do atual governo auxiliam 
o ex-presidente na sua prerroga-
tiva. “Inicialmente, o Executivo 
enfrentou a questão da seguran-

ça pública que era um assunto 
onde o Bolsonaro surfava desde 
o início do governo do PT e que 
se agravou com a fuga dos presos 
do presídio de segurança máxima 
de Mossoró, no Rio Grande do 
Norte, e agora, com declarações 
do presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva contra Israel, esse movimen-
to se intensificou”, explica.

Riscos
Um dos riscos que Bolsona-

ro corre ao chamar o ato polí-
tico é o de seus apoiadores tra-
zerem um teor golpista como já 
aconteceu em outras manifes-
tações. Pedirem, por exemplo, 
intervenção militar ou fecha-
mento do Supremo Tribunal 
Federal (STF) ou prisão de 
ministros. Entre 2019 e 2022, 
mesmo durante a pandemia de 
covid-19, o presidente convo-
cou e foi a uma série de protes-
tos pró-governo e com críticas 
ao Judiciário, principalmente, 
contra ministros do Supremo 
Tribunal Federal.

Segundo Lucas Fernandes, 
faixas pedindo ações antidemo-
cráticas, como o fechamento de 

instituições ou pedidos para as 
Forças Armadas assumirem o 
comando do governo pode ser 
muito prejudicial. “Isso acabaria 
por contaminar o ambiente, fa-
zendo com que as investigações 
corram mais rápido, ou inclusive 
que uma prisão preventiva possa 
ser feita, sob argumento de que o 
Bolsonaro estaria incitando uma 
nova tentativa de golpe”, explica.

Para o analista, o risco é bai-
xo porque vários parlamentares 
bolsonaristas têm feito apelo 
para que as pessoas não levem 
faixa pedindo fechamento de 
instituições. “Resta ver se o pú-
blico vai respeitar”.

Por outro lado, o ministro 
Alexandre de Moraes não quer 
solicitar a prisão preventiva do 
Bolsonaro. De acordo com fon-
tes do Supremo, o ministro tem 
interesse em que a investigação 
corra, que Bolsonaro seja even-
tualmente julgado, que haja o 
recurso de habeas corpus e que 
só depois desse recurso julgado 
ele seja eventualmente preso.

“A estratégia é que Bolsona-
ro passe por um período maior 
de exposição midiática com a 
investigação e julgamento para 
só depois eventualmente ir para 
a cadeia. A avaliação é de que 
prendê-lo antes disso poderia 
incitar ainda mais a militância 
e, principalmente, prendê-lo 
antes das eleições deste ano po-
deria inclusive aumentar a sua 
influência política nas eleições 
municipais. Então, a tendência 
também é de que não haja prisão 
de Bolsonaro após essa manifes-
tação”, explica o analista.

Fernando Frazão/Agência Brasil

Expectativa é que ato gere impacto político

CORREIO POLÍTICO

Aproximações mostraram que 
Lula tinha cartas na manga

Ao se aproximar de Pacheco, 
Lula colocou Lira no colo

Isolado Republicanos

Recibo

Cacife

Lira

Dependência

No caso da sucessão de 

Lira, Lula demonstrou que 

poderia sacar da manga 

outros apoios. Esvaziando 

as possibilidades do favo-

rito de Lira, Elmar Nasci-

mento (União Brasil-BA) e 

inflando as possibilidades 
de Marcus Pereira (Repu-

blicanos-SP). E ainda ace-

nando para Antônio Brito 

(PSD-BA) como alternati-

va. Em sua tradicional prá-

tica de ter um pé em duas 

canoas, o PSD está tanto 

no governo de São Paulo, 

com seu próprio coman-

dante, Gilberto Kassab, 

que é secretário, quanto 

no governo federal, com 

três ministérios (Minas 

e Energia, Agricultura e 

Pesca). Com Pacheco, 

Lula começou a dar de-

monstração de que pode-

ria construir via Senado. 

Na avaliação de pessoa 

bem próxima do governo, 

o presidente Luiz Inácio 

Lula da Silva saboreou fe-

liz no convescote que fez 

ontem no Palácio da Al-

vorada os resultados dos 

movimentos que fez du-

rante o recesso. Os movi-

mentos que Lula fez para 

se aproximar do presi-

dente do Senado, Rodrigo 

Pacheco (PSD-MG), e de 

atores da oposição, como 

os governadores de São 

Paulo, Tarcísio de Freitas 

(Republicanos); do Rio de 

Janeiro, Claudio Castro 

(PL), e de Minas Gerais, 

Romeu Zema (Novo), sur-

tiram o efeito de empurrar 

o presidente da Câmara, 

Arthur Lira (PP-AL) para o 

seu colo. Lula indicou que 

poderia construir outros 

caminhos de entendi-

mento no Congresso sem 

depender tanto de Lira. 

Agora, é administrar a si-

tuação.

Ao perceber esses movi-

mentos, Lira primeiro re-

agiu duramente. Para de-

pois, porém, perceber que 

poderia acabar isolado. 

Se Lira queria endurecer 

o jogo, Lula demonstrou 

que tinha possibilidade 

de fazer novas pontes e 

encontrar outros interlo-

cutores.  

Ao se aproximar, por 

exemplo, de Tarcísio de 

Freitas demonstrando 

respeitar seu papel na 

oposição, Lula demons-

trou ao Republicanos que 

esse tipo de jogo institu-

cional é possível. O Repu-

blicanos já está no gover-

no, com o Ministério de 

Portos e Aeroportos. 

A primeira reação de Lira 

ao perceber os movi-

mentos de Lula foi o duro 

discurso que fez na rea-

bertura dos trabalhos do 

Congresso. Mas, na verda-

de, isso foi lido no Planalto 

como ponto positivo. Ao 

reagir duramente, Lira te-

ria passado recibo do seu 

desconforto. 

O cacife de Lira está dire-

tamente vinculado à ca-

pacidade que tem hoje de 

definir recursos orçamen-

tários e o controle de car-

gos, como, por exemplo, a 

presidência da Caixa. Mas 

isso está vinculado ao fato 

de ser presidente da Câ-

mara. E ele deixará de pre-

sidi-la no ano que vem. 

Ao constatar esses mo-

vimentos, o próprio Lira 

pediu uma conversa com 

Lula antes do carnaval. 

E, então, azeitou a sua 

reaproximação. A sema-

na, assim, termina nesse 

clima. Avanços práticos 

aconteceram no Senado. 

E a Câmara recolheu o 

tom belicoso. 

Se o governo depende 

dos votos que Lira coman-

da, Lira também depende 

do governo. Se há outros 

caminhos de interlocução 

política além de Lira, isso 

indicaria aos parlamenta-

res que a vida pode seguir 

no Congresso sem neces-

sariamente a chancela do 

presidente da Câmara. 

Valter Campanato/Agência Brasil

Lula Marques/ Agência Brasil

Lira recolheu as armas e reaproximou-se de Lula

Acertos do governo com Pacheco rendem frutos

POR RUDOLFO LAGO
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Ao assumir STF, Dino herda 
340 processos de Weber

Por Gabriela Gallo

A Suprema Corte agora está 
oficialmente completa, com as 
11 cadeiras do plenário ocu-
padas. Aos 55 anos de idade, o 
ex-ministro da Justiça e Segu-
rança Pública Flávio Dino to-
mou posse como novo ministro 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), na quinta-feira (22). Ele 
ocupa a cadeira que antes era 
da ex-presidente da Corte Rosa 
Weber e, consequentemente, 
assumirá o acervo de 340 pro-
cessos que estavam sob a sua 
relatoria.

O único que discursou na 
cerimônia foi o presidente da 
Corte, ministro Luís Rober-
to Barroso. Ele destacou que 
os mais de 800 convidados na 
posse do novo magistrado da 
Corte são um símbolo da de-
mocracia. “A presença maciça 
neste plenário de pessoas de 
visões políticas das mais diver-
sas apenas documenta como 
o agora ministro Flávio é uma 
pessoa respeitada e querida pela 
comunidade jurídica, política 
e pela sociedade brasileira. E a 
presença de todas as pessoas, de 
todas as visões, documentam a 
vitória da democracia, da ins-
titucionalidade, da civilidade”, 
afirmou Barroso.

Expectativas
Flávio Dino teve uma longa 

carreira política e ficou conhe-
cido por ser uma figura pública 
de opiniões bastante incisivas 
e fortes participações públicas. 
No entanto, a partir do mo-
mento em que ele veste a toga 
do Supremo, a expectativa é 
que passe a adotar uma nova 
postura menos expansiva.

Por outro lado, a advogada 
Constitucionalista Gabriela 

Rosa avaliou ao Correio da 
Manhã que “embora a postura 
do Dino tenha que mudar, já 
que ele deixa de ocupar a po-
sição de político, ele não vai 
abandonar totalmente as ca-
racterísticas que ele tinha en-
quanto ator político”.

“Ele vai ser um ministro 
que terá posicionamentos mais 
incisivos, não vai ser tão refrea-
do em dar suas declarações, 
suas opiniões. É possível que 
ele adote uma postura mais 
cautelosa agora no tribunal em 
respeito ao cargo, mas não vai 
abrir mão da sua postura um 
pouco mais incisiva, que é da 
sua personalidade”, completou.

A jurista ainda destacou que 
a expectativa é que Dino tenha 
posições similares às do minis-
tro Alexandre de Moraes.

Acervo
A estreia de Dino na Cor-

te será no julgamento sobre a 
questão das sobras eleitorais, 

marcado para a próxima quar-
ta-feira (28). A ação pode levar 
a uma mudança de sete deputa-
dos federais na atual composi-
ção da Câmara e, dependendo 
do resultado, pode prejudicar a 
bancada de oposição e aumen-
tar a do governo.

Dentre os processos her-
dados por Rosa Weber, o ma-
gistrado será relator da ação 
contra o ministro das Comu-
nicações, Juscelino Filho, sobre 
o aborto e as investigações da 
Comissão Parlamentar de In-
quérito (CPI) da Covid sobre a 
atuação do governo Bolsonaro 
durante a pandemia.

“Embora tenha muitos pro-
cessos, a ministra Rosa Weber 
não deixou um acervo mais 
robusto, porque ela adiantou 
muito dos julgamentos que ela 
tinha interesse pessoal de deixar 
seu voto para não se despedir 
da Casa sem se posicionar em 
alguns assuntos. Entre eles, a 
gente tem a ação de descompri-

mento de preceito fundamen-
tal que trata sobre aborto” disse 
a advogada constitucionalista.

Vale destacar que, no caso 
da pauta do aborto, Dino será 
o relator do processo mas ele 
não irá votar, visto que Weber 
já proferiu o voto dela.

“Mas em outras matérias 
que Rosa Weber tinha uma 
atuação menos próxima, ma-
térias eminentemente polí-
ticas e de cunho penal, ela 
acaba deixando como acervo 
para o Flávio Dino um acervo 
que faz muito sentido para o 
ex-ministro, por coincidên-
cia ou não”, completou Ga-
briela Rosa.

Dentre esses processos de 
cunho político estão o indulto 
natalino – um perdão de pena 
previsto na Constituição – 
concedido pelo ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) e as ações 
relacionadas à forma de condu-
ção do governo durante a pan-
demia de covid-19.

Ao Correio, especialista avalia como será postura do magistrado
Valter Campanato/Agência Brasil

Dino, Lula e Barroso durante a posse no Supremo

Por Gabriela Gallo

O ano de 2024 começou com 
atritos entre os poderes Executi-
vo e Legislativo. Começou pela 
MP da reoneração, protocolada 
pelo governo federal para tentar 
reverter a decisão do Congres-
so na aprovação da medida que 
garante a desoneração da folha 
de pagamento dos 17 principais 
setores da economia. Além disso, 
recentes falas polêmicas do pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT), comparando a atuação de 
Israel na Faixa de Gaza,com o 
holocausto também não contri-
buíram na situação.

Apesar das tensões, porém, 
recentes decisões evidenciam 
um interesse tanto do governo 
quanto do Congresso de avançar 
em pautas e buscar consensos. Na 
Câmara dos Deputados, o presi-
dente da Casa, Arthur Lira (PP-
-AL), convidou o ministro da Fa-
zenda, Fernando Haddad, para 
participar da próxima reunião 
de líderes, na terça-feira (27). O 
encontro visa oferecer espaço ao 
ministro a chance de defender a 
pauta econômica prioritária do 
governo e, dessa forma, tentar 
estreitar o diálogo com os depu-
tados e aparar arestas.

Além disso, o presidente do 
Congresso Nacional, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG), infor-
mou, na quarta-feira (21), que 
o governo federal concordou 
em retirar a MP da reoneração 
da folha de pagamento dos 17 
principais setores da economia 
e enviar um Projeto de Lei (PL) 
sobre o tema. A mudança foi 
um pedido de parlamentares.

Comparação
Na mesma coletiva. Pacheco 

reforçou que, apesar de reconhe-
cer que as declarações de Lula 
foram inadequadas, ele segue 
com uma boa relação pessoal e 
profissional com o presidente.

Ao Correio da Manhã, o 
cientista político Rócio Barreto 
disse que a comparação poderia 
ter sido de outra maneira. “Lula 
poderia falar que há um mas-
sacre em Gaza, menos fazer a 
comparação com um holocaus-
to. Isso foi uma fala infeliz dele. 
E o Netanyahu [primeiro-mi-
nistro de Israel] se aproveitou 
da situação e está fazendo essa 
cobrança para que o mundo 
inteiro tenha conhecimento”, 
disse Barreto.

Por outro lado, o cientista 
político reiterou que a reper-

cussão internacional das falas 
de Lula não foram totalmente 
negativas. “O Lula está sendo 
reconhecido como uma pessoa 
que falou dos ataques de Israel 
à Gaza em um momento ofi-
cial de nações, o que percorre 
o mundo. Foi uma compara-
ção infeliz, mas eu creio que, a 
médio e a longo prazos, Lula 
vai ‘colher os louros’ dessa fala”, 
completou.

Diálogo
Além disso, no dia 7 de 

março (quinta-feira) está mar-
cada uma reunião entre o go-
verno federal e parlamentares 
para tratarem do pagamento 
de emendas impositivas, assim 
como a revisão de vetos. A re-
união acontece pouco antes da 
sessão do Congresso que pode 

derrubar, ou não, os vetos pre-
sidenciais que cortaram R$ 5,6 
bilhões de emendas parlamen-
tares. De acordo com o relator 
da Lei de Diretrizes Orçamen-
tárias (LDO), deputado fede-
ral Danilo Forte (União-CE), 
“o governo federal firmou 
compromisso em garantir o 
cumprimento do cronograma 
de pagamento das emendas 
impositivas”.

“Trata-se de uma vitória 
para o Congresso Nacional, 
que fica fortalecido na sua 
função de protagonista na 
elaboração do Orçamento 
Federal. Desde o início dessa 
relatoria, tenho reforçado a 
importância do Orçamento 
Impostivo para dar segurança 
e previsibilidade à execução 
orçamentária”, disse Danilo.

após tensão, Executivo e 
legislativo reatam laços

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Clima de mais paz entre governo e Congresso

CORREIO BASTIDORES

‘Lava Jato criou outro Estado 
no Brasil’, diz Gilmar Mendes

Boulos provoca Nunes 
em ato com Marta em SP

O ministro do STF Gilmar 

Mendes voltou a criticar 

a Operação Lava Jato e o 

ex-juiz Sérgio Moro, então 

magistrado responsável 

pelas decisões na Vara Fe-

deral de Curitiba. Mendes 

afirmou que a operação 
“estruturou uma visão po-

lítica” e “criou outro Estado 

no Brasil”. Mendes ainda 

considera que a investiga-

ção combateu a corrup-

ção à revelia das leis, por-

que “só se liberava alguém 
da prisão depois de ele 

confessar crimes”. A decla-

ração foi em entrevista ao 

Brazil Journal, publicada 

nesta quinta-feira (22).
Gilmar também desapro-

vou a atuação de Moro, 

atualmente senador, afir-
mando que ele “descum-

priu decisões do STF” e 

até mesmo “emparedou” 

Teori Zavascki, ex-ministro 

do STF morto em 2017 em 

um acidente aéreo. “To-

das as regras dos códigos 
de contabilidade do setor 

público foram violadas”. 

Mendes acredita que nos 
anos da operação, todas 

as regras de contabilidade 

do setor público foram vio-

ladas. Como exemplo, cita 

que a 13ª Vara de Justiça 
teria movimentado R$ 10 

bilhões, e enviado dinheiro 

para a Polícia Federal, por 

exemplo.

“É nesse contexto que 
entra essa tal fundação 

Dallagnol. Aqui, me pare-

ce que há uma falha geral. 
É como se nós estivésse-

mos lidando não com um 

outro poder, mas com um 

outro Estado”, afirmou o 
ministro.

Para Gilmar, “Justiça fa-

lhou muito” durante Lava 

Jato. O ministro disse 

acreditar que “para ser 
considerada ruim, essa 

coordenação [de Justiça 

em Curitiba] precisaria ter 

melhorado muito! Porque 
se assistiu a isso sem nada 

fazer.”

“Empresas condenadas 

não poderão pagar indeni-

zações”, diz Gilmar. “Ter ti-

rado Sérgio Moro de Curi-

tiba pode ter sido a maior 

contribuição ao Brasil” por 

Paulo Guedes, completou.

O deputado federal Gui-

lherme Boulos (PSOL) e a 
ex-prefeita Marta Suplicy 

(PT), que devem formar 
chapa para concorrer à 

Prefeitura de São Paulo, 

fizeram atividades em Pa-

relheiros (zona sul) nesta 
quinta-feira (22) que in-

cluíram provocações ao 

prefeito Ricardo Nunes 

(MDB).
A região, onde Marta con-

serva apoio, recebeu a pri-

meira agenda conjunta 

deles na pré-campanha. 

A petista rompeu com 

a gestão Nunes, da qual 
era secretária, para voltar 

à antiga sigla e ocupar a 

vice de Boulos. A aliança 

do emedebista com Jair 

Bolsonaro (PL), usada 
por ela como justificativa 
para o desembarque, foi 
criticada por Boulos, que 
chamou Nunes de “tchu-

tchuca” do ex-presidente.

Boulos atacou em dis-

curso para apoiadores na 

região a presença anun-

ciada de Nunes na mani-

festação convocada por 

Bolsonaro para domingo 

(25) na avenida Paulista. 
“Esse prefeito se compor-

ta como tchutchuca do 

Bolsonaro, não como pre-

feito”, disse o psolista.

Ele não mencionou o 

nome de Nunes em ne-

nhum momento da fala, 

referindo-se ao adversá-

rio como “cidadão que 
está sentado na cadeira 

da Prefeitura de São Pau-

lo”, “prefeito fantasma” e 

membro do “time do ine-

legível”.

Marta, que falou à mili-
tância por pouco mais de 

3 minutos, evitou alusões 

ao antigo aliado e bus-

cou destacar legados de 

sua administração (2001-
2004) para Parelheiros. 
Informações de Joelmir 

Tavares (Folhapress)

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Luiz Rodrigues/Ato Press/Folhapress

Ministro da Suprema Corte fez críticas à operação

Os dois estiveram em Parelheiros nesta quinta
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Faturamento da indústria de 
alimentos cresce 7,2% em 2023

 ‘Inação’ federal ante à ‘invasão’ 
chinesa obriga Gerdau a demitir

CORREIO ECONÔMICO

Empresa reage Projetos de R$ 8 bi

Agro cresce

Cenoura ‘vilã’

Exportação em alta

Batata é vice

Enquanto o setor siderúr-
gico ‘pena’, por conta dos 
compromissos geopolí-
ticos do governo petista 
com seu colega manda-
rim, a indústria de alimen-
tos comemora um cresci-
mento expressivo de 7,2% 
de seu faturamento (aí 
incluídas exportações e 
vendas no mercado in-
terno), que atingiu R$ 1,61 
trilhão no ano passado, 

conforme dados divul-
gados, nesta quinta-feira 
(22) pela Abia.

De acordo com a en-
tidade, o faturamento do 
setor – que responde por 
10,8% do PIB nacional – foi 
alavancado pelo cresci-
mento de 5,2% (em valor, 
cotado em dólar) das ex-
portações, que alcança-
ram o montante recorde 
de US$ 62 bilhões.

A ‘inação’ do Planalto em 
adotar ‘alguma’ restrição 
às importações de aço, 
sobretudo da China, para 
preservar o parque indus-
trial nacional, já está fa-
zendo grandes estragos. 
Face à baixa utilização da 
capacidade de produção 
(60%), não restou outra al-
ternativa à Gerdau, maior 
produtora de aço do país, 
a não ser anunciar o início 
de um programa de de-
missões na companhia. 

É o que revelou o pre-
sidente global da compa-
nhia, Gustavo Werneck, 
nessa quarta-feira (21), ao 
comentar que os cortes (1 
mil pessoas, num primei-
ro momento) integram 
o pacote de medidas de 
curto prazo, para enfren-
tar a crise no setor, que 
sofre concorrência des-
leal do produto chinês 
– que pratica dumping 
(preços abaixo dos custos 
de produção).

Diante da indiferença pa-
laciana, a Gerdau pedirá 
ações antidumping ao 
Mdic contra a China, Rús-
sia, Coreia do Sul, Turquia, 
tanto em aços planos 
(chapas e bobinas) quan-
to em longos (vergalhões, 
perfis, fio-máquina e ou-
tros). “A decisão já foi to-
mada”, diz Werneck.

De acordo com o CEO da 
Gerdau, o ritmo das im-
portações de aço tem se 
intensificado e se acele-
rou, neste início de 2024, 
após atingir, um volume 
de 5 milhões de toneladas 
em 2023.  A Gerdau pre-
tende investir R$ 8 bilhões 
em diversos projetos no 
curto e médio prazos. 

Recorde para o mês, as 
exportações dos produtos 
agropecuários cresceram 
14,8% em janeiro último, 
no comparativo anual, 
totalizando US$ 11,72 bi-
lhões, informou o Ministé-
rio da Agricultura (Mapa), 
ao comentar que o setor 
respondeu por 43,4% dos 
embarques nacionais.

Com alta superior a 96% 
(média ponderada), a ce-
noura foi a grande ‘vilã’ da 
alta de preços das horta-
liças e frutas em janeiro, 
segundo o 2º Boletim do 
Programa Brasileiro de 
Modernização do Merca-
do Hortigranjeiro, da Co-
nab por conta das chuvas 
que atrasaram a colheita.

Tal resultado excepcional do 
Agro, segundo a Secretaria 
de Comércio e Relações In-
ternacionais do Mapa, de-
corre do aumento de 21,8% 
do volume exportado, so-
bretudo, de grãos (+19,7%) e 
de açúcar (+58,1%), compen-
sando o recuo anual de 5,8% 
no índice de preços dos pro-
dutos exportados.  

Segunda maior elevação 
no ranking da Conab cou-
be à batata, com avanço 
de 35,25%, pois o abasteci-
mento do tubérculo, que 
se concentra na safra das 
águas, não foi suficiente 
para ‘sustentar’ os níveis 
de oferta, igualmente 
afetada, como a cenoura, 
pelo atraso no plantio.

Divulgação

Divulgação

Setor é responsável por 10,8% do PIB nacional

Dumping de aço chinês é ignorado pelo Planalto

IPCA para 2024 volta a subir 
para 3,82%; PIB avança 1,68%
Projeção do Focus para 2025 também sobe de 3,51% para 3,52%

Por marcello Sigwalt

Como uma dança de ‘vai e 
vem’ que atesta a volatilidade 
‘resiliente’ dos preços no início 
do ano, a projeção do IPCA – 
índice oficial de inflação – para 
este ano voltou a avançar para 
3,82%, depois de haver recua-
do deste patamar para 3,81%, 
na semana anterior. Na mesma 
‘toada’, a estimativa para 2025 
voltou a subir, de 3,51% para 
3,52%, enquanto esta foi man-
tida em 3,5% para 2026 e 2027. 

As informações constam do 
boletim Focus – consulta sema-
nal do Banco Central (BC) às 
100 maiores instituições finan-
ceiras nacionais – divulgado 
nesta quinta-feira (22).

Enquanto a carestia tu-
piniquim ‘patina’, o Produto 
Interno Bruto (PIB) deverá 
crescer em 2024, não mais 
1,6%, mas 1,68%. A despei-
to dessa expansão, permane-
ceram estáveis as estimativas 
para os próximos anos, de 2% 
(pela décima semana seguida); 
mesmo percentual para 2026 
(como há 28 semanas) e para 
2027, (por 30 semanas).

No caso da Selic (taxa bá-
sica dos juros), não foram ve-
rificadas alterações, tendo sido 
mantidas as projeções para 
2024 (9% ao ano), como há 
oito semanas; em 8,5% ao ano 
para 2025, 2026 e 2027.

No plano cambial, o mer-
cado financeiro elevou, de R$ 
4,92 para R$ 4,93, a expectati-
va para este ano – após se man-
ter estável por quatro semanas 
– que permaneceu em R$ 5 

para 2025, em R$ 5,04 para o 
ano seguinte e em R$ 5,10 para 
2027.

No que se refere ao resulta-
do primário, o Focus reiterou as 
estimativas anteriores de déficit 
primário: de -0,80% do PIB 
(2024); -0,60% do PIB (2025); 
-0,50% do PIB (2026) e em 
-0,30% do PIB (2027).

Em relação às contas públi-
cas, foi ratificada (pela terceira 
semana consecutiva), a previsão 

de que a dívida líquida do setor 
público este ano atinja 63,60% 
do PIB, mas esta cresceu de 
66,25% do PIB para 66,30% 
do PIB para 2025; mantida em 
68,50% do PIB para 2026 e au-
mentou de 69,81% do PIB para 
69,95% do PIB para 2027. 

Já a previsão é de que o su-
perávit da balança comercial 
brasileira este ano avance para 
US$ 80 bilhões, sendo mantido 
em US$ 70 bilhões para 2025.

Tânia Rêgo - Agência Brasil

Enquanto inflação ‘hesita’, economia brasileira reage e avança

Mesmo se aproximando da 
margem de estabilidade (50 
pontos), os indicadores de em-
prego e de produção do setor 
industrial apresentaram recuo 
em janeiro último, como atesta 
a pesquisa Sondagem Indus-
trial, divulgada, nesta quinta-
-feira (22), pela Confederação 
Nacional da Indústria (CNI).

De acordo com o estudo, o 
indicador que mede a evolução 
chegou a 48,4 pontos no mês 
passado, o que corresponde a 
um recuo ante dezembro do 
ano passado. O resultado re-
presenta uma ‘marcha a ré’ da 
produção, pois se situar abaixo 
dos 50 pontos, numa escala que 
varia de zero a 100 pontos.  

Ainda assim, o índice de 
evolução da produção se en-
contra 2,1 pontos acima da 
média dos meses de janeiro da 
série, sem contar o fato de que 
o desempenho, neste item, é 
diverso, se considerado o porte. 

No caso das grandes indústrias, 
estas exibiram índice de 51 
pontos, indicando avanço na 
produção. 

Sinalização decrescente se-
melhante mostrou o indicador 
do emprego industrial de janei-
ro último, que não passou de 
49,4 pontos em janeiro, confi-

gurando, igualmente, retração 
ante o mês anterior. A exem-
plo da produção, o emprego 
industrial, mesmo declinante 
em janeiro, continua 1,5 ponto 
acima da média histórica para 
meses de janeiro da série.

Pelo terceiro mês consecuti-
vo, em janeiro último, os esto-

ques da indústria apresentaram 
recuo, no comparativo mensal. 
Na avaliação da CNI, esta que-
da foi mais intensa do que o 
normal para o período. 

Para o gerente de Análise 
Econômica da CNI, Marcelo 
Azevedo, “essa sequência de 
quedas dos estoques permitiu 
a eliminação de um excesso de 
estoques indesejáveis que li-
mitam a atividade industrial. 
Com os estoques abaixo do ní-
vel planejado, percebe-se que a 
demanda foi um pouco acima 
do esperado pelos empresários. 
Além disso, eventuais novos 
aumentos da demanda irão se 
traduzir em aumento da produ-
ção, da atividade da indústria 
de transformação, que termi-
nou 2023 com queda”. 

Para fevereiro, todavia, o 
otimismo domina a expectativa 
dos industriais, tanto no que se 
refere ao emprego quanto a ex-
portação. (M.S.)

indicadores industriais registram recuo
Divulgação

Indicadores atestam perda de ímpeto do setor secundário

Bolsa brasileira fecha em alta de 0,16%

arrecadação bate R$ 280,6 bi em janeiro

(Folhapress)

A Bolsa brasileira registrou 
alta de 0,16% nesta quinta-
-feira (22), acompanhando os 
índices do exterior, e fechou 
aos 130.240 pontos, garantin-
do desempenho positivo com 
apoio de um avanço de 1,06% 
nas ações da Vale, a empresa de 
maior peso no Ibovespa.

Em Wall Street, os princi-
pais índices de ações tiveram 
forte alta, embalados pela re-

percussão aos resultados e pre-
visões da Nvidia. O Nasdaq, 
que reúne empresas de tecnolo-
gia, subiu quase 3% e foi o líder 
dos ganhos, enquanto o S&P 
500 e o Nasdaq fecharam em 
alta de 2,11% e 1,18%, respec-
tivamente.

“Isso acaba favorecendo um 
fluxo positivo aqui para o Bra-
sil, mesmo que a gente esteja 
em um cenário mais lateral”, diz 
Thiago Lourenço, operador de 
renda variável da Manchester 

Investimentos.
Em seu balanço, a Nvidia 

previu um aumento de 265% 
na receita trimestral, superan-
do com folga as expectativas, 
apoiada em uma forte demanda 
por seus chips de inteligência 
artificial que lideram o setor. 
Nesta quinta, a big tech fechou 
o dia em alta de mais de 16%.

A equipe da Guide Investi-
mentos chamou a atenção para 
o efeito Nvidia nos mercados, 
afirmando que os números 

divulgados pela fabricante de 
chips evidenciam o otimismo 
crescente em relação ao setor de 
inteligência artificial.

“As expectativas superiores 
às antecipadas relativas às ven-
das da Nvidia impulsionaram 
os mercados globais, eviden-
ciando o otimismo crescente 
em relação ao setor de inteli-
gência artificial”, disseram eco-
nomistas da Guide. O mercado 
hoje reagiu positivamente ao 
bom humor no exterior.

Maior resultado (em termos 
reais) de toda a série histórica, 
elaborada pela Receita Federal, a 
arrecadação de janeiro último to-
talizou R$ 280,636 bilhões, o que 
corresponde a uma alta real (já 
descontada a inflação) de 6,67%, 
no comparativo anual, pois o 
mesmo mês do ano passado che-
gou a R$ 251,745 bilhões (em 
termos nominais). Se considera-
do o mês de dezembro último, 
a arrecadação subiu, em termos 
reais, 20,86% 

Levando em conta a mediana 
de expectativas das instituições 
do mercado financeiro, consul-
tadas pelo Projeções Broadcast, a 
previsão era de que a arrecadação 
de janeiro último não passasse de 
R$ 277 bilhões, ficando, assim, 
no intervalo de R$ 261,50 bi-
lhões a R$ 285,663 bilhões. 

No que tange à arrecadação 
do IRRF (Imposto sobre a Renda 
Retido na Fonte) de rendimentos 
de capital, o Fisco observou ex-
pansão de 24,41%, que totalizou 

R$ 14,104 bilhões, dos quais R$ 
4,1 bilhões referentes à tributa-
ção de fundos exclusivos pela B3 
(B3SA3). 

Já a arrecadação do PIS/Co-
fins foi alavancada pela volta da 
tributação da gasolina e do óleo 
diesel, sem contar pagamentos 
considerados ‘atípicos’ de Im-
posto de Renda Pessoa Jurídi-
ca (IRPJ) e da Contribuição 
Social sobre o Lucro Líquido 
(CSLL), determinantes do de-
sempenho positivo do primeiro 

mês deste ano.  
Ao mesmo tempo, por con-

ta das desonerações federais, o 
montante de renúncia fiscal do 
governo em janeiro deste ano 
somou R$ 11,027 bilhões, ain-
da assim, inferior à registrada 
em igual mês de 2023, de R$ 
12,350 bilhões. Também nes-
te mês, a Receita contabilizou 
que a desoneração da folha de 
pagamento implicou uma re-
núncia da ordem de R$ 700 
milhões. (M.S.)
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Saídas

Observação

Luto no motocross

Festa

Críticas

TUDO A PERDER

Seis jogadores do 

Fortaleza ficaram fe-

ridos após o ônibus 

da delegação ser 

atacado por torce-

dores do Sport, que 

jogaram uma bom-

ba caseira e pedras 
no veículo. O episó-

dio aconteceu após 
o empate por 1 a 1 

pela Copa do Nordeste, 

na Arena Pernambuco. O caso preocupa a CBF princi-
palmente porque o comitê da FIFA, que avaliará se o 
Brasil está apto a sediar a Copa do Mundo Feminina 
2027, está no país e chega a Pernambuco nesta sexta.

O Botafogo anunciou 
a demissão do técnico 
Tiago Nunes. O auxiliar 
Fabio Matias assume in-

terinamente. O Glorioso 
também se despediu de 

Victor Sá, vendido para o 
Krasnodar, da Rússia.

O volante Gerson está 
sendo acompanhado de 
perto pelo departamen-

to médico do Flamengo 
para avaliar sua hidrone-

frose. O risco de passar 
por cirurgia, no momento, 
não está descartado.

O piloto de motocross 
Jayden Archer morreu 
aos 27 anos após tentar 

realizar um backflip triplo 
durante um treinamento 

em Melbourne, na Austrá-

lia. Ele era medalhista nos 
X Games se casaria este 
ano. “A família Nitro Circus 

está de luto pela perda de 
Jayo Archer. Jayo foi o epí-
tome da paixão, trabalho 
duro e determinação. E 
acima de tudo, um gran-

de ser humano e amigo 
de todos nós”, afirmou a 
Nitro Cirus, empresa fun-

dada por Travis Pastran.

Torcidas do Fluminense 
bateram a meta e arreca-

daram mais de R$ 35 mil 

reais para fazer uma bela 

festa nas arquibancadas 
do Maracanã para o jogo 
de volta da final da Reco-

pa Sul-Americana.

Em vez de trabalhar para 
melhorar o nível da arbi-
tragem, a Federação de 

Futebol do Rio (FERJ) fez 
uma reunião com os clu-

bes da Série A do Rio para 

pedir que eles façam críti-
cas moderadas ao torneio.

Mateus Lotif/FEC

Seis jogadores ficaram feridos

CORREIO NO MUNDO

Biden I

Putin

Acidente deixou cinco mortos

Interpol

Biden II

COLISÃO

Cinco pessoas mor-
reram após a co-

lisão de uma em-

barcação com uma 
ponte na região de 

Guangzhou, no sul 
da China. Parte da 
estrutura colapsou, 
e veículos que tran-

sitavam caíram na 
água, segundo au-

toridades. O navio por-
ta-contêineres navegava entre as cidades de Foshan e 
Guangzhou e bateu na ponte Lixinsha às 5h30 no horá-

rio local (18h30 de quarta no horário de Brasília), segun-

do a emissora estatal CCTV (China Central Television). 

O Kremlin disse que o 
presidente dos EUA, Joe 
Biden, “degradou” seu 
próprio país ao xingar Vla-

dimir Putin de “fdp malu-

co” em evento. O governo 
russo definiu a fala como 
um “ato fracassado de um 
caubói de Hollywood”.

O presidente russo Vladi-
mir Putin fez um voo no 

bombardeiro estratégi-

co Tupolev Tu-160M, um 
dos mais letais aviões de 

guerra da Rússia. A ação 
foi um ato eleitoral e uma 

demonstração de poder 

para rivais do Ocidente.

A colisão ocorreu devido a 
“operações inadequadas 
da tripulação”, sem entrar 

em detalhes. O proprietá-

rio da embarcação foi de-

tido de forma provisória 

até que as investigações 

sejam concluídas. Dois 
veículos, incluindo um 

ônibus - que só tinha o pi-
loto, caíram na água. Ou-

tros três acabaram sobre 
a embarcação. Além dele, 
um motociclista e três 
pessoas que estavam em 

uma van também morre-

ram. Um tripulante do na-

vio ficou ferido.

A Polícia Federal prendeu 
um português de 23 anos, 
que era procurado pela 
Interpol por homicídio 
qualificado, em Criciúma 
(SC). Ele teria cometido 
o crime em 2022, pouco 
tempo antes de se mudar 

para o Brasil.

Atrás de Donald Trump 
em pesquisas de intenção 

de voto à presidência, Bi-
den subiu o tom em rela-

ção a Putin, seu rival dire-

to na ‘Guerra Fria 2.0’. Em 
outras ocasiões, ele já ha-

via chamado o líder russo 
de “criminoso de guerra”.

Reprodução/ X

Navio colidiu contra uma ponte

Guerra parece não ter fim

Condenação de Dani Alves

Putin fez 17 ataques com mísseis e drones por dia, diz Ucrânia

Brasileiro é condenado a 4 anos e meio por estupro na Espanha

por Igor Gielow (Folhapress)

Em quase dois anos de guer-
ra, que serão completados no sá-
bado (24), a Rússia lançou uma 
média de 17 ataques aéreos com 
mísseis e drones por dia contra a 
Ucrânia. A conta foi apresentada 
pelo porta-voz da Força Aérea 
de Kiev, Iurii Ihnat. Ele somou 
12.630 ataques, cerca de 8.000 
deles feitos com mísseis e os res-
tantes, com drones. A Rússia 
não divulga nenhuma estatística 
sobre o emprego de seus arma-
mentos.

Ihnat disse que foram derru-
bados 77% dos drones, a maioria 
modelos iranianos Shahed-136, 
que a Rússia passou a usar em 
maior escala em 2023. Os russos 
adotaram também táticas varia-
das para aumentar a eficácia de 
suas ações, lançando ondas dos 
aparelhos, mais baratos e fáceis 
de abater por serem lentos, sa-
turando as defesas e aí entrando 
com mísseis supersônicos ou até 
hipersônicos.

Significativamente, Ihnat não 
disse nada acerca da proporção de 
mísseis derrubados. Os dados são 
também bem mais elásticos do 
que os que se conhecia até aqui: 
um estudo usando números par-
ciais do Ministério da Defesa 
ucraniano divulgados de outu-
bro de 2022 a setembro de 2023 
contava ao todo só 3.967 ataques 
aéreos, com 82% de abates.

Isso pode significar várias coi-
sas, de ocultação de dados a exa-
gero deles, visando dramatizar 
a difícil posição ucraniana, que 
tem demandado mais baterias 
antiaéreas ocidentais enquanto 
incrementa sua produção local 
de drones.

A Alemanha forneceu duas 
baterias americanas Patriot, a 

mais avançada no serviço da 
Otan (aliança militar ocidental), 
mas uma foi destruída. Berlim 
promete enviar até mais duas de-
las, e também forneceu sistemas 
Iris-T, menos capazes. Os EUA 
entregaram uma bateria Patriot 
e 12 Nasams, de origem conjunta 
americano-norueguesa.

Outros países doaram nú-
meros desconhecidos de outros 
sistemas, mas a campanha de 
inverno da Rússia tem se mos-
trado devastadora para os civis 
e a infraestrutura energética que 
Moscou diz ser seu alvo. Nesta 
madrugada de quinta, ao menos 
10 drones foram lançados contra 
cidades ucranianas, com 8 abates 
clamados por Kiev.

Além disso, por ora a guerra 
se desenrola principalmente em 
solo, onde a vantagem de arti-
lharia russa tem feito diferença, 

ainda que isso não signifique que 
Putin está perto de algo que seja a 
vitória final sobre Volodimir Ze-
lenski. Depois de conquistar Av-
diivka, cidade estratégica a norte 
da capital homônima da provín-
cia de Donetsk, agora suas forças 
anunciaram a tomada de Pobeda.

É um vilarejo estrategica-
mente insignificante, mas que se 
encontrava na linha de frente es-
tabelecida desde que separatistas 
pró-Rússia iniciaram uma guerra 
civil com apoio de Moscou, em 
2014, após a anexação da Cri-
meia por Putin. Avdiivka estava 
na mesma situação.

Na véspera, o presidente 
russo havia dito ao ministro da 
Defesa, Serguei Choigu, que era 
preciso capitalizar a vitória no 
leste, e talvez isso esteja ocorren-
do. Ou seja apenas peça de pro-
paganda eleitoral, já que Putin irá 

se reeleger no mês que vem, mas 
precisa de um comparecimento 
expressivo às urnas em nome da 
legitimidade do regime.

Nesta quinta, o ex-presiden-
te Dmitri Medvedev, por sua 
vez, encarnou o papel que assu-
miu desde o início da guerra, o 
de radical militarista. Ele, que 
é o número 2 no Conselho de 
Segurança Nacional, afirmou a 
jornalistas que os russos têm de 
tomar Odessa, principal porto 
ucraniano, e talvez voltar a bater 
às portas de Kiev.

“Por que deveríamos parar? 
Eu não sei. Será Kiev? Sim, pro-
vavelmente deverá ser Kiev. Se 
não agora, então depois de algum 
tempo, talvez em outra fase de 
desenvolvimento deste conflito”, 
afirmou. A Rússia fracassou em 
cercar e tomar a capital ucraniana 
no começo da guerra.

Hoje, apesar de o pêndulo do 
conflito estar em favor de Putin, 
as linhas em geral estão estabili-
zadas, com a Rússia dominando 
20% da Ucrânia, contando aí a 
Crimeia, tomada após a derruba-
da de um governo pró-Kremlin 
em Kiev.

No Ocidente, as análises 
se dividem entre acreditar que 
Putin estaria satisfeito com esse 
ganho territorial e a garantia de 
uma Ucrânia de alguma forma 
neutra e os que acham que o 
russo quer mesmo tomar todo o 
vizinho e, talvez, ir além depois.

Com o impasse acerca do 
pacote de R$ 300 bilhões de aju-
da militar a Kiev no Congresso 
americano, Zelenski tira suas 
boas notícias na Europa. Após o 
anúncio de um envio de R$ 3,3 
bilhões em armas suecas, a Dina-
marca divulgou que enviará R$ 
1,2 bilhão para apoiar o esforço 
ucraniano.

por Ivan Finotti (Folhapress)

O ex-jogador Daniel Alves, 
40 anos, foi condenado a qua-
tro anos e seis meses de prisão 
pelo estupro de uma jovem, en-
tão com 23 anos, no banheiro 
de uma boate em Barcelona, no 
dia 30 de dezembro de 2022.

O tribunal ainda definiu 
uma indenização de â‚¬150 mil 
(cerca de R$ 800 mil). Da pena, 
deverão ser descontados os 13 
meses que o brasileiro já passou 
preso, enquanto aguardava o 
julgamento.

O tribunal considerou que 
relação não foi consentida e 
que, para além do depoimento 
da vítima, foram apresentados 
elementos de provas que ates-
taram a violação sexual. Alves 
também deverá cumprir outros 
cinco anos de liberdade vigia-
da e se manter afastado e sem 
se comunicar com a vítima até 
essa última data, ou seja, por 
nove anos e meio.

Mantida a condenação, ele 
deve sair da prisão em meados 
de 2027. A defesa já afirmou 
que vai recorrer. A pena máxi-
ma, sem agravantes, para um es-
tupro na Espanha é de 12 anos, 
tempo que havia sido pedido 
pela acusação. A promotoria 
solicitava 9 anos, e a advoga-
da de defesa do brasileiro, Inés 
Guardiola, a absolvição.

A acusação de estupro e a 
condenação marcam definiti-
vamente a carreira de um dos 
mais importantes laterais do 
futebol moderno. Daniel Alves 
conquistou 42 títulos - empata-
do com Messi como maior de-
tentor de troféus em nível mun-
dial, foi uma das estrelas do 

período mais hegemônico do 
Barcelona e defendeu a seleção 
brasileira de 2006 a 2022. No 
Brasil, teve passagens por Bah-
ia, onde começou a carreira, e 
São Paulo, seu time de coração.

A defesa contou com duas 
estratégias para tentar reduzir 
a pena de Alves. A primeira foi 
o depósito de â‚¬150 mil na 
Justiça, como “atenuante de re-
paração de dano causado”. Esse 
dinheiro é entregue à vítima em 
caso de condenação ou volta 
para o réu, se ele for absolvido.

Para esse pagamento, ele 
contou com a ajuda de Neymar 
e de sua família, já que o lateral 
direito não estava conseguindo 
acessar seus bens no Brasil.

A outra estratégia considera 
artigos do Código Penal espa-
nhol que dizem que pode estar 
isento de responsabilidade cri-

minal “quem, no momento da 
prática do crime, encontre-se 
em estado de completa embria-
guez” e que, se houver essa “cir-
cunstância atenuante, aplicar-
-se-á a metade da pena prevista 
na lei para o crime”.

O crime aconteceu após o 
brasileiro convidar três jovens 
à área vip da discoteca Sutton. 
Pouco depois, Alves foi ao ba-
nheiro do cercado, no que foi 
seguido pela jovem. Em seu 
depoimento, em 5 de feverei-
ro deste ano, ela afirmou que 
pensava se tratar de um fumó-
dromo.

A mulher afirmou que 
Daniel a obrigou a fazer sexo 
oral, deu tapas em seu rosto e 
a chamou de “minha putinha”. 
Depois, disse que ele, sentado 
no assento, a virou de costas e 
a puxou para baixo, completan-

do a penetração. Ela afirmou 
também que Alves ejaculou 
dentro dela.

O julgamento aconteceu 
entre os dias 5 e 7 de fevereiro, 
na Audiência de Barcelona, um 
palácio da Justiça no centro da 
capital catalã.

Em seu depoimento, rea-
lizado no último dia do julga-
mento, Daniel Alves sustentou 
que fez sexo consensual com a 
jovem. Segundo ele, a mulher 
o seguiu deliberadamente ao 
banheiro da boate Sutton, em 
Barcelona, após sugestão dele.

“Estávamos dançando, inte-
ragindo. Ela começou a dançar 
mais perto de mim, esfregando 
suas partes nas minhas. Ela co-
locou a mão para trás e come-
çou a tocar minhas partes. Eu 
não tive que insistir para que 
ela fosse ao banheiro.”

“Ela se ajoelhou na minha 
frente e começou a me fa-
zer sexo oral. Depois, sentou 
na frente das minhas pernas. 
Quando fui ejacular, ejaculei 
fora. Em nenhum momento ela 
me disse que não queria nada. 
Eu não dei um tapa nela nem 
a joguei no chão. Não sou um 
homem violento”, declarou. A 
polícia recolheu DNA compa-
tível ao do brasileiro no local.

Durante todo o processo, 
os vários pedidos de liberdade 
feitos pela defesa foram acom-
panhados de declarações da 
acusação, preocupados que o 
jogador fugisse para o Brasil. O 
brasileiro foi preso na manhã 
de 20 de janeiro de 2023, e es-
teve encarcerado no centro pe-
nitenciário Brians 2, na região 
metropolitana da cidade, em 
cela simples, desde então.

Divulgação/ Kremlin

Lucas Figueiredo/CBF

Guerra contra a Ucrânia completa dois anos neste sábado (24)

As defesas de Daniel Alves e da vítima ainda 
podem recorrer sobre a sentença
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Solução de dois estados entre 
Palestina e Israel é unanime

G20: Chanceleres também defenderam na reunião reforma na ONU

A 
solução de dois 
estados – um 
Palestino e um 
Israelense – é 
unanimidade 

entre os integrantes do G20, gru-
po dos 20 países que reúnem as 
principais economias do mundo, 
como único caminho para a paz 
no Oriente Médio. A posição 
foi repassada nesta quinta-feira 
(22) pelo ministro das Relações 
Exteriores, Mauro Vieira, ao tér-
mino do encontro de chancele-
res, no Rio de Janeiro. A reunião 
foi a primeira de nível ministe-
rial realizada sob a presidência 
brasileira no G20.

Outra unanimidade destaca-
da pelo ministro é a necessidade 
de uma reforma no Conselho de 
Segurança da Organização das 
Nações Unidas (ONU), insti-
tuição multilateral máxima para 
temas ligados à paz mundial e 
resolução de conflitos e guerras.

O encontro, realizado na Ma-
rina da Glória, ponto turístico na 
orla carioca, contou com a presen-
ça de 45 delegações de integrantes 
do G20, convidados e entidades 
multilaterais, como a ONU, o 
Fundo Monetário Internacional 
(FMI) e a Organização Mundial 
do Comércio (OMC). Dos paí-
ses, 32 estiveram presentes com re-
presentantes de nível ministerial.

Entre os chanceleres que 
compareceram estão o secretário 
de Estado americano, Antony 
Blinken; o chanceler russo, Ser-
gey Lavrov, e o ministro de Rela-
ções Exteriores do Reino Unido 
e ex-primeiro-ministro britânico, 
David Cameron.

Guerras
De acordo com o chanceler 

brasileiro, os integrantes do G20 
e convidados discutiram a parti-
cipação e importância do grupo 
no diálogo e resolução de con-
flitos e tensões internacionais, 
mais notadamente a situação 
atual na Ucrânia - que sofre in-
vasão russa - e na Faixa de Gaza, 
que enfrenta ofensivas e invasão 
territorial israelense.

“Vários países reiteraram a 
sua condenação da guerra na 

Ucrânia”, disse, sem citar a posi-
ção específica de cada país.

“Grande número de países, 
de todas as regiões, expressou a 
preocupação com o conflito na 
Palestina, destacando o risco de 
alastramento aos países vizinhos. 
Vários demandaram, ademais, a 
imediata libertação dos reféns em 
poder do Hamas”, completou.

Mauro Vieira acrescentou 
que houve “virtual unanimidade 
no apoio à solução de dois esta-
dos como sendo a única solução 
possível para o conflito entre Is-
rael e Palestina”.

Foi considerado no encontro 
especial destaque ao deslocamen-
to forçado de mais de 1,1 milhão 
de palestinos para o sul da Faixa 
de Gaza. “Nesse contexto, houve 
diversos pedidos em favor da libe-
ração imediata do acesso para aju-
da humanitária na Palestina, bem 
como apelos pela cessação das 
hostilidades. Muitos se posicio-
naram contrariamente à anuncia-
da operação de Israel em Rafah, 
pedindo que o governo de Israel 
reconsidere e suspenda imediata-
mente essa decisão”, ressaltou.

A ofensiva de Israel na Faixa de 

Gaza é uma retaliação ao ataque 
do Hamas ao território israelense 
em 7 de outubro do ano passado, 
quando 1,2 mil pessoas foram 
mortas e mais de 250 pessoas fo-
ram sequestradas. De acordo com 
autoridades de Gaza, o número de 
mortos na região palestina sitiada 
desde então beira 30 mil.

Conselho de Segurança
Sobre o papel da ONU, o 

chanceler brasileiro disse que há 
consenso entre os países sobre 
a essencialidade da organização 
para a paz e segurança no mun-
do e promoção do desenvolvi-
mento sustentável. Em relação 
ao Conselho de Segurança, a 
presidência brasileira do G20 es-
pera impulsionar uma reforma 
que inclua novos países mem-
bros, rotativos e permanentes, 
com aumento na representação, 
sobretudo da América Latina, 
do Caribe e da África.

Atualmente, o conselho é for-
mado por 15 países, mas apenas 
cinco - Estados Unidos, Rússia, 
China, França e Reino Unido 
- têm poder de veto, o que tem 
inviabilizado resoluções como 

um cessar-fogo na Faixa de Gaza. 
Nesse caso, o veto foi americano.

Mauro Vieira defendeu ain-
da que organizações financeiras 
multilaterais, como o FMI, faci-
litem o acesso a financiamento 
para países pobres e possibilitem 
a maior participação deles na go-
vernança das instituições.

O ministro brasileiro anun-
ciou que foi aprovada a realização 
de um novo encontro extraordi-
nário dos chanceleres em setem-
bro, em Nova York, à margem da 
abertura da 79ª Assembleia-Ge-
ral da ONU, com a participação 
de todos os países, independente-
mente de terem assento no G20.

“Será a primeira vez em 
que o G20 se reunirá dentro 
da sede das Nações Unidas, 
em sessão aberta para todos os 
membros da organização, para 
promover um chamado à ação 
em favor da reforma da gover-
nança global”, destacou.

Encontros
Os dois dias de encontros 

ministeriais no Rio de Janeiro 
esta semana são um preparativo 
para a reunião de cúpula de no-

vembro, também na cidade, com 
a participação dos chefes de Esta-
do e de governos.

Nos dias 28 e 29 de fevereiro, 
ministros das finanças e presiden-
tes de bancos centrais se encon-
tram em São Paulo. Também estão 
previstas diversas reuniões de gru-
pos de trabalho em cidades brasi-
leiras até o encontro final sob a pre-
sidência brasileira, em novembro, 
antes da passagem de comando do 
G20 para a África do Sul.

Prioridades
Além da necessidade de refor-

ma na governança mundial, foram 
acolhidas pelo G20, segundo Viei-
ra, as demais prioridades da presi-
dência rotativa brasileira, como a 
busca da inclusão social e combate 
à fome e à pobreza e a promoção 
do desenvolvimento sustentável, 
considerando-se seus três pilares, o 
social, o econômico e o ambiental.

“A presença de todas e todos 
aqui é prova não somente da 
crescente importância do Bra-
sil, mas também do papel G20 
como foro de concertação [con-
ciliação] internacional”, finali-
zou o chanceler.

G20
O G20 é composto por 19 

países - África do Sul, Alema-
nha, Arábia Saudita, Argenti-
na, Austrália, Brasil, Canadá, 
China, Coreia do Sul, Estados 
Unidos, França, Índia, Indo-
nésia, Itália, Japão, México, 
Reino Unido, Rússia e Tur-
quia - e dois órgãos regionais, 
a União Africana e a União 
Europeia.

Os integrantes do grupo 
representam cerca de 85% da 
economia mundial, mais de 
75% do comércio global e cer-
ca de dois terços da população 
mundial.

Como presidente do 
G20, o Brasil tem o direito 
de chamar outros países e en-
tidades. Entre os convidados 
estão Angola, Bolívia, Egito, 
Emirados Árabes Unidos, 
Espanha, Nigéria, Noruega, 
Paraguai, Portugal, Singa-
pura e Uruguai. Em 2025, 
o G20 será presidido pela 
África do Sul.

Informações de Bruno de 
Freitas Moura (Agência Brasil)

Márcio Batista/MRE

Ministro das Relações Exteriores, o embaixador Mauro Vieira durante seu discurso

O Brasil apresentou, ainda 
nesta quinta-feira (21), duran-
te a primeira reunião técnica 
do Grupo de Trabalho (GT) 
sobre Saúde do G20, em 2024, 
prioridades referentes à área 
da saúde, sob a presidência 
brasileira rotativa do fórum 
internacional.

Entre os temas debatidos 
por videoconferência estão a 
prevenção, preparação e res-
postas a futuras pandemias; 
ações locais e produções re-
gionais de medicamentos, va-
cinas e insumos estratégicos; 
equidade global em pesquisa e 
desenvolvimento, produção e 
distribuição de tecnologias de 
saúde; e adoção de ferramen-
tas de saúde digital para inte-
gração e análise de dados dos 
sistemas nacionais de saúde 
dos países e para expansão da 
telessaúde, além de enfrenta-
mento às mudanças climáticas 
que afetam desproporcional-
mente a saúde de populações 
vulneráveis.

A reunião virtual contou 
com a participação de cerca de 
180 pessoas, entre represen-
tantes de 21 países membros 
do G20, nove países observa-

dores e de mais 30 organiza-
ções internacionais, de acordo 
com a coordenação do GT.

Balanço
Na sede do G20 em Bra-

sília, o chefe da Assessoria Es-
pecial de Assuntos Internacio-
nais do Ministério da Saúde, 
Alexandre Ghisleni, fez um 
balanço do encontro virtual e 
disse que saiu da reunião mui-
to otimista, pois não houve re-
sistência aos temas colocados.

“Nosso foco foi receber as 
reações dos países membros, 
dos países convidados e das 
organizações internacionais às 
propostas brasileiras. A gente 
já havia enviado as propostas 
em dezembro passado. Essa 
foi a oportunidade que tive-
mos para receber o retorno. 
A gente conseguiu um nível 
de engajamento muito alto”, 
afirmou.

Ele disse que, no grupo de 
trabalho de saúde, houve maior 
interesse dos participantes em 
aprofundar a discussão sobre a 
principal proposta brasileira: a 
da criação de uma aliança para 
a produção regional de medi-
camentos, vacinas, material de 

diagnóstico, sobretudo para as 
chamadas doenças socialmente 
determinadas, que acometem 
populações de maior vulnera-
bilidade social.

O representante do Minis-
tério da Saúde brasileiro ainda 
comentou a estratégia desta-
cada de fortalecimento dos 
sistemas nacionais de saúde. 
“Queremos fortalecer a força 
de trabalho em saúde e a capa-
cidade de operar o sistema de 
saúde em bases digitais. Nós 
queremos a maior capacidade 
de produção de medicamen-
tos e de vacinas”, acentuou.

Agenda
O calendário do G20 du-

rante o mandato brasileiro 
prevê que a primeira reunião 
presencial do Grupo de Traba-
lho (GT) de Saúde do Grupo 
dos 20 será em Brasília, entre 
11 e 17 de abril. A segunda re-
união presencial do grupo está 
agendada para Salvador – en-
tre 3 e 6 de junho. Já a reunião 
ministerial da área será realiza-
da no Rio de Janeiro - de 29 a 
31 de outubro.

Informações de Daniela 
Almeida (Agência Brasil)

Brasil debate pandemia e 

produção de medicamentos
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Portal do Governo do Estado 
está mais acessível 

Escolas terão itinerário 
de Iniciação Científica

CORREIO FLUMINENSE

Vocacionada Experiências

Castramóvel I

Usuário

Castramóvel II

Papo de Responsa

O Governo do Rio, através 

da Secretaria de Estado 

de Transformação Digital 

e do PRODERJ, deu mais 

um importante passo 

com foco na acessibilida-

de do cidadão fluminen-

se. O portal www.rj.gov.

br agora conta com um 

intérprete virtual para a 

Língua Brasileira de Sinais 

(Libras). O novo recurso, 

implementado pelo pro-

grama RJ Digital, permite 

a tradução de todo conte-

údo do canal, sejam tex-

tos, áudios ou vídeos. O 

processo é bem fácil e rá-

pido. O usuário deve clicar 

sobre o ícone das mãos na 

margem direita da página, 

selecionar o texto que de-

seja traduzir, clicar sobre a 

seleção e aguardar a tra-

dução, que será feita por 

uma animação.

Fomentar a vocação cien-

tífica, qualificar a formação 
e preparar os estudantes 

para a vida acadêmica.  

Esses são os objetivos das 

escolas em horário integral 

que ofertam o itinerário de 

Iniciação Científica e Tec-

nológica (ICT), implantado 

pela Secretaria de Estado 

de Educação do Rio de Ja-

neiro (Seeduc-RJ) no Ensi-

no Médio em 2023. Além 

dos colégios estaduais Rio 

Grande do Norte, em Volta 

Redonda, e Boa Vista, em 

Barra Mansa, que iniciaram 

o projeto, outras 10 unida-

des da rede estadual rece-

berão o itinerário ICT em 

2024, com o apoio de oito 

renomadas instituições. Na 

última sexta-feira (02/02), 

diretores regionais, equipes 

pedagógicas e professores 

da rede participaram de 

uma reunião com repre-

sentantes da Fiocruz e do 

Centro Brasileiro de Pesqui-

sas Físicas (CBPF). 

No início de 2022, o Colé-

gio Estadual Rio Grande 

do Norte, em Volta Redon-

da, apresentou um projeto 

chamado ‘Escola Vocacio-

nada à Iniciação Científi-

ca, Tecnologia e Inovação’, 

apoiado pela Agência de 

Desenvolvimento Regio-

nal (ADR Sul Fluminense) 

e pelo Sebrae. 

Os estudantes terão aulas 

práticas em laboratório 

científico multidiscipli-
nar, com equipamentos 

modernos, para estimu-

lar o raciocínio e garantir 

o melhor aprendizado. 

O objetivo é que eles te-

nham contato direto com 

diferentes experiências e 

métodos científicos.

O Castramóvel, serviço 

volante de castração gra-

tuita de animais de esti-

mação da Prefeitura de 

Niterói, chega para os mo-

radores da Grota e da Ca-

choeira neste sábado (24), 

a partir das 9h. A Igreja 

Betânia, na Av Rui Barbo-

sa, vai ser ponto para tuto-

res de cães e gatos.

No novo recurso do por-

tal, disponibilizado pelo 

Governo Federal e pela 

Universidade Federal da 

Paraíba (UFPB), o usuário 

decide qual conteúdo de-

seja traduzir para Libras e 

acompanha essa tradu-

ção, em tempo real, por 

meio de uma animação 

de forma fácil e objetiva.

Para fazer o agendamen-

to, é necessário levar RG 

e CPF (original e xerox) e 

comprovante de residên-

cia com endereço dos bair-

ros da Grota e Cachoeira (o 

comprovante deve estar no 

nome do responsável pelo 

animal), não serão aceitos 

comprovantes de residên-

cia de outros bairros.

As Secretarias Estaduais de 

Polícia Civil e de Educação  

assinaram, nesta terça-fei-

ra (20), um convênio para 

aproximar as forças de se-

gurança e os alunos. Por 

meio do Programa Papo 

de Responsa, policiais vão 

às escolas para conversar 

sobre violência, bullying, 

entre outros assuntos. 

Divulgação

Divulgação

Usuário decide o conteúdo que deseja traduzir para Libras 

10 unidades da rede estadual receberão o itinerário ICT 

RJ recebe primeiro 
lote de vacinas 
contra a dengue

O Governo do Estado do 
Rio de Janeiro recebeu, nesta 
quinta-feira (22), o primeiro 
lote de vacinas contra a den-
gue, enviado pelo Ministério 
da Saúde. São 231.928 doses, 
que chegaram à Central Geral 
de Armazenamento da Secre-
taria de Estado de Saúde (SES.
RJ), em Niterói. Foi publicado 
no Diário Oficial desta quin-
ta-feira, 22, o Decreto 48.969, 
que reconhece a situação de 
epidemia de dengue no estado. 
A medida foi tomada devido 
ao crescimento do número da 

doença: já são 49.405 notifica-
ções de casos prováveis, cerca 
de 308 por 100 mil habitantes, 
com quatro óbitos (dois na ca-
pital, um em Itatiaia e um em 
Mangaratiba).

Seguindo as diretrizes es-
tabelecidas pelo Ministério da 
Saúde, as primeiras doses serão 
aplicadas aos que têm entre 10 
e 11 anos, em cidades da Re-
gião Metropolitana I, que in-
clui a capital e 11 municípios 
da Baixada Fluminense. Com 
a chegada de mais doses, a vaci-
nação será ampliada até atingir 

o público-alvo, que é dos 10 
aos 14 anos. Os critérios para 
a quantidade de doses para os 
municípios e a definição do pú-
blico-alvo levam em considera-
ção a população e o volume de 
casos de crianças hospitalizadas 
de 2019 a 2023.

“Estamos agilizando as en-
tregas das vacinas aos municí-
pios, para que eles deem início 
à imunização. Nesse momen-
to, o Ministério da Saúde nos 
enviou doses para a faixa etária 
que foi considerada priorida-
de por não ter tido contato 

Seguindo as diretrizes do MS, as doses serão 
aplicadas aos que têm entre 10 e 11 anos

Maurício Bazilio/SES.RJ

Lote será distribuído para os municípios Metropolitana I e Baixada Fluminense

Búzios terá nova 
eleição para prefeito 

O Tribunal Regional 
Eleitoral do Rio de Janeiro 
(TRE-RJ) aprovou, na ses-
são dessa terça-feira (20), 
o calendário das eleições 
suplementares em Arma-
ção dos Búzios, na Região 
Lagos. A votação será no 
domingo, 28 de abril, e a 
chapa vencedora exercerá o 
mandato até 31 de dezem-
bro de 2024.

Estão aptos a votar na 
eleição suplementar eleito-
ras e eleitores com cadastro 
em situação regular e com 
domicílio eleitoral na cida-
de até o dia 29 de novembro 
de 2023. Poderão concorrer 
pessoas filiadas a partido 
político e com domicílio 
eleitoral até 31 de outubro 
de 2023. Os registros de 
candidatura devem ser en-
caminhados ao cartório 
eleitoral de Búzios até 22 de 
março.

A propaganda eleitoral 
será permitida a partir do dia 
23 de março, data a partir 
da qual a 172ª Zona Eleito-
ral funcionará em regime de 
plantão aos sábados, domin-
gos e feriados, das 12h às 

17h. Os eleitos serão diplo-
mados até 20 de maio, após 
o julgamento de suas presta-
ções de contas de campanha. 
A solenidade de posse dos 
eleitos é uma atribuição da 
Câmara Municipal.

Em setembro de 2022, 
o Colegiado do TRE-RJ 
confirmou sentença da 
172ª Zona Eleitoral, juízo 
responsável pelo caso, que 
cassou o mandato do prefei-
to de Armação dos Búzios, 
Alexandre Martins (Repu-
blicanos), e do vice-prefei-
to, Miguel Pereira de Souza 
(Republicanos), por abuso 
do poder econômico nas 
eleições de 2020.

Entenda o caso

A Corte Eleitoral flumi-
nense entendeu que os po-
líticos foram beneficiados 
por esquema de compra de 
votos na data do pleito, em 
15 de novembro de 2020. 
A decisão do TRE-RJ foi 
confirmada pela ministra 
Isabel Gallotti, do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), 
em decisão monocrática de 
fevereiro de 2024.

Divulgação/Prefeitura de Búzios

Chapa vencedora exercerá mandato até 31 de dezembro

Abrasel Leste firma 
parceria com Maricá

Na tarde desta quinta-feira 
(22), foi assinado o termo de 
Cooperação e Parceria entre 
Abrasel Leste Fluminense RJ e 
Associação Rota Maricá Gas-
tronomia e Hotelaria. A soleni-
dade aconteceu no Restaurante 
Casa di Lucy, em Niterói e en-
tre os objetivos da parceria está 
o fomento do setor de Alimen-
tação Fora do Lar (AFL) e o es-
treitamento do relacionamento 
entre as entidades.

Além disso o termo tam-
bém compreende o compar-
tilhamento das informações 
e atualizações importantes 
para setor de ALF; apoio ins-
titucional para elaboração de 
evento; realização de cursos e 
treinamentos para operação e 
gestão de bares e restaurantes; 
- Atrativos para Associados de 
ambas entidades, para filiação 
e obtenção dos benefícios; e 
cooperação para formulação de 
uma pauta política entre outras 
ações em conjunto que visam 
promover o setor de AFL.

“Estamos honrados em 
formalizar essa parceria com 
a Associação Rota Maricá 
Gastronomia e Hotelaria. 
Esta união não apenas forta-
lecerá o setor de Alimentação 
Fora do Lar em nossa região 
Leste RJ, mas também abrirá 
portas para novas oportuni-
dades de crescimento para as-
sociados de ambas entidades 
e para a comunidade gastro-
nômica como um todo”, co-
mentou Sandro Pietrobelli, 
presidente da Abrasel Leste 
Fluminense RJ.

Também estiveram pre-
sentes Alberto Sauerbronn 
- Conselheiro Abrasel Les-
te Fluminense RJ; Ander-
son Diniz - Diretor Abrasel 
Leste Fluminense RJ; Julio 
Rodrigues- Vice Presidente 
da Associação Rota Maricá 
Gastronomia e Hotelaria; e 
Alexandre Braz Pietrobom- 
Presidente da Associação 
Rota Maricá Gastronomia e 
Hotelaria.

inscrições abertas para 
a Fundação Cecierj

Profissionais da educação já 
podem se inscrever no curso Edu-
cação Especial e Inclusiva, oferta-
do pela Fundação Cecierj, vincu-
lada da Secretaria de Estado de 
Ciência, Tecnologia e Inovação. 
A iniciativa é voltada para os pro-
fissionais que desejam desenvolver 
estratégias de ensino para alunos 
com deficiência e necessidades 
específicas de aprendizagem. As 
inscrições são gratuitas e devem 
ser realizadas até o dia 3 de março 
exclusivamente pelo site https://
www.cecierj.edu.br/extensao. 

O preenchimento das 800 
vagas da turma de 2024 terá 
prioridade para os profissionais 
da Educação em exercício em es-
colas públicas no Estado do Rio 

de Janeiro; depois, para aqueles 
em exercício no Estado, mas em 
outras instituições; a seguir, para 
profissionais residentes no Estado 
do Rio de Janeiro; e, por último, 
profissionais da Educação resi-
dentes em outros estados. Dentro 
de cada categoria, será valorizada a 
ordem de inscrição.

O curso tem o objetivo de pro-
mover a reflexão sobre aspectos da 
inclusão voltados para alunos com 
deficiência e necessidades edu-
cacionais especiais no ambiente 
escolar, além de formar profissio-
nais para desenvolver estratégias 
de ensino com vistas à educação 
especial e inclusiva. O curso é rea-
lizado na modalidade a distância, 
com carga horária de 180h. 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

com epidemias anteriores e ser 
mais suscetível. Desde ontem, 
seguindo orientação da área 
técnica da Secretaria de Saú-
de, decretei a situação de epi-
demia. É uma medida impor-
tante para que possamos atuar 
de forma mais precisa e segura 
com as ações necessárias de 
combate à dengue e que nada 
falte à população”, destacou o 
governador Cláudio Castro.

Para o município do Rio se-
rão destinadas 141.710 doses. 
Além da capital, serão distri-
buídas as seguintes quantida-
des de doses aos municípios: 
Nilópolis (3.080), Duque de 
Caxias (21.113), Nova Iguaçu 
(20.320), São João de Meri-
ti (10.806), Itaguaí (3.365), 
Magé (6.218), Belford Roxo 
(12.709), Mesquita (4.179), 
Seropédica (2.159), Japeri 
(2.517) e Queimados (3.740). 
A previsão é que as doses para 
os municípios sejam distri-
buídas, por logística própria 
da SES.RJ, nesta sexta-feira 
(23/02).

“Já temos uma logística de 
distribuição de vacinas rápida 
e eficaz para os municípios. Im-
plementamos esse serviço du-
rante a Covid e esse ficou como 
um dos nossos maiores lega-
dos”, disse a secretária de Estado 
de Saúde, Claudia Mello.

Os imunizantes serão distri-
buídos aos 11 municípios, que 
serão responsáveis pela aplica-
ção da vacinação por meio das 
secretarias municipais de Saúde. 
Os técnicos da SES.RJ fizeram 
a avaliação técnica no recebi-
mento das doses e fiscalizaram 
o controle de temperatura, a 
integridade e a validade do lote. 
Cada lote foi separado por mu-
nicípios e guardado em câmaras 
frias com temperatura entre 2 e 
8 graus celsius. O tempo de vali-
dade da vacina é de 5 anos.
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Carnaval vira exposição 
no Museu de Arte do Rio

Rio revitaliza Casa D’Itália 
como um polo cultural

Bares com Selo Amigo Pet

Grupo Divina Providência abre vagas 

Homens presos por furto de cabos 

Com curadoria do cenó-

grafo, arquiteto e artista 

Gringo Cardia e do his-

toriador e escritor Luiz 

Antônio Simas, a Prefei-

tura do Rio inaugurou a 

exposição Rio Carnaval, 

no Museu de Arte do Rio. 

A mostrao cupa dois am-

bientes do museu — o 

térreo e o quinto andar —, 

abrigando cabine de pro-

jeção, oitenta telas, sendo 

quarenta medindo 1,50m 

x 2,00m e outras quaren-

ta medindo 0,70cm por 

1,00m, além de outras 

duas de grandes propor-

ções. Essa criteriosa sele-

ção foi feita a partir de um 

vasto material, com mais 

de 800 fotos e muitas ho-

ras de imagens em vídeo. 

Ela fica até 19 de maio.

O Rio ganha um novo cen-

tro cultural. Trata-se do 

Polo Cultural ItalianoRio 

— arte, design e inovação, 

que nasce como projeto 

interinstitucional entre o 

Consulado Geral da Itália 

no Rio, o Instituto Italiano 

de Cultura e o Instituto Eu-

ropeu de Design. O espaço 

foi projetado para abrigar 

exposições de arte, moda e 

design, além de eventos de 

gastronomia, tecnologia 

e inovação, cursos e semi-

nários, além de requalificar 
o térreo da Casa d’Italia e 

transformá-lo em um es-

paço multifuncional. 

Abrindo a agenda 

anual de exposições 

temporárias, o Polo Cul-

tural ItalianoRio apresen-

ta a mostra 1874-2024: 

150 anos de amizade e 

conexão entre Itália e 

Brasil, juntos rumo ao 

futuro. Um painel de 42 

m², grafitado pelo artista 

Bruno Big, retrata a che-

gada dos imigrantes e 

a contribuição deles no 

cultivo do café, além de 

vídeos e painéis temáti-

cos sobre sua influência 

na formação sociocultu-

ral da sociedade carioca 

e brasileira. 

Será inaugurada no 

mezanino também a 

mostra Dell’Architettura - 

presença italiana na paisa-

gem carioca, com cerca de 

40 imagens de mestres da 

arquitetura, captadas pelo 

fotógrafo, professor e artis-

ta visual Aristides Corrêa 

Dutra. Ricardo Buffa, Luigi 

Fossati, Raffaele Rebecchi, 

Antonio Virzi, Mario Vodret 

e Antonio Jannuzzi estão 

entre os grandes nomes 

da arquitetura italiana que 

deixaram seu legado na 

cidade do Rio de Janeiro e 

que integram a mostra.

A Alerj aprovou, em pri-

meira discussão, o projeto 

de lei 5313/2022, de autoria 

do deputado Rosenverg 

Reis (MDB), que concede 

o Selo Amigo Pet aos esta-

belecimentos comerciais 

do estado, permitindo a 

entrada de consumidores 

acompanhados de seus 

animais domésticos de es-

timação. Agora, a proposta 

será votada em segunda 

discussão no plenário.

Tradicional Grupo Divina 

Providência (Peixaria, Bar 

e Sushi Bar), conhecido 

pela qualidade da varieda-

de de petiscos à base de 

pescado, amplia equipe, 

abrindo oportunidades de 

trabalho. Vagas disponí-

veis para pessoas com ou 

sem experiência: cumim, 

serviços gerais, garçom 

(ambos sexos), operadora 

de caixa. Informações: 9 
9974-2581 (Liliam). 

Quatro dias após deixar 

o presídio José Frederi-

co Marques, em Benfica, 
um homem foi preso por 

agentes do Segurança 

Presente furtando pelo 

menos 12 metros de cabo 

de cobre em Laranjeiras. 

Ele e outro comparsa fo-

ram flagrados pegando o 
material na Rua Sebastião 

Lacerda, sendo levados 

para a 9ª (DP), no Catete, 
onde permanecem deti-

dos. Vizinhos denuncia-

ram o caso.

Marcos de Paula/Prefeitura do Rio

Vera Donato/ Divulgação

Mostra fica no espaço cultural até 19 de maio

Estreia será com mostra dos 150 anos da imigração

POR MARCELO PERILLIER

Prefeitura faz parceria com 
a Meta para cursos digitais
Expectativa é formar 20 mil jovens para trabalhar em redes sociais

A Secretaria Especial da Ju-
ventude Carioca firmou uma 
parceria com a Meta, empresa 
que coordena o Facebook e Ins-
tagram, para cursos no universo 
das redes sociais. A princípio, 
serão oferecidas 20 mil vagas 
para jovens de 15 a 29 anos. As 
inscrições são no site da secre-
taria e basta informar o nome 
completo, CPF e endereço. Os 
jovens poderão realizar os cur-
sos a qualquer momento, até 
dezembro.

“Esses cursos vão permitir 
que um monte de jovens de 
comunidades, de áreas mais ca-
rentes da cidade tenham opor-
tunidade de emprego. É uma 
grande oportunidade que a Se-
cretaria da Juventude traz para 
a nossa molecada”, afirmou o 
prefeito Eduardo Paes.

A plataforma ofertará mais 
de 100 horas de capacitações 
para os seguintes cursos: Cria-
ção de Startups, Os Softs Silks 
mais Desejados pelo Merca-
do – Gestão de Tempo, Te-
chSolutions: programação e 
solução tecnológicas para o 
futuro, Mercado de Trabalho: 
Carreiras da Inovação, Econo-
mia, Empreendedorismo e Ne-
gócios, Liderança, Marketing 
e Pitch e Empreendedorismo 
sustentável: Negócios Sociais. 
Do total, serão 2,5 mil vagas 
para cada formação.

“É a Prefeitura do Rio unin-

do esforços com a iniciativa 
privada para transformar a vida 
do jovem que mais precisa. Não 
tem dinheiro público nessa 
parceria, é um aporte de uma 
empresa gigantesca, uma das 
maiores empresas de tecnologia 
do mundo, que vem transfor-
mar a realidade do jovem ca-
rioca”, disse o secretário Salvino 
Oliveira.

O objetivo da parceria é 
qualificar jovens para o mer-
cado de trabalho e o empreen-
dedorismo. Os cursos serão 
realizados por meio de uma pla-
taforma desenvolvida para essa 
finalidade, o Meta Spark. Nela, 
os jovens terão acesso a conhe-

cimentos sobre marketing digi-
tal e realidade aumentada com 
foco no Instagram, Facebook 
e Whatsapp. As aulas são gra-
vadas e o aluno pode acessar 
quando quiser.

“Esses diversos cursos que a 
Meta está oferecendo não são 
a toa. É porque entendemos 
que existe uma oportunidade 
de vocês mostrarem a cultura, 
religião, o seu bairro e poder 
trabalhar também. Você pode 
mostrar toda a sua vida. E o que 
acontece quando você faz isso? 
Um monte de gente pode ver o 
que você está fazendo e aí muita 
gente consegue fazer negócio. 
Ou seja, é emprego, renda, mu-

dança social em todos os terri-
tórios do Rio de Janeiro. Nesses 
cursos vocês vão aprender a 
fazer seu currículo, vender seu 
trabalho e ainda fabricar coisas 
maravilhosas com o celular, o 
computador. Isso vai mudar a 
realidade da sua vida”,  declarou 
o gerente de políticas públicas 
para América Latina da Meta, 
Mário Cézar Vilhena.

Desde a sua criação, em 
2021, a secretaria já capacitou 
mais de 150 mil jovens e enca-
minhou outros 5 mil para as 
oportunidades no mercado de 
trabalho, na capital fluminense. 

Laryssa Lomanha/ JUVRio

Secretaria já capacitou mais de 51 mil jovens para o mercado de trabalho

O Conselho Superior 
de Fiscalização Tributária 
(CSFT), presidido pelo Se-
cretário de Fazenda do Rio de 
Janeiro e integrado pelos Au-
ditores Fiscais ocupantes dos 
mais altos cargos nas áreas de 
Fiscalização, Arrecadação e Tri-
butação, além de representan-
tes da categoria, deliberou uma 
mudança na organização do 
concurso para a carreira, previs-
to para acontecer este ano.

Conforme a ata da mais re-
cente reunião do órgão, publi-
cada no Diário Oficial de 21 de 
fevereiro, foi aprovada uma co-
missão organizadora específica 
para o concurso dos AFREs. 

Anteriormente havia sido cria-
da uma comissão unificada que 
trataria também do concurso 
para o cargo de Analista de Fi-
nanças Públicas.

Também foi ratificado o en-
tendimento de que a discussão 
da banca, do perfil do Auditor 
Fiscal a ser admitido, das maté-
rias e do formato do processo 
de seleção, bem como o edital, 
será travada exclusivamente 
pelo Conselho, cabendo à co-
missão apenas a operacionali-
zação do que for determinado.

A alteração atendeu às pon-
derações do Conselheiro Luiz 
Cezar Rocha, presidente do 
Sinfrerj. O dirigente classista 

chamou atenção para o fato de a 
Lei Complementar 69/90, que 
rege a carreira de Auditor Fis-
cal da Receita Estadual do Rio 

de Janeiro, atribuir ao CSFT 
a competência de organizar os 
concursos para o ingresso nos 
seus quadros.

Mudança no concurso para auditor

Câmara entra em 
campo contra a dengue

A fim de conscientizar a 
população sobre como algu-
mas medidas simples são po-
derosas aliadas no combate à 
dengue, a Câmara do Rio rea-
liza na próxima quarta (28), a 
palestra “10 Minutos contra 
o Aedes”. Quem vai mostrar o 
passo a passo para interromper 
a doença na cidade será a biólo-
ga Denise Valle, pesquisadora 
do Laboratório de Medicina 
Experimental e Saúde do Insti-
tuto Oswaldo Cruz. A palestra 
é gratuita e acontecerá no Salão 
Nobre, a partir das 14h. Não é 
necessário fazer inscrição.

“Esta palestra é parte de 
uma série de ações que a Casa 
está fazendo para a prevenção 
da dengue, com foco nos ser-
vidores, assessores e público 
externo. É fundamental que o 
legislativo faça a sua parte e aju-
de neste esforço coletivo para 
combater a doença”, disse o pre-
sidente da Câmara, o vereador 
Carlo Caiado.

Ele também recordou so-
bre a recente vistoria feita pela 
equipe de engenharia e manu-

tenção da Casa para eliminar 
possíveis focos do mosquito e 
combater a doença. Na ocasião, 
foi feita uma limpeza em calhas, 
caixas d’água e ralos do Palácio 
Pedro Ernesto e seu prédio ane-
xo, e também no Edifício Serra-
dor, futura sede do Legislativo 
onde parte do setor administra-
tivo já está trabalhando.

O Aedes aegypti, transmis-
sor da dengue, Zika e chikun-
gunya, vive e se reproduz den-
tro e ao redor das nossas casas. 
Agindo uma vez por semana na 
limpeza de criadouros, a popu-
lação consegue interromper o 
desenvolvimento do vetor, já 
que seu ciclo de vida, do ovo ao 
mosquito adulto, leva de 7 a 10 
dias. Só a fêmea adulta é capaz 
de transmitir os vírus. Portanto, 
com uma ação semanal, é possí-
vel impedir que ovos, larvas e 
pupas do mosquito cheguem à 
fase adulta, freando a transmis-
são dessas doenças.

A cidade se encontra em 
estado de emergência de saúde 
pública, com mais de 10 mil ca-
sos registrados.  

Reprodução

Alterações atenderam ponderações do Conselho

SECRETARIA DE ESTADO DE ADMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA

SUBSECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO DE LICITAÇÃO E PREGÃO - AVISO

A Comissão de Licitação e Pregão, da Secretaria de Estado 
de Administração Penitenciária, torna público que realizará no 
Portal do SIGA (www.compras.rj.gov.br) a licitação abaixo, sob a 
modalidade Pregão Eletrônico, com as seguintes características: 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº: PE 002/23 R1
DATA: 07/03/2024   HORA: 11h00
TIPO: MENOR PREÇO UNITÁRIO POR LOTE
OBJETO: O objeto do presente pregão eletrônico é a contratação de 
empresa especializada na prestação de serviço contínuo de coleta, 
transporte e destinação final de resíduos sólidos, classe IIA (resíduo 
não perigoso e não inerte): denominado lixo extraordinário, com 
fornecimento de sacos de lixo de 100l, para as unidades prisionais da 
SEAP-RJ, na forma do Termo de Referência. 
PROCESSO SEI nº 210045/000258/2022

O edital se encontra disponível no endereço eletrônico www.compras.
rj.gov.br, podendo, alternativamente, ser adquirida uma via impressa 
mediante a permuta de 01 resma de papel A4 para junto à Comissão 
de Licitação e Pregão, situada à Praça Cristiano Ottoni, s/nº, 5º andar, 
sala 544, Ed. D. Pedro II, Central do Brasil, Centro, Rio de Janeiro - RJ.

FUNDAÇÃO DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM

COORDENADORIA DE LICITAÇÕES - AVISO

A Coordenadoria de Licitações torna público, considerando a 
determinação contida doc. SEI (64253369) para conhecimento 
dos interessados o prosseguimento do certame, processo 
administrativo SEI-160002/000635/2022, TOMADA DE PREÇOS  
Nº 001/2023, cujo objeto é a “Execução das obras de 
recuperação estruturais das passarelas, na Rodovia RJ 104 - 
nos km 8.5, km 8.9 e km 10, no Município de São Gonçalo - 
Estado do Rio de Janeiro”.
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Estado atua em cidades 
afetadas pelas chuvas
Municípios da Baixada Fluminense foram os mais impactados 

O Governo do Estado 
acompanha de perto a situa-
ção nos municípios afetados 
pelas chuvas da noite de quar-
ta-feira (21). As secretarias de 
Defesa Civil, Desenvolvimen-
to Social e Direitos Humanos, 
Inea, Infraestrutura e Obras 
Públicas e Cidades estão com 
equipes nos locais atingidos, 
realizando o levantamento e o 
monitoramento dos estragos e 
verificando quais serviços serão 
necessários para a recuperação 
das áreas atingidas. A determi-
nação foi dada pelo governador 
Cláudio Castro, que já atua, 
desde ontem, junto às prefeitu-
ras para atender a demanda de 
cada uma das cidades.

-  Estamos trabalhando de 
forma integrada com as prefei-
turas para agilizarmos o atendi-
mento aos locais afetados. Téc-
nicos das nossas secretarias já 
estão atuando a todo vapor nos 
municípios prejudicados pe-
las fortes chuvas, para atender 
toda a população que necessita 
de ajuda. Presto a minha solida-
riedade às famílias vítimas des-
sa tragédia - disse Castro.

A Secretaria de Estado de 
Defesa Civil já realizou mais de 
130 atendimentos relacionados 
às chuvas nas últimas 24 horas. 
Até o momento, foram confir-
madas duas mortes no municí-
pio de Japeri. 

Equipes da Secretaria de 
Infraestrutura e Obras Públicas 
atuam em deslizamentos de ter-
ra ocorridos na RJ-125, na altu-

ra do km 9 e na rodovia RJ-127, 
que está interditada, na altura 
de Palmeira da Serra.

A Secretaria de Desenvolvi-
mento Social segue trabalhan-
do com as prefeituras conta-
bilizando as pessoas que estão 
desabrigadas, desalojadas e que 
necessitam de ajuda imediata.

Atuação do Governo 
do Estado

Desde o início das chuvas 
de verão o estado já disponibi-
lizou mais de 100 maquinários, 
como caminhões e retroescava-
deiras para a limpeza dos locais 
atingidos. Mais de 10 mil refei-
ções foram entregues à popula-
ção afetada, além de cestas bási-
cas, fardos de água, colchões e 
kits de limpeza.

O Governo do Estado está 
investindo, por meio do Pac-
toRJ, R$4,3 bilhões em obras, 
entre elas, ações do Limpa Rio 
(R$ 550 milhões).

Nos últimos três anos, fo-
ram realizadas 2 mil interven-
ções para drenagem, dragagem, 
pavimentação asfáltica, conten-
ção de encostas e obras de mi-
cro e macrodrenagem pluvial 
para prevenção de enchentes 
e desastres naturais em todo o 
estado.

Ocorrências
Mais de 130 ocorrências fo-

ram registradas pelo Corpo de 
Bombeiros no estado, por con-
ta das chuvas qu provocaram 
enxurradas nos municípios da 
Baixada, como Nova Iguaçu e 

Queimados. Nas duas cidades, 
as aulas foram suspensas em al-
gumas escolas municipais.

Vítimas
No distrito de Engenheiro 

Pedreira, em Japeri, um imóvel 
situado na Vila Carmelita foi 
reduzido a escombros depois 
que parte de um morro veio 
abaixo. Calebe Jefferson Veloso 
Costa, de 2 anos, foi encontra-
do sem vida. A irmã gêmea do 
menino foi salva.

Já na Chacrinha, também 
na cidade de Japeri, uma mu-
lher morreu soterrada. De 
acordo com a prefeitura, ela foi 
identificada como Ana Caroli-
na Sodré, de 24 anos. Ela che-
gou a ser retirada com vida, mas 
não resistiu aos ferimentos.

Divulgação/ SEIOP

Estado já disponibilizou mais de 100 maquinários, como caminhões e retroescavadeiras 

Cidadania em ação chega em Heliópolis
A Prefeitura de Belford Roxo, 

através da Secretaria de Assistên-
cia Social, Cidadania e do Com-
bate à Fome, em parceria com a 
Fundação de Desenvolvimento 
Social (Funbel), realizou na últi-
ma quarta-feira (21), mais uma 
edição do projeto Cidadania em 
Ação para atender à população 
com diversos serviços para os mo-
radores do bairro de Heliópolis e 
vizinhos. 

Os serviços oferecidos no Ci-
dadania em Ação foram: cadastro 

único, bolsa família, isenção de 
identidade, de certidão de nasci-
mento, certidão de casamento, 
certidão militar e certidão de óbi-
to; retificação de certidões; casa-
mento civil; cartão do SUS; vaga 
legal; passagem interestadual; vale 
social; 1ª e 2ª vias de CPF e BPC 
e auxílio jurídico e agendamento 
de RG.

A secretária de Assistência 
Social, Tati Ervite, enfatizou a im-
portância do trabalho. “Estamos 
fazendo essa ação social aqui em 

um dos bairros que foram atingi-
dos pelas fortes chuvas do dia 13 
de janeiro. O pedido foi do prefei-
to Waguinho para que as pessoas 
pudessem reaver os seus docu-
mentos que foram perdidos”, co-
mentou. “Estaremos fazendo essa 
ação social durante a semana, para 
acolher o povo, humanizando e 
retomando a dignidade que foi 
perdida”, completou Tati Ervite.

A moradora de Heliópolis, 
Maria Ivonete, 68 anos, destacou 
positivamente a ação. “Essa ação é 

muito importante porque depois 
da enchente, muitas pessoas per-
deram seus documentos. E com 
ela acontecendo aqui no bairro, 
fica muito melhor do que a gente 
ter que sair para resolver’’,  finali-
zou Maria Ivonete.

Raiza da Silva, de 29 anos, foi 
outra moradora satisfeita com a 
iniciativa. ‘’Acho essa ação social 
muito importante para quem não 
tem tempo de ir na Funbel, pois 
muitas pessoas não tem como se 
locomover’’, declarou.

Japeri inicia calendário de 
mobilizações da Saúde

A secretaria municipal de 
Sáude de Japeri iniciou o calen-
dário de Mobilizações de Saúde 
A Prefeitura de Japeri, por meio 
da Secretaria Municipal de Saúde 
(Semus), deu início nesta quar-
ta-feira, (21), ao calendário de 
Mobilizações da Saúde 2024. A 
iniciativa que leva os serviços da 
Atenção Básica para os bairros da 
cidade teve início no bairro Mara-
joara, em Engenheiro Pedreira e 
atendeu cerca de 120 pessoas du-
rante todo o período da manhã.

A ação aconteceu em parceria 
com a Associação de Produtores 
Rurais do Marajoara, que abriu a 
sede da instituição para acolher os 
atendimentos médicos, de vacina-
ção, teste rápido de HIV, Sífilis e 
Hepatite B e C, além de pesagem 
do Programa Bolsa Família. “A 
nossa associação cumpre seu pa-
pel social de contribuir para que 
os serviços públicos cheguem até 
a população. É um orgulho re-
ceber esses serviços aqui”, disse a 
presidente da organização social, 
Clenilda da Costa.

Segundo a enfermeira Vanise 
da Silva, a grande procura co-
meçou logo nas primeiras horas. 
“Famílias inteiras vieram para 

pesagem, vacinação e consultas. 
“Eles adoraram ter a saúde perto 
para toda a família. E, enquanto 
profissionais, é gratificante estar-
mos nesse atendimento direto à 
população”, relatou.

Para a dona de casa, Heloisa 
Nascimento, foi muito importan-
te ter os serviços perto, principal-
mente, porque ela estava com a 
filha e seis netos. “Tá ótimo. Pre-

cisa acontecer mais vezes. Eu, que 
moro aqui na rua de trás,  pude 
chamar minha filha e vir com to-
das as crianças para atualizar as 
vacinas, pesar e passar pelo médi-
co”, contou a avó quando chamava 
o neto Alex, de  (11) anos para 
tomar duas vacinas que faltavam 
para deixar o ciclo vacinal atuali-
zado.

O bairro Marajoara, em En-

genheiro Pedreira, foi um dos 
locais da cidade atingidos pelas 
chuvas nos meses de janeiro e fe-
vereiro. Desde então, o Gabinete 
Municipal de Gerenciamento de 
Crise (GMGC), sob a orientação 
da chefe do executivo, a prefeita 
Dra Fernanda Ontiveros, realizou 
um plano de ação para minimizar 
os efeitos causados pelas chuvas 
e promover ações de prevenção 
diante da possibilidade de mais 
eventos como este na cidade. 

No último sábado, (17), a lo-
calidade recebeu ações da assistên-
cia social e visitas das equipes de 
Defesa Civil, Desenvolvimento 
Econômico, Agricultura e Pesca, 
Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável, além de Obras e Ser-
viços Urbanos. “As equipes estão 
atuando por toda a cidade, mas no 
bairro Marajoara as ações foram 
intensificadas e hoje fizemos a in-
serção da mobilização da saúde no 
local. Não vamos sair das ruas até 
a cidade voltar a sua normalidade”, 
disse a prefeita.

As equipes das secretarias que 
compõem o Gabinete de Crise 
distribuíram 280 cestas de ali-
mentos.

Divulgação

As ações descentralizadas já são uma marca no município

CORREIO DA BAIXADA

APAE de Nilópolis recebe 
doações do ‘Carnaval Solidário’

Morador de Nova Iguaçu salva 
família e vira herói nacional

Iniciativa Diferenciado

Entregas

Serviços

Colaboração

Parceria

A Associação de Pais e Ami-

gos de Excepcionais (APAE) 

de Nilópolis recebeu nesta 

quarta-feira (21/2) as doa-

ções feitas pelos foliões du-

rante o ‘Carnaval Solidário’. 

Representantes da Prefei-

tura foram à instituição, que 

fica na Manoel Rodrigues 
Fontinha, lote 7, bairro de 

Nova Cidade, deixar sachês 

com leite, água e brinque-

dos usados.

A instituição fará a distribui-

ção entre os mais neces-

sitados entre os cerca de 

90 crianças, adolescentes 

e adultos atendidos ali. A 

APAE funciona no municí-

pio há 33 anos, é uma ins-

tituição filantrópica, que 
recebe doações diretas de 

simpatizantes e do público 

atendido, e é atendida pe-

los governo municipal, es-

tadual e federal. 

‘’Nem todo herói usa capa’’. 

Essa frase tomou diver-

sos posts na redes sociais 

destacando um vídeo que 

mostrava o resgate de uma 

família durante as chuvas 

que castigaram Nova Igua-

çu e a Baixada Fluminense, 

na noite desta última quar-

ta-feira (21). Marcos Vinícius, 

de 20 anos, já é considera-

do o novo herói brasileiro. O 

jovem estava dentro de um 

ônibus atingido fortemen-

te pela inundação da rua, 

quando teve a iniciativa de 

ajudar a família que estava 

presa dentro do carro. Mar-

cos conseguiu retirar do 

veículo a mulher e as duas 

crianças, minutos antes do 

carro ser levado pela enxur-

rada. A proatividade do ra-

paz surpreendeu o Brasil e 

o mundo com a circulaçaõ 

das imagens na internet. 

Com a repercussão da his-

tória do novo herói nacio-

nal, o jovem usou as redes 

sociais para dizer que a fa-

mília também foi uma das 

vitimadas pelas chuvas, e 

decidiu criar uma vaquinha 

para arrecadar fundos vi-

sando recuperar os móveis 

perdidos na enchente. A 

ação solidária merece todo 

o reconhecimento.

A iniciativa do rapaz causou 

surpresa e admiração. Já 

presenciamos por inúme-

ras oportunidades, casos 

graves em que a única pre-

ocupação de determinadas 

pessoas é fazer filmagens e 
postar nas redes sociais, em 

uma completa demonstra-

ção de indiferença. 

A atitude nobre e de pres-

tação de socorro do jovem 

iguaçuano Marcos Viní-

cius, entra para a história. 

O rapaz está sendo dispu-

tadíssimo para conceder 

diversas entrevistas em jor-

nais, sites, rádio e televisão. 

E não é para menos. Por 

muito mais ‘heróis’ assim!

O secretário de Cultura, 

Antonio da Costa, o chefe 

de gabinete, Caio de Araú-

jo e a diretora de Proteção 

Especial e presidente do 

Conselho da Criança, Va-

nessa Matta, entregaram 

os donativos à conselheira 

administrativa e diretora da 

APAE, Gleice Kelly Silva.

A APAE Nilópolis dispõe 

de serviços de fonoaudio-

logia, psicologia, pedago-

gia, psicopedagogia, in-

formática, massoterapia, 

ginástica para as mães 

e assistência social, esta 

última voltada ao aten-

dimento às famílias dos 

participantes. 

Interessados em colaborar 

com a APAE de Nilópolis 

podem comparecer à insti-

tuição de segunda a sexta-

-feira, das 8h às 17h, ou ligar 

para o número 96806-9104. 

A instituição fica localizada 
na R. Manuel Rodrigues 

Fontinha, 305 - Nova Cida-

de.

Parcerias firmadas pela 
entidade com a Fundação 

para Infância e Adolescên-

cia (FIA) e a Prefeitura de 

Nilópolis viabilizou o paga-

mento da maioria desses 

profissionais. A avaliação 
tem sido positiva por parte 

dos familiares de atendidos 

na instituição. 

Divulgação

Reprodução

Instituição atende 90 crianças, adolescentes e adultos 

Macos Vinícius salvou mãe e filhas durante enxurrada

POR CARLOS MARTINS

Circula em conjunto com: CORREiO PETROPOLiTaNO E CORREiO SERRaNO
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Por leandra lima 

 
O vereador Maicon Quei-

roz (PSC) oficiou a Prefeitura 
de Nova Friburgo na segunda-
-feira (19), solicitando que a 
Secretaria de Saúde contrate, 
em caráter de urgência, médi-
cos para integrarem o quadro 
de profissionais do Hospital 
Municipal Raul Sertã e da Upa 
de Conselheiro Paulino, devido 
ao volume dos atendimentos 
nas unidades. O parlamentar 
ressalta que atualmente o mu-
nicípio enfrenta uma epidemia 
de dengue, além de maiores in-
cidências de Covid.

No documento, enviado o 
vereador relata que se deparou 
com o Centro de Tratamento 
de Urgência (CTU) do Hos-
pital Raul Sertã completa-
mente lotado, com pessoas 
esperando atendimento por 
horas, e a equipe de plantão 
na unidade não estava dando 
vazão ao “caos” que se encon-
trava o local. O mesmo acon-
teceu na Unidade de Pronto 
Atendimento (UPA), onde 
vários usuários enviaram ima-
gens. Além das denúncias de 
superlotação, os pacientes 
informaram que na emergên-
cia não há divisão de setores, 
as pessoas com sintomas de 
Covid e dengue entre outras 
anomalias ficam no mesmo 
espaço, podendo contaminar 
um aos outros. 

No dia do caso menciona-
do por Maicon, um pacien-
te que não será identificado 
contou que estava com a es-
posa no Raul Sertã desde às 
14h e a mulher só foi aten-
dida à noite. “É um absurdo 
isso, desrespeito com a popu-
lação, além de ficar esse tem-
po todo aqui, ainda corre-
mos risco de sair com Covid, 
já que está tudo misturado 
em uma única sala, não tem 
classificação. É vergonhoso”

O vereador indaga que 
o Executivo tem contrato 
com empresas como a JMF e 
VIVA RIO, que inclui a con-

tratação de médicos e gestão 
da UPA, e que a solicitação 
não sairia fora da curva do 
município. “Peço encare-
cidamente que essa contra-
tação seja solicitada a essas 
empresas para que, ao menos 
nesse período de dengue, os 
atendimentos possam ter 
maior fluidez”, disse. 

Sobre a superlotação e a 
mistura de casos, a Prefeitura 
informou em nota que houve 
uma demanda atípica, com 
volume grande de atendi-
mento no domingo e segun-
da-feira, assim como ocorreu 
nos hospitais particulares.

E ressaltou que as equipes 
médica, de socorristas e de 
enfermagem estavam presen-
tes no Hospital Raul Sertã e 
nenhum paciente ficou sem 
atendimento.

Por fim, concluiu dizen-
do que diante do aumento, o 
hospital reorganizou setores 
como medicação, sala de es-
pera para coleta de exames e 
repouso misto, sem possibili-
dade de pacientes misturados 
e com mais dignidade.

Em relação à contratação 
emergencial, o Executivo não 
respondeu até o final desta 
edição.

Vereador cobra contratação
de médicos em nova Friburgo

Reprodução/Google Maps

Hospital Raul Sertã em Nova Friburgo volta a ser alvo de denúncias

Cascatinha continua com o 
transporte em Petrópolis
Justiça suspendeu a decisão que obrigava a CPTrans à substituição

Por Gabriel rattes

Após manifestação e pa-
ralisação, promovida pelo 
Sindicato dos Trabalhadores 
em Transportes Rodoviários 
de Petrópolis e trabalhado-
res da Viação Cascatinha, o 
desembargador Edson Vas-
concelos do Tribunal de Jus-
tiça do Estado do Rio de Ja-
neiro suspendeu a decisão da 
4ª Vara Cível, de forma que 
os ônibus da empresa Cas-
catinha poderão continuar 
circulando normalmente na 
cidade. No entanto, o assun-
to voltará a ser debatido no 
colegiado no dia cinco de 
março, no qual o TJ-RJ irá 
avaliar se manterá ou não a 
decisão do juiz Jorge Luiz 
Martins. Em reunião, a CP-
Trans já havia decidido quais 
empresas iriam assumir as li-
nhas da empresa.

Cerca de 80 funcionários 
da viação Cascatinha parali-
saram o trânsito no Termi-
nal Rodoviário do Centro 
na tarde desta quinta-feira 
(22). O principal objetivo 
da manifestação foi acionar 
o poder público para buscar 
explicações sobre como se-
rão conduzidos os processos 
trabalhistas. Já que na deci-
são do juiz Jorge Luiz Mar-
tins, a Cascatinha não pode 
demitir operadores diretos, 
motoristas, cobradores ou 
fiscais, caso contrário, será 
considerada infração contra-
tual gravíssima. No entanto, 
o maior questionamento dos 
rodoviários é que a empre-
sa poderá decretar falência 
após não possuir linhas em 
atividade.

Aos rodoviários presen-
tes na manifestação, o dire-
tor-presidente da CPTrans, 
Thiago Damaceno, afirmou 
que a Prefeitura também 
fica com dúvida sobre como 

será conduzida a questão dos 
rodoviários. “Nos entende-
mos que ao mesmo tempo 
que retira as linhas da viação 
Cascatinha, como ela terá 
receita? Mas isso a gente tem 
que enfrentar junto ao juiz. 
A Prefeitura está à disposi-
ção para lutar junto a vocês”, 
afirmou Damaceno.

A todo momento, Thia-
go tentava empurrar a dis-
cussão sobre o assunto para 
outro dia. Em contrapartida, 
os rodoviários não aceita-
ram a proposta do diretor. 
“Enquanto não tiver um do-
cumento, garantindo o em-
prego e o direito trabalhis-
ta de todos, nós não vamos 
sair daqui”, afirmou um dos 
rodoviários. “Se deixar para 
amanhã já era”, gritou repeti-
damente um outro funcioná-
rio presente.

Henrique Laranja é ex-
-rodoviário e apresentou 
indignação pela falta de 
transparência. “Primeiro 
quero pedir desculpa a po-

pulação por estar causando 
esse transtorno. Até agora 
os funcionários não estão 
sabendo de nada. O traba-
lhador não sabe se vai ter 
salário, emprego, direito tra-
balhista amanhã. Isso é uma 
covardia com o trabalhador”, 
afirmou.

A equipe do Correio 
questionou o Thiago Dama-
ceno, mas somente obteve a 
resposta: “Agora não posso. 
Fale com a nossa equipe de 
comunicação”.

CPTrans já havia 
decidido novas 
linhas

Em uma reunião da 
Companhia de Trânsito e 
Transportes (CPTrans) na 
manhã de quinta-feira (22), 
a Prefeitura de Petrópolis já 
havia definido as empresas 
que iriam assumir todas as li-
nhas da viação Cascatinha, a 
partir desta sexta-feira (23). 
No documento divulgado 
na tarde desta quinta-feira 

(22), a CPTrans havia criado 
21 novas linhas, sendo que 
caberia à empresa Transpor-
tes Urbanos de Petrópolis 
(TURP) a operação de 11 
delas, Cidade das Hortên-
sias de nove e Cidade Real 
de apenas uma.

Entenda o caso
O juiz Jorge Luiz Martins 

determinou nesta semana que 
a Companhia de Trânsito e 
Transportes de Petrópolis 
(CPTrans) substitua, entre 
terça-feira (20) e sexta-fei-
ra (23), todos os ônibus que 
atendem as linhas da viação 
Cascatinha. A substituição 
deveria ser realizada com al-
guma das outras empresas que 
prestam o serviço de transpor-
te público no município. No 
documento da decisão ainda 
ficou enfatizado que caso a 
Cascatinha realize a demissão 
de operadores diretos, moto-
ristas, cobradores e fiscais será 
considerada infração contra-
tual gravíssima.

Thiago Alvarez

Rodoviários fizeram uma manifestação cobrando respostas

PETROPOLITANAS

Serratec Business tem
edição especial em março

Aprovada Semana da 
Criatividade e Inovação

Criação de escola sustentável 

Dia do motorista e operador

Saúde mental para veterinários

Representando o Labora-

tório Nacional de Compu-

tação Científica (LNCC), a 
Profa. Carla Osthoff, par-

ticipará do encontro da 

comunidade empresarial, 

com mulheres empreen-

dedoras e interessados na 

área de TI da Região Ser-

rana do Rio, no dia 06 de 

março. Para expandir o co-

nhecimento, nessa Edição 

Especial foram reunidas 

mulheres representando 

as quatro hélices de gover-

nança de ecossistemas de 

inovação! A programação 

inicia com café da manhã 

e logo após um painel de 

troca entre os setores Pri-

vado, Público, de Pesquisa, 

Comunidade e Terceiro Se-

tor. Inscrições gratuitas an-

tecipadas através do link: 

https://bit.ly/serratecbusi-

nessmulheres

Nesta quarta-feira (21), o 
Projeto de Lei de autoria 

do vereador Hingo Ham-

mes que institui no ca-

lendário oficial de eventos 
da cidade a “Semana da 

Criatividade e Inovação 

de Petrópolis” foi aprova-

do na Câmara Municipal. 

De acordo com o texto do 

PL, o evento será realizado 

anualmente na semana 

que compreende o dia 21 
de abril, dia que é come-

morado o Dia Mundial da 

Criatividade e Inovação.

O objetivo é valorizar, 

incentivar e celebrar a 

criatividade e a inovação 

para o desenvolvimento 

econômico e social, sem-

pre de forma sustentável, 

promovendo atividades 

educativas e de comuni-

cação sobre a importân-

cia da aplicação do tema 

em todas as atividades 

humanas. O projeto de lei 

agora será encaminhado 

ao Executivo. 

O Deputado Estadual e 

pré-candidato à Prefeitura 

Municipal de Petrópolis, 

Yuri Moura (PSOL), conse-

guiu aprovar, na Assem-

bleia Legislativa do Estado 

do Rio de Janeiro (Alerj), a 
Indicação Legislativa para 

a criação da Escola Técni-

ca de Agroecologia e Meio 

Ambiente. A ideia é sediá-la 

no Bonfim, em Corrêas, por 
conta das práticas ecológi-

cas já existentes na região e 

também pela proximidade 

com o Parque Nacional da 

Serra dos Órgãos (Parnaso). 
A ação visa influenciar a 
agenda legislativa e gover-

namental a fortalecer o de-

senvolvimento sustentável 

no âmbito regional. 

Foi aprovado na quarta-

-feira (21), o projeto de lei 
de autoria do vereador 

Fred Procópio que insti-

tui no calendário oficial 
de datas e eventos o dia 

municipal dos motoristas 

e operadores de máquina. 

O dia 25 de junho foi esco-

lhido estrategicamente, 

coincidindo com o “Dia 

do Motorista” comemora-

do em todo o sistema de 

transporte brasileiro. Esta 

data é especialmente sig-

nificativa, pois coincide 
com o dia de São Cristó-

vão, o santo padroeiro dos 

viajantes e dos motoris-

tas. O projeto de lei, agora, 

está sendo encaminhado 

ao Poder Executivo.

Foi aprovado nesta quin-

ta-feira (22), durante ses-

são plenária da Câmara 

Municipal, um projeto de 

lei que institui a Semana 

Municipal de Conscienti-

zação sobre Saúde Mental 

e Medicina Veterinária em 

Petrópolis. A proposta é 

de autoria do vereador Do-

mingos Protetor e deverá 

ser comemorada, anual-

mente, na semana que in-

clui o dia 09 de setembro, 

Dia Nacional do Médico 

Veterinário. O objetivo é 

oferecer aos médicos ve-

terinários suporte informa-

cional especializado para 

desempenharem suas ro-

tinas com mais equilíbrio 

emocional e confiança. 

Divulgação

Câmara  de Vereadores 

Evento convidará mulheres empreendedoras 

Objetivo do projeto é incentivar a inovação na cidade

POR LUANA MOTTA

Circula em conjunto com: Correio PetroPolitano e Correio Serrano
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TERESOPOLITANAS

Integral 

Bistrô  I Bistrô II

Otimização 

No dia 4 de março Teresó-

polis recebe o curso “SIGFIS 

Módulo LRF 2024 – Prin-

cipais alterações”, realiza-

do pela Escola de Contas 

e Gestão do Tribunal de 

Contas do Estado do Rio 

de Janeiro (ECG/TCE-RJ). 

A ação é direcionada aos 

servidores municipais, es-

pecialmente os que atuam 

nas áreas de controle inter-

no e contabilidade, a capa-

citação vai apresentar as 

novidades para o exercício 

de 2024 do sistema que in-

formatiza as etapas do con-

trole das contas públicas(-

SIGFIS), especificamente 
as referentes ao módulo 

da Lei de Responsabilidade 

Fiscal (LRF).

A Prefeitura informou que 

implantou a escola muni-

cipal em tempo integral na 

Fazenda Alpina. O evento 

aconteceu nesta quinta-fei-

ra, esse sistema de ensino 

representa o compromisso 

da gestão com educação.

O Sesc divulgou em suas 

redes sociais a programa-

ção final das ações cul-
turais no Bistrô. O evento 

acontecerá nos dias 23 e 24, 

destacando grandes vozes 

interpretando sucessos do 

jazz, pop e reggae.

Haverá apresentações de 

reggae nesta sexta-feira 

(23), e para encerrar o even-

to no sábado, Tokaia trará o 

pop rock. Os ingressos são 

gratuitos, com classificação 
indicativa de 14 anos. As ati-

vidades são a partir das 20h.

A defesa Civil do município 

expressou que o Painel BI, 

a nova ferramenta de tra-

balho que está sendo uti-
lizada na sede, está sendo 

muito eficiente para agili-
dade e otimização do tem-

po dos contribuintes.

Bruno Bacil

Curso para servidores que atuam com contas públicas

Capacitação de 
servidores municipais 

CORREIO SERRANO

Boletos IPTU

Obra

Alerta de golpe em Friburgo 

Resolução 

Conclusão 

DIGNIDADE

A Prefeitura de Para-

íba do Sul anunciou 

que o município já 

aderiu ao programa 

do Governo Federal, 

“Dignidade Mens-

trual” que oferece 

gratuitamente nas 

Farmácias Populares 

absorventes para mu-

lheres e pessoas que 
menstruam. Para retirar o 

absorvente, basta apresentar a autorização emitida no apli-

cativo meu SUS Digital e um documento com foto. Quem 

tiver dificuldade em gerar o documento, deve procurar uma 
Unidade Básica de Saúde ou a assistência social(CRAS).

O Executivo de Três Rios 

informou que os carnês do 

Imposto Predial e Territorial 

Urbano (IPTU) referente ao 

exercício de 2024, já estão 

disponíveis no site. Para ter 

acesso ao documento, o 

contribuinte precisa infor-

mar o número da inscrição 

mobiliária no carnê. 

Em Paty de Alferes a pre-

feitura informou que a 

construção do tão espera-

do Hospital Manoel Con-

go está em andamento. 

E em breve, o município 

terá o próprio hospital, 
proporcionando cuidados 

de saúde de qualidade 

para toda a comunidade.

A Prefeitura de Nova Fri-

burgo alerta a população 

para um possível golpe na 

cidade. Alguns cidadãos re-

lataram contatos feitos por 

telefone ou Whatsapp de 
pessoas se identificando 
como funcionários da Se-

cretaria Municipal de Assis-

tência Social, com a alega-

ção de que os contatados 

teriam sido selecionados 

como pessoa de baixa ren-

da e estariam aptos a rece-

ber um benefício no valor 

de R$ 300 mensais. A pre-

feitura esclarece que não 

faz esse tipo de contato.

A Prefeitura de Nova Fri-

burgo, informou aos contri-

buintes que foi superado o 

problema sistêmico, de res-

ponsabilidade da empresa 

terceirizada e fornecedora 

de software, que estava in-

terferindo na emissão dos 

boletos do Imposto Predial 

e Territorial Urbano (IPTU).

 Prefeitura de Nova Fribur-

go, através da Secretaria 

Municipal de Agricultura 

e Desenvolvimento Rural, 

com a parceria de morado-

res  concluiu a instalação 

de uma ponte de madeira, 

dando acesso à seis proprie-

dades rurais de Barracão 

dos Mendes, no 3° distrito. 

Marcello Casal Jr/Agência Brasil

A distribuição é gratuita

Espaço do Empreendedor 
ganha Escritório de Compras
Empresários terão capacitação para participar de licitações públicas

O Espaço do Empreen-
dedor em Teresópolis que foi 
reestruturado e passa a contar 
com o Escritório de Compras. 
O setor segue a metodologia 
do Sebrae-RJ para promover 
as compras públicas conforme 
previsto na Lei Geral da Micro 
e Pequena Empresa (Lei Com-
plementar 123/2006), que 
regulamenta o tratamento sim-
plificado e diferenciado para os 
pequenos negócios.

No local, um agente público 
orientará os empresários sobre 
como participar das licitações 
e se tornarem fornecedores de 
produtos e serviços para o Mu-
nicípio, esclarecendo dúvidas 
sobre processos, documenta-
ção, elaboração de propostas, 
editais, etc. Além de ampliar a 
divulgação das oportunidades 
de fornecimento, também será 
possível planejar as compras 
municipais por até 12 meses.

“Inauguramos o Espaço do 
Empreendedor em 2019, an-
tiga demanda da classe empre-
sarial para acelerar a abertura 
de empresas, e iniciamos uma 
transformação no ambiente de 
negócios em Teresópolis. Hoje, 
o tempo médio para registrar 
um empreendimento de baixo 
risco é de 18 horas. Agora, te-
mos o Escritório de Compras, 
em parceria com o Sebrae-RJ. 
Nosso objetivo é estimular os 
negócios locais a fornecerem 
para o Município e manter o 
dinheiro circulando na cidade, 
fomentando a criação e manu-
tenção de empregos”, assinalou 

o prefeito Vinicius Claussen, 
acompanhado do vereador 
Paulinho Nogueira, dos secre-
tários Fabiano Latini (Fazen-
da), Vinicius Oberg (Governo 
e Coordenação), Elizabeth Ma-
zzi (Turismo) e Lucas Pacheco 
(Administração), da coordena-
dora do Espaço do Empreende-
dor, Mariana Pelaes, e subsecre-
tários municipais.

“Este é mais um importante 
serviço em parceria com a Pre-
feitura de Teresópolis em bene-
fício da população, para o fo-
mento da economia local e do 
empreendedorismo”, pontuou 
Cristina Andriolo, analista do 
Sebrae-RJ, acompanhada do 
consultor de Políticas Públicas, 
Orlando Thomé.

Representantes de enti-

dades de classe e empresariais 
marcaram presença no lança-
mento do Escritório de Com-
pras. “Iniciativa de extrema re-
levância para o ecossistema do 
setor produtivo e a eficiência 
da máquina pública, através da 
boa gestão das compras”, opi-
nou Felipe Coelho, presidente 
da ACIAT - Associação Co-
mercial, Industrial e Agrícola 
de Teresópolis. “Vejo como 
excelente oportunidade para 
o crescimento econômico do 
município, com o dinheiro fi-
cando na cidade e girando a en-
grenagem da nossa economia”, 
comentou a produtora cultural 
Alice Maciel, vice-presidente 
da ACERT – Associação dos 
Clubes e Entidades Recreativas 
de Teresópolis. 

O espaço
 Localizado no 1º piso da 

Prefeitura (Av. Feliciano So-
dré,675, Várzea), o Espaço do 
Empreendedor funciona de 
segunda a sexta, das 9h às 18h. 
No local, o pequeno e o mi-
croempreendedor podem dar 
entrada em processos de aber-
tura e legalização de empresas, 
esclarecer dúvidas sobre alvará 
e emissão de guias e buscar li-
nhas de microcrédito. Agora, 
com o Escritório de Compras, 
os empresários serão orientados 
sobre os procedimentos para 
participar das licitações da Pre-
feitura. O trabalhador também 
tem uma área dedicada a ele, 
com o Sine (Sistema Nacional 
de Emprego) atendendo no 
mesmo local.

Bruno Nepomuceno/Ascom PMT

O setor segue a metodologia do Sebrae-RJ para promover as compras públicas 

Por Isabella rodrigues*

Nesta sexta-feira (23), a Usina 
Cultural Energisa, retorna às ati-
vidades, contando com oficinas, 
exposição e teatro. A programa-
ção começa na sexta (23), com 
o projeto Resistência Artística, 
com a exposição UnoDiverso. 
Ana Carolina Turque, Ana Paula 
Marques Mikoczak, Bruna Dias, 
Charles Zippi, Flora Lis, Guilher-
me Caetano, Jhasmyna e Rui Pos-
sodelli, são os novos oito artistas 
responsáveis por dar vida para esse 
projeto tão especial que trabalha 
a arte-educação, o coletivo e o 
singular em sua produção. Além 
do grupo, a artista Elis Pinto foi 
convidada para compor a mostra. 
A exposição irá acontecer de terça 
a sábado, das 13h às 20h. 

Os artistas foram escolhi-
dos por meio de um edital, com 
inscrição de 18 artistas, que foi 
disponibilizado nas redes sociais 
da Usina Cultural (@usinacul-
turalnf ). Os selecionados parti-
ciparam de oficinas com o time 
de curadores, Mario Massena, 
Mario Moreira e Tiago Ventura.

Na programação de sábado 
(24), por meio da Usina Viva, o 
dia começa com a oficina de Ela-
boração de Projetos, com Chris-
tiane Campos, a partir das 13h e 
vai até às 20h, com um intervalo. 

Seguindo, às 19h, começa o tea-
tro “Todo o tempo do mundo”. 
A peça conta com a direção de 
Bernardo Dugin, (adaptada do 
texto do autor Luis Erlanger), 
apresenta o encontro de Martha 
(Tânia Noguchi) e Ernani (Wil-
sonWagner) em um consultório 
de geriatria. O evento é gratuito, 
e os ingressos estarão disponíveis 
30 minutos antes do espetáculo 
para a retirada. 

A peça conta com o com-
plemento da oficina “O ontem 
é agora”, com os atores Tânia 
Noguchi e Bernardo Dugin. O 

objetivo da oficina é propor um 
exercício teatral de tempo e espa-
ço, fazendo os participantes ex-
perimentarem o espaço/tempo 
a partir de uma relação passado, 
presente e futuro, através de seus 
corpos e da oralidade. A oficina 
acontece no domingo (25), de 
9h às 12h. 

A Usina Viva também está 
oferecendo o curso de teatro com 
Tomás Braune. O curso tem iní-
cio no dia 05 de março e vai até 
julho, tendo duas aulas por sema-
na, terça e quarta, de 19h às 21h. 

“O curso é um convite para 

inventarmos gramáticas corporais 
autorais. Ao longo de seis meses, 
pesquisaremos a dimensão psico-
física da atuação, adotando como 
ponto de partida a noção de ‘ação 
física’ desenvolvida pelo diretor 
polonês Jerzy Grotowski. Para-
lelamente, estudaremos obras de 
artistas do campo da dança-teatro 
e do teatro físico, buscando identi-
ficar seus procedimentos de com-
posição e investigar possibilidades 
dramatúrgicas do corpo cênico”, 
explica Tomás.

*Estagiária

Usina Cultural retoma atividades 
com projeto resistência artística

Reprodução/Maps

A programação começa nesta sexta-feira (23), com a exposição UnoDiverso

Por Laís Lima*

A Energisa segue em total 
atenção no combate ao furto e 
fraude de energia, a preocupa-
ção com a segurança do sistema 
fez com que a empresa investisse 
com equipes especializadas para 
potencializar a identificação de 
ligações clandestinas, alterações 

nos medidores e situações sus-
peitas em imóveis residenciais, 
comerciais, industriais em áreas 
urbanas e rurais.

Em Nova Friburgo, foram rea-
lizadas mais de 1.500 inspeções e 
encontradas mais de 100 irregula-
ridades. Os prejuízos ultrapassam 
R$ 300 mil e colocam em risco a 
segurança da população.

“Nos assustamos com o fato 
de que, mesmo cientes dos pe-
rigos, as pessoas continuam 
arriscando a própria vida e da 
comunidade ao fazer uma liga-
ção direta na rede da Energisa, 
ou manipular um medidor de 
energia. Além do impacto à se-
gurança, tais comportamentos 
oneram o bolso das pessoas que 

estão pagando as contas em dia, 
uma vez que a legislação de-
termina que o valor da energia 
desviada seja roteado nas fatu-
ras de todos os clientes”. expli-
cou o coordenador de Medição 
a Combate às Perdas de Ener-
gia da empresa, Rodrigo Tadeu 
Souza.

*Estagiária

energisa alerta sobre furto de energia

Circula em conjunto com: CorreIo PeTroPoLITano e CorreIo Serrano
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Páscoa: Ovos de chocolate 
mais cedo nos supermercados
Apesar do preço, CDL-VR afirma que vendas aumentarão em 5%

Por ana luiza Rossi

Mesmo com mais de um 
mês a frente para iniciar a data, 
não foi difícil encontrar du-
rante o período de Carnaval os 
itens mais famosos da Páscoa: 
os ovos de chocolate. E detalhe: 
com prateleiras já vazias nos 
supermercados e com demanda 
para as confeiteiras que vendem 
as versões gourmetizadas.

A unidade Cacau Show do 
Sider Shopping, em Volta Re-
donda, afirma que é possível en-
contrar opções de ovos que vão 
desde R$13,99 até R$94,99. 
O empresário Shelon Fortini, 
afirma que os produtos já estão 
disponíveis e aposta em novos 
sabores. “São várias novidades. 
Uma delas é a tradicional sobre-
mesa Torta de Maracujá em for-
mato de ovo de Páscoa que vai 
ovo de chocolate ao leite, com 
casca recheada do tradicional 
sabor torta de maracujá”, disse.

Já Daniel Bastos Souto, co-
merciante, revela que a procura 
de produtos começou desde o 
início do mês, antes mesmo do 
carnaval. “Os ovos infantis que 
vêm com lembranças, ursinhos, 
pelúcias e mochilas são os mais 
procurados. Eles tendem a aca-
bar mais cedo”, afirmou.

Claro que a demanda ele-
va o preço, mas, a alta deve-se 
também pelo aumento do preço 
internacional do cacau, princi-
pal matéria prima do chocolate. 
Para se ter ideia, a Bolsa de Valo-
res de Nova Iorque registrou na 
terça (21) um recorde do valor 
do cacau: o contrato para março 
de 2024 subiu 3,32% e atingiu 

a nova marca histórica de US$ 
6.198 a tonelada. Isso porque, 
com os fenômenos da El Niño e 
El Niña, as produções da Costa 
do Marfim e em Gana, que cor-
respondem a 60% da produção 
mundial, tem sofrido perdas de 
potencial produtivo e funcio-
nam com menor produtividade, 
o que pesa no valor final. 

Apesar da alta nos preços, a 
expectativa é que a data aumente 
as vendas em pelo menos 5% em 
relação ao ano passado, de acor-
do com o presidente da Câmara 
de Dirigentes Lojistas de Volta 
Redonda (CDL-VR), Leonardo 
Almeida. “Para as lojas especiali-
zadas, a Páscoa é a melhor data, 
mas movimenta também outros 
setores como restaurantes e su-
permercados, para o tradicional 
almoço das famílias. Além disso, 
muitas pessoas gostam de in-
cluir outros presentes. Nossa ex-

pectativa é muito positiva para 
essa data”, disse.

A data também é impor-
tante para os confeiteiros, que 
apostam em outras variações  
além do tradicional ovo de cho-
colate. A confeiteira Isadora 
Masid, por exemplo, afirma que 
investe em tortas doces, e reve-
la que seu sucesso de vendas é a 
banoffe. “Geralmente as famí-
lias se reúnem pra almoçar no 
domingo de Páscoa e tem que 
ter uma sobremesa”, disse.

Excessos
A recomendação, no entan-

to, é não exagerar no consumo 
do doce. Apesar de não ter ne-
nhuma proibição, o chocolate é 
rico em carboidratos e gorduras 
que a longo prazo, podem ele-
var as taxas do perfil lipídico, 
como explica a nutricionista 
clínica Tamires Matos. “O con-

sumo exagerado de açúcares 
pode causar diarreia, refluxo, 
náuseas estomacais, dores de 
cabeça, processos alérgicos, 
intoxicação alimentar, além 
de alterar o funcionamento da 
produção de insulina, que é a 
elevação da glicose no sangue, 
ocasionando o diabetes”, disse.

Para isso, é importante adotar 
algumas estratégias como comer 
pedaços de maçã, pera ou laranja 
antes de consumir o chocolate, 
para que possa diminuir a absor-
ção da gordura no organismo; 
preferir chocolates de 70 a 80% 
de cacau, por conter menos gor-
dura e ter mais ativos funcionais; 
aos intolerantes a lactose, procu-
rar versões que sejam zero lactose 
ou pelo menos 30 minutos antes 
do consumo, ingerir alguma en-
zima da lactose prescrita pelo seu 
nutricionista ou médico; e claro, 
consumir bastante água.

Ana Luiza Rossi/CSF

Supermercados já estão com ovos de páscoa expostos desde antes do carnaval

dengue: Barra do Piraí registra 1ª morte
A Prefeitura de Barra do 

Piraí, através da Secretaria de 
Saúde, confirmou na noite des-
ta quarta-feira (21) a primeira 
morte por dengue no municí-
pio. O óbito foi de uma mulher, 
de 76 anos, que morava no dis-
trito da Califórnia.

Ela chegou a ser atendida 
no Hospital São João Batista 
(HSJB), em Volta Redonda, mas 
não sobreviveu. A data da morte 
foi dia 09 de fevereiro de 2024.

O Secretário de Saúde do mu-
nicípio, Dione Caruzo, afirmou 
em um vídeo publicado em suas 

redes sociais que Barra do Piraí 
está em guerra contra a dengue e 
que já há outro caso de morte por 
dengue em investigação.

Ainda, o secretário afirmou 
que a prefeitura tem colocado 
todo efetivo da vigilância contra 
os focos, como bloqueio quími-

co, no entanto, reforçou que a 
ação mais importante é da po-
pulação. “Dez minutos salvam 
vidas tirando toda água parada 
da sua residência. Essa ação pre-
cisa ser diária, estamos em perío-
do de chuvas, então, todo dia é 
necessário fazer o checklist”.

enel divulga aos moradores 
plano de ação para a ilha grande

O plano de ação da Enel 
para a Ilha Grande em 2024 
foi apresentado aos moradores 
durante uma reunião na Casa 
de Cultura Constantino Coko-
tós, na Vila do Abraão, na últi-
ma quarta-feira (21), após uma 
intermediação realizada pela 
Prefeitura de Angra dos Reis, 
por meio da Secretaria Executi-
va da Ilha Grande. O encontro 
foi marcado para que a empre-
sa pudesse dar uma resposta à 
população sobre as constantes 
interrupções de energia, prin-
cipalmente as ocorridas no 
Abraão durante o carnaval, e o 
que está sendo feito para mini-
mizar esses gargalos.

- Nós, como prefeitura, es-
tamos aqui fazendo o papel de 
interlocução, construindo uma 
proposta para a solução deste 
problema. A prefeitura traba-
lha junto com a comunidade, 
defendendo seus interesses – 
destacou o secretário-executivo 
da Ilha Grande, Carlos Kazuo.

Desculpas
Dois representantes da 

Enel participaram da reunião 
e iniciaram o encontro pedin-
do desculpas à população pelo 
ocorrido. Eles alegaram que a 
empresa já vinha trabalhando 
nos pontos mais críticos, mas 

que não foi possível finalizar o 
serviço antes do carnaval. 

De acordo com a Enel, após 
os dias de folia, de quarta a sá-
bado, foi montada uma força-
-tarefa, na região do Saco do 
Céu, com mais de 100 funcio-
nários, onde conseguiram im-
plementar 800 metros de uma 
nova rede, fixando 26 postes. 
A ação contou com o apoio da 
Prefeitura de Angra e do Go-
verno do Estado, e a nova rede, 
que atende o Abraão, começou 
a funcionar na terça-feira (20). 

No plano exposto à popula-
ção, a empresa listou uma série 

de ações a serem colocadas em 
prática, entre elas a realização 
de duas mil podas, 450 manu-
tenções preventivas, a insta-
lação de 11 equipamentos de 
telecontrole e a ampliação de 
geradores no Abraão e Provetá, 
além da implantação de uma 
base avançada da Enel.

Projeto não agrada
Foi apresentado também 

uma proposta para a insta-
lação de novos geradores na 
Vila do Abraão. O projeto 
não agradou aos moradores e 
ficou decidido que em outra 

reunião, daqui 15 dias, a Enel 
vai mostrar um novo projeto 
de forma a contemplar 100% 
da localidade.

Durante a reunião, os mora-
dores ainda puderam expor todo 
o seu descontentamento com a 
empresa e solicitaram que sejam 
apresentados planos de ação para 
as demais localidades da Ilha 
Grande. Pediram ainda que as in-
tervenções nas outras praias acon-
teçam em paralelo com as que vão 
ocorrer na Vila do Abraão, local 
onde está concentrada o maior 
núcleo populacional da Ilha 
Grande.

Wagner Gusmão/PMAR

Reunião aconteceu na Vila do Abraão

CORREIO DO VALE

UniFOA e Prefeitura de 
Pinheiral discutem projeto

Furlani e Drable se reúnem 
com Cláudio Castro

Sala de Hidratação de Itatiaia 

Demanda por atendimentos

Múltiplos projetos

Parceria pela inclusão

A reitora do UniFOA, pro-

fessora Ivanete Oliveira, 

recebeu nesta semana a 
professora Sediene Maia, 

vice-prefeita de Pinheiral, 

e Fernando Cabral, se-

cretário de Educação do 
município, para discutir 
o andamento de novas 

iniciativas oriundas da 
parceria da instituição 
com a prefeitura da cida-

de. Durante o encontro, 

organizado no Campus 
Universitário Olezio Galot-

ti, em Três Poços, a reitora, 

vice-prefeita e o secretá-

rio voltaram as atenções, 

principalmente, para o 

projeto de inclusão so-

cial “Olhos que Abraçam”, 
destinado a estudantes 
com deficiências intelec-

tuais ou físicas, previsto 
para ser lançado no 2º se-

mestre desse ano.

Na quarta-feira, dia 21, o 
prefeito de Barra Mansa, 

Rodrigo Drable, junta-

mente com seu aliado, o 
secretário de governo Luiz 
Furlani, esteve em reunião 
no Palácio Guanabara, 
com o governador do Rio, 

Cláudio Castro, para fala-

rem sobre os investimen-

tos, intervenções e ações 

primordiais do governo do 

Estado a serem realizadas 

em Barra Mansa. Furlani 
postou uma foto em suas 
redes socias e afirmou que 
a reunião foi muito produ-

tiva. “Nosso governador 

reiterou o compromisso 
com nossa cidade e tem 

coisa boa vindo por aí”, 
disse.

Está em pleno funciona-

mento a Sala de Hidra-

tação implementada no 
Hospital Municipal Dr. 
Manoel Martins de Barros. 

No espaço é possível fazer 
a administração de soro 
e também coleta de san-

gue. Localizada próxima 
ao Pronto-Socorro, o lo-

cal tem capacidade para 

10 pacientes e é fruto de 
uma parceria entre a Pre-

feitura de Itatiaia, através 
da Secretaria de Saúde, e 

o governo do Estado. 

Já foram realizados 73 aten-

dimentos, com 27 proce-

dimentos em que foram 
necessárias medicações e 

uma internação. De acordo 
com o Secretário de Saúde, 

Luiz Eduardo Saldanha, o 
objetivo é atender a de-

manda por atendimentos, 

que cresceu por conta dos 
moradores que procuram 
a unidade com sintomas 
de dengue. “Os casos onde 
houver a suspeita da do-

ença serão encaminhados 
para a sala de hidratação”.

Além do apoio à propos-

ta destinada a estudantes 
com deficiência, o UniFOA  
participa de múltiplos pro-

jetos em união com a Pre-

feitura de Pinheiral, que 
abrangem diversas áreas 

da sociedade. Vários deles, 

inclusive, estão sendo co-

locados em prática e têm 

fomento de órgãos respei-

tados, como o Ministério 

da Saúde, da Capes e de 

empresas consagradas. A 

iniciativa “Automação do 
Sistema de Irrigação em 
Hortas Domésticas”, por 
exemplo, é fruto de um 
consórcio da instituição 
junto ao Sthem Brasil e 
com investimento da em-

presa aérea Boeing.

O programa visa criar um 
Centro de Atendimento Es-

pecializado, proporcionan-

do apoio por meio de uma 
equipe de profissionais qua-

lificados na área de saúde, 
incluindo psicólogos, peda-

gogos e psicopedagogos. 

A iniciativa busca estreitar 
vínculos entre o Centro Uni-
versitário e a Prefeitura para 

a colaboração de profissio-

nais do UniFOA nessas áre-

as, além do apoio integral 

na elaboração do projeto. 
“Olhos que Abraçam” é uma 
das diversas ações voltadas 

para o acolhimento de es-

tudantes com deficiências 
promovidas pela Prefeitura 
de Pinheiral e a Secretaria 

de Educação, desde 2017. 

Divulgação

Redes sociais

Fernando Cabral, Ivanete Oliveira e Sediene Maia

Furlani, Rodrigo Drable e Cláudio Castro

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CoRReio PeTRoPoliTaNo e CoRReio SeRRaNo
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Bloco da Vida de VR desfila 
com Viradouro

Descida da Serra das Araras é 
interditada para pavimentação

Mudança no tráfego

Espetáculo infantil no Gacemss

Musicalizando abre inscrições

Escola campeã

O Bloco da Vida da Pre-
feitura de Volta Redonda 
desfilará com a Unidos 
do Viradouro, escola de 
samba campeã do Grupo 
Especial do Rio de Janei-
ro em 2024, neste sábado 
(24), na Rua 14 do bairro 
Vila Santa Cecília. A folia 
começará na Praça Bra-
sil e vai até o antigo Es-
critório Central da CSN. 
A programação começa 

às 20h, com o segundo 
desfile do Bloco da Vida 
neste ano. O grupo pro-
mete repetir o espetácu-
lo apresentado no último 
sábado de Carnaval (10), 
com o enredo “A arte da 
vida consiste em fazer da 
vida uma obra de arte”. 
Os 500 foliões entram na 
avenida divididos em dez 
alas, contando ainda com 
50 destaques.

A pista de descida da Serra 
das Araras será interdita-
da neste fim de semana. 
A  CCR RioSP (Concessio-
nária do Sistema Rodoviá-
rio) fará a recuperação de 
pavimento e de pintura 
de novas faixas na pista de 
descida da serra, entre os 
km 233 e 225, sentido Rio 
de Janeiro. O serviço co-

meça às 6h deste sábado 
(24), com previsão de tér-
mino no domingo (25), às 
16h. Com a interdição da 
via, o tráfego será desvia-
do para a pista de subida 
da serra, que vai operar em 
mão dupla. Quatro equi-
pes foram direcionadas 
para trabalhar, simultane-
amente, na área.

A CCR RioSP alerta que 
o tráfego pode ficar len-
to no trecho até que o 
serviço seja finalizado. 
A concessionária ainda 
ressalta que o motorista 
deve ter atenção e respei-
tar a sinalização e o limite 

de velocidade de 40km/h 
durante a passagem pela 
mão dupla. A prática de 
ultrapassagem é proibi-
da no trecho. Em caso de 
novas chuvas, os serviços 
poderão ser adiados ou 
interrompidos.

Neste domingo (25), o Te-
atro Gacemss 1 apresenta-
rá o espetáculo ‘Patrulha 
Show em Aventuras Cani-
nas’, às 11h e 16h. Na peça, 
os personagens enfren-
tam desafios para salvar 

parentes e ajudar a cida-
de. A classificação etária 
é livre e os ingressos po-
dem ser comprados pelo 
site Ingresso Digital ou 
na secretaria do Gacemss, 
das 12h às 19h.

As inscrições para as ofici-
nas de flauta doce, violão 
e canto do projeto Mu-
sicalizando estão aber-
tas em Angra dos Reis. O 
cadastro pode ser feito 
na sede da Secretaria de 
Cultrua e Patrimônio, de 
segunda à sexta-feira. As 
aulas serão ministradas 
pelo maestro Isaías de 

Castro e o curso tem dura-
ção de dez meses. O curso 
abrange a faixa etária de a 
partir dos 8 anos de idade. 
Também estão abertas as 
inscrições para oficinas de 
canto, com o maestro Mo-
acir Saraiva, às segundas-
-feiras, das 15h às 16h30, 
na Casa Larangeiras. As 
aulas são gratuitas.

A Viradouro trará parte 
do desfile apresentado 
na Marquês de Sapucaí 
para Volta Redonda, en-
trando às 21h com 120 
componentes, divididos 
em ritmistas, diretor de 
Bateria, passistas, harmo-
nias, casal de mestre-sala 
e porta-bandeira, o apre-
sentador de casal, velha 

guarda, baianas, além do 
cantor, cavaquinhista e 
a torcida da escola com 
bandeirões e fumaça co-
lorida. O enredo “Arrobo-
boi, Dangbé” conta a his-
tória das guerreiras Mino, 
do reino Daomé, pedindo 
proteção à grande cobra 
mítica Dangbé, cultuada 
no Noroeste da África.

Divulgação

Divulgação

Grupo se une com campeã carioca neste sábado

Trecho receberá serviços de reforma

Chuvas: Barra do Piraí está em 
estado de calamidade pública
Temporal deixou 4 mortos e desabrigados; cratera se abriu na BR-393 

Após as fortes chuvas que 
atingiram a cidade de Barra 
do Piraí entre a noite de quar-
ta-feira (21) e esta quinta-feira 
(22), o prefeito Mário Esteves 
decretou estado de calamida-
de pública. Quatro pessoas de 
uma mesma família morreram, 
entre elas um bebê de oito me-
ses. Agentes do Corpo de Bom-
beiros das cidades de Barra do 
Piraí, Valença, Rio de Janeiro e 
Vassouras, e o Grupamento de 
Salvamento da Barra da Tijuca 
e Grupamento de Busca e Res-
gate com Cães de Magé, traba-
lharam no deslizamento na Rua 
Paulo da Silveira, no Centro da 
cidade.

“A defesa civil e a assistên-
cia social trabalham desde o 
início das chuvas, porém, ape-
sar de o alerta dado à popu-
lação, a situação de Barra do 
Piraí se agravou bastante, com 
mortes e desalojados. Nós já 
havíamos decretado estado de 
emergência, mas com as conse-
quências dessa chuva, vimos a 
necessidade de decretar estado 
de calamidade pública”, co-
mentou o prefeito.

A Secretaria de Educação da 
Prefeitura de Barra do Piraí sus-
pendeu as aulas da rede munici-
pal de ensino ontem (22) e hoje 
(23), devido a problemas de aces-
so nas entradas de algumas esco-
las e dificuldades de deslocamen-
to enfrentadas por funcionários. 
A decisão visa garantir a seguran-
ça de alunos e funcionários, até 
que as condições se normalizem.

Cratera
Uma parte da BR-393, 

mais especificamente no km 
258, foi destruída devido à 
ruptura do asfalto provocada 
pelas intensas chuvas na área, 
interditando totalmente o 
trânsito do local, na região do 
bairro Lago Azul. 

O trânsito para veículos le-
ves está sendo desviado para o 
perímetro urbano de Barra do 
Piraí. Carros de passeio e ca-
minhões (comum de 2 eixos) 
estão sendo orientados a utili-
zarem uma rota alternativa no 
km 259 (por dentro de Barra 

do Piraí) para sair no km 255 
(Bairro Belvedere) ou km 252 
(Bairro Matadadouro).

Segundo a Concessionária 
K-Infra, não há previsão de re-
torno de utilização da via, mas a 
concessionária informa que já rea-
lizou a contratação de empresa es-
pecializada para realizar a obra no 
local, que já iniciou a mobilização 
de equipamentos e materiais para 
o início das obras de reparo.

Mobilização
A Secretaria de Saúde de 

Barra do Piraí está em aler-
ta e direcionou todas as suas 
equipes para criar uma rede de 
apoio e suporte à população 
em situação de perigo e desa-
lojamento. Os postos de saúde 
estão se tornando pontos de 
assistência e acolhimento e os 
Agentes Comunitários de Saú-
de estão nas ruas, em suas res-
pectivas localidades, para for-
necer orientações e auxílio.

Além disso, os moradores 
acamados que sejam monito-
rados pela Atenção Primária e 
estejam em área de risco, estão 
sendo amparados pelo trabalho 
conjunto de profissionais da 
Secretaria e da Cruz Vermelha 
para possíveis internações.

Problemas com 
estação de água

Nesta quinta-feira (22), a 
Secretaria Municipal de Água e 
Esgoto informou que duas Es-
tações de Tratamento de Água 
(ETA) da cidade apresentavam 
problemas de funcionamento. 

A ETA Paraíso está inope-
rante por falta de energia elé-
trica. Além disso, a rua que dá 
acesso à Estação de Tratamen-
to de Água cedeu. Por conta 
disso, não há como levar os 
insumos necessários para a es-
tação. O poder público priori-
zará a recuperação da rua para 
possibilitar que os serviços 
relacionados à água sejam fei-
tos posteriormente. O local é 
responsável pelo abastecimen-
to dos bairros: Centro, Caiei-
ra São Pedro, Caixa D’água, 
São João, Muqueca, Carlos de 
Queiroz, Oficina Velha, parte 
da Santana e parte do Morro 
do Gama.

A ETA Nelson Carneiro 
também está parada devido à 
problemas na transposição do 
Rio Paraíba do Sul, afetando 
o ponto de captação do mu-
nicípio. A estação abastece 
os bairros: Areal, Boa Sorte, 
Asilo, Cantão, Asa Branca, 
Vargem Grande, Grota do 
Neném, Maracanã e parte da 
Muqueca.

Governo do Estado 

O Governo do Estado 
acompanha de perto a situação 
nos municípios afetados pelas 
chuvas. As secretarias de Defesa 
Civil, Desenvolvimento Social 
e Direitos Humanos, Inea, In-
fraestrutura e Obras Públicas e 
Cidades estão com equipes nos 
locais atingidos, realizando o le-
vantamento e o monitoramento 
dos estragos e verificando quais 
serviços serão necessários para a 
recuperação das áreas atingidas. 
A determinação foi dada pelo 
governador Cláudio Castro, que 
já atua, junto às prefeituras para 
atender a demanda de cada uma 
das cidades. 

-  Estamos trabalhando 
de forma integrada com as 
prefeituras para agilizarmos 
o atendimento aos locais afe-
tados. Técnicos das nossas 
secretarias já estão atuando 
a todo vapor nos municípios 
prejudicados pelas fortes chu-
vas, para atender toda a popu-
lação que necessita de ajuda. 
Presto a minha solidariedade 
às famílias vítimas dessa tra-
gédia - disse Castro.

A Secretaria de Desen-
volvimento Social segue tra-
balhando com as prefeituras 
contabilizando as pessoas 
que estão desabrigadas, de-
salojadas e que necessitam de 
ajuda imediata. 

Divulgação/PRF

Trânsito na BR-393 é interditado nos dois sentidos 

A Prefeitura de Barra Man-
sa prossegue com os cuidados 
para esse período chuvoso. A 
Secretaria de Ordem Pública, 
por meio da Coordenadoria 
Municipal de Proteção e Defesa 
Civil (Compdec), deu início na 
quinta-feira, dia 22, ao estágio 
3 de risco para ocorrências de 
deslizamentos, escorregamen-
tos e quedas de barreiras. O ór-
gão está redobrando a atenção 
para eventuais movimentações 
de solo, que podem acarretar 
maiores danos a residências.

O coordenador da Defesa Ci-
vil, João Vitor Ramos, explicou a 
situação e de que forma o traba-
lho está sendo feito. “Devido aos 
últimos acumulados de chuva 
dos meses de janeiro e fevereiro, 
iniciamos o estágio 3, onde o ris-
co de deslizamentos é iminente. 
As equipes da Defesa Civil já es-
tão atentas quanto a isso e vamos 
reforçar as ações com o objetivo 
de prevenir riscos às famílias que 
vivem nas áreas de encostas. Pa-
ralelamente a isso, prosseguimos 
com a atuação nos bairros que 
têm risco de alagamentos e inun-
dações”, informou.

Nesta quinta-feira, as equi-
pes percorreram vários bairros 
entregando folhetos aos mora-

dores. Foram visitadas localida-
des como: Vista Alegre, Cotiara, 
Vale do Paraíba, Ano Bom, San-
ta Izabel, Getúlio Vargas, São 
Francisco, Vila Coringa, Vila 
Nova, Verbo Divino, além de 
comunidades da Região Leste.

João Vitor destacou ainda 
que o órgão conta com canais 
de comunicação direta com os 
moradores. Ao observar qual-
quer situação de risco, ligue 
para 199 ou para o WhatsApp 
(24) 98121-3427.

Além desses telefones tam-
bém é possível se cadastrar para 
receber os alertas da Defesa Ci-
vil – basta enviar um SMS in-
formando o CEP da localidade 
para o número 40199.

Limpeza nas ruas
Na manhã de quinta-feira 

(22), o Serviço Autônomo de 
Água e Esgoto de Barra Mansa 
(Saae-BM) realizou limpeza em 
bairros que tiveram suas ruas 
alagadas em decorrência da 

elevação do Rio Barra Mansa, 
além das áreas que ficaram su-
jas devido à chuva. Equipes da 
autarquia trabalham no Nova 
Esperança, Vista Alegre e Vila 
Independência.

A Defesa Civil informou 
que houve transbordo do 
Rio Barra Mansa e elevação 
do Rio Bananal, porém, não 
houve moradores desaloja-
dos. Até ontem (22), o nível 
dos dois rios já se encontrava 
normalizado.

defesa Civil de BM está em alerta 
para riscos de deslizamentos

PMBM/Paulo Dimas 

Equipes estão de prontidão para atuarem

Circula em conjunto com: CoRReio PeTRoPoliTaNo e CoRReio SeRRaNo
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Dificuldade de aprendizado 
pode ser problema de visão

Cerca de 20% das crianças em idade escolar têm problemas de visão

C
om a proximi-
dade do início 
do ano letivo, 
é importante 
prestar atenção 

na saúde ocular das crianças e 
adolescentes, uma vez que sinto-
mas como a falta de concentra-
ção e a dificuldade de aprendi-
zado podem estar ligados a baixa 
capacidade  visual. Uma recente 
pesquisa do Conselho Brasileiro 
de Oftalmologia (CBO), aponta 
que cerca de 20% das crianças em 
idade escolar enfrentam proble-
mas de visão, com a miopia sen-
do a preocupação predominante.

“A miopia é o principal 
problema visual entre as crian-
ças em idade escolar”, destaca 
a Dra. Carolina Paes, médica 
oftalmologista especializada em 
oftalmopediatria, estrabismo e 
também consultora técnica da 
Rodenstock Brasil. Ela ressalta 
que problemas visuais, incluin-
do a miopia, a hipermetropia e o 
astigmatismo, são comuns nessa 
fase, tornando imperativo a ob-
servação atenta dos pais e pro-
fissionais de educação, além de 
consultas regulares ao oftalmo-
logista e exames profissionais.

“A consulta ao oftalmolo-
gista e o uso de óculos adequa-
dos ao diagnóstico são medidas 
simples, mas vitais, para garantir 
um desenvolvimento acadêmico 
saudável”, enfatiza a doutora. 
Detectar sinais como queda no 

rendimento escolar, coçar ou es-
fregar os olhos com frequência 
ou mesmo manter-se próximo 
da TV e demais telas, deve mo-
tivar os pais a procurarem orien-
tação profissional.

Dra. Carolina destaca ainda 
a importância da primeira visita 
ao oftalmologista por volta do 
primeiro ano de idade, com re-
tornos frequentes indicados pe-
los profissionais da área. Man-
ter uma boa visão desde cedo é 
fundamental para prevenir pro-
blemas como a ambliopia, onde 
o olho não aprendeu a enxergar 
bem e o cérebro não codifica a 
imagem corretamente.

Além das questões ligadas à 
necessidade de correção visual 
através de uso dos óculos, por 
exemplo, relativo ao cuidado 
visual de crianças e jovens ado-
lescentes há que se considerar 
também – para os míopes – o 
alongamento de seus olhos e o 
consequente aumento da miopia. 

Em linha com esta necessida-
de de se controlar o alongamento 
dos olhos e a progressão da mio-
pia, os pais e crianças contam 
hoje com lentes de defocus como 
MyCon: fabricadas pela Rodens-
tock, líder global em tecnologia 
no mercado. “As lentes MyCon 
contam com o chamado desfo-
que periférico ou DIMS e são 
especialmente projetadas para 
corrigir a miopia e controlar a sua 
progressão em crianças”, detalha 

Hugo Mota, presidente da Ro-
denstock Brasil.

A tecnologia utilizada na 
fabricação desse modelo de 
lente corrige a miopia enquan-

to controla o alongamento do 
olho, graças à luz que é refra-
tada, com o objetivo de atingir 
a frente da retina, um aspec-
to crucial para controlar este 

alongamento. O seu campo de 
visão central sem distorções, 
mantém a visão das crianças 
mais limpa e transparente, 
onde mais é requerida, o que 

facilita e melhora a adaptação 
às novas lentes e ao uso fre-
quente dos óculos, conforme a 
prescrição médica.

Considerando o rápido cres-
cimento e desenvolvimento das 
crianças, a Dra. Paes aconselha 
que os pais e responsáveis agen-
dem as consultas de monitora-
mento com o oftalmologista a 
cada seis meses. Desta forma ga-
rante-se o acompanhamento cor-
reto da evolução do tratamento, 
a necessidade de atualização das 
lentes dos óculos ou mesmo a sua 
adequação ao tamanho da arma-
ção atual, afinal, se os óculos esti-
verem pequenos, a criança pode-
rá focar a visão acima das lentes e 
seu grau mudar muito rápido.

Além disso, a Dra. Paes enfatiza 
e recomenda os cuidados com o uso 
de dispositivos eletrônicos, nunca 
abaixo de uma distância mínima de 
50 centímetros e pausas a cada 30 
minutos para o descanso dos olhos. 
Evitar o uso de eletrônicos antes de 
dormir é também crucial, pois a luz 
azul emitida por estes gadgets pode 
prejudicar o ciclo do sono e o de-
senvolvimento da criança.

“A questão da tecnologia 
não é o objeto em si e sim o seu 
modo e frequência de uso. Por 
exemplo, se a pessoa ler um li-
vro posicionando-o muito pró-
ximo aos olhos e por um longo 
período, poderá o efeito ser tão 
prejudicial quanto”, comple-
menta a oftalmopediatra.

Reprodução

Segundo estudo do Conselho Brasileiro de Oftalmologia (CBO), cerca de 20% das crianças 
em idade escolar têm problemas de visão, sendo que a miopia é o principal deles

circula em conjunto com: cORREiO pETROpOliTaNO E cORREiO sERRaNO

por acácio Moraes 

(Folhapress)

Especialistas escantea-
ram a expressão “dengue 
hemorrágica” porque ela não 
passa a mensagem certa so-
bre a doença, afinal nem to-
dos os casos de dengue grave 
ocorrem com hemorragia. A 
mudança foi feita inclusive 
no âmbito da OMS, para 
passar a dimensão real do 
problema. “O sangramento 
pode até estar presente”, afir-
ma André Bon, infectologis-
ta do Hospital Universitário 
da UnB (Universidade de 
Brasília), “mas na maioria 
dos casos o principal fator de 
gravidade é o extravasamen-
to dos líquidos das veias e ar-
térias”. A doença provoca um 
aumento da permeabilidade 
dessas estruturas, permitin-
do a saída de água que pode 
parar em outras regiões do 
corpo, como a pleura, o pe-
ricárdio (tecido que envolve 
o coração) ou o abdômen, 
causando complicações.

Quando ocorrem, os san-
gramentos são mais comuns 
na gengiva, no nariz ou na 
urina. Em uma pequena 
porcentagem dos pacientes 
chegam a acometer o trato 
gastrointestinal -causando 
diarreia ou vômito com san-
gue- ou o sistema nervoso 
central e o cérebro. São cau-
sados por uma queda drásti-
ca nas plaquetas, que impede 
o processo eficiente de coa-
gulação do corpo.

Com o avanço do verão, 
as preocupações com o mos-
quito voltaram. Segundo 
o relatório mais recente do 
Ministério da Saúde, só nes-
te ano mais de 650 mil pes-
soas tiveram a doença. São 
113 mortes confirmadas, e 
quase 500 sob suspeita.

por que 
não se fala 
em dengue 
hemorrágica?
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@ofi cialviniciusfernandes

Vinicius Fernandes

Aniversário 

das Divas

E
m ritmo de Carnaval, as Divas Patrícia Oliveira, 
Gisele Goulart e Kity Amaral comemoram ani-
versário reunindo amigos numa concorrida casa 
de espetáculos em Itaipava. Ponto alto foi o show 
do GRES Estação Primeira de Mangueira  com 

bateria, passistas e casal de mestre-sala e porta-bandeira. Como 
dizem os versos, “... atrás da verda rosa só não vai quem já mor-
reu” E nessa, todo mundo foi! Confi ra os destaques nas fotos 

de Gisele Rocha. 

As Divas Aniversariantes, Patrícia Oliveira, 

Gisele Goulart e Kity Amaral 

Gisele Goulart, Sérgio Sarraceni, 

Paulo Brum e Lene

Célia D’Azevedo, Gisele Goulart, 

José Augusto Wanderlei e Elisa Toledo

Leila Sodré e Magdalena Teixeira

Mestre Ivo, Laert Goulart, Larissa Veloso, 

Alex Dias, e Gisele Goulart

Luci Carneiro Melo, heloísa Amaral, Marcia Viana, Gisele 

Goulart e Simone Maurício

kity Amaral, Gisle Goulart, Rayane Fernandes, 

Leovilma Moret e Larissa Veloso 

Alcidea Pujol e Leila Sodré

Ines Zilves Tallon, Arildo Tallon, Lene e Paulo Brum

Renata Motta, Angela Simone, Eliane Munch, Leila Sodré, Patrícia 

Oliveira, Nancy e Marcia Baitelli

Dinizar Araújo, Andrea Peccoraro, josé Augusto Wanderlei, Elisa Toledo, 

Fátima Brazão, Arildo Tallon, Márcio Marques e Denise Brito, Jorge Simão, 

Rachel Caldas, Gisele Goulart, Célia D’Azevedo e  Renato D’Azevedo

As Divas, Marilania Mozzer, Magdalena Teixeira, Jane Correa, Sonia Cecília Pires, Gisele Goulart, Carminha Jacques, 

Lenira, Tania Bender, Ana Pires Flavia de Oliveira e Heloísa Amaral 

Jane Oliveira, Andréa Lemos e Gisele Goulart

Carminha Jacques e passistas da Mangueira

Mestre-sala e porta-bandeira da Mangueira 
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@pablokling

Pablo Kling
*Jornalista especializado em turismo

Seminário da AGP é sucesso  
Uma das primeiras associações de guias de turismo do Brasil, AGP completa 40 anos

sendo um dos principais agentes de promoção do turismo na cidade

Pablo Kling

Victor Albuquerque 

Wayand, presidente 

da Associação dos 

Grupos Folclóricos 

Alemães de 

Petrópolis (AGFAP), 

e Dalva de Oliveira, 

Assessora de 

Promoção Turística 

da Secretaria 

Municipal de 

Turismo. 

Pablo Kling

Marcel Santos, chefe 

do Escritório Técnico do 

Iphan em Petrópolis. 

Desejo antigo, 

principalmente do trade 

turístico, o Iphan ter à 

frente do escritório local 

alguém que, de fato, 

conhece bem a cidade 

e sua história.  Não só 

pelos livros, mas pela 

vivência. 

Pablo Kling

Gastão Reis, economista e empresário, também 

presidente do Conselho Municipal de Turismo, e Evany 

Noel, diretora de Turismo e Eventos da Turispetro.
Pablo Kling

O deputado 

estadual 

Yuri Moura, 

ladeado 

pelo casal 

Maurício 

Araújo 

e Carla 

Coelho, 

leia-se 

Xdaquestão 

Produções

Pablo Kling

Samir El Ghaoui, presidente do Petrópolis Convention 

& Visitors Bureau (PCVB), e Rodrigo Paiva, presidente 

da Associação Petropolitana de Profi ssionais de 
Eventos e Entretenimento (AssociEventos). 

Pablo Kling

Imperador D. Pedro II e Imperatriz 

Teresa Cristina, representados 

pelos atores Fábio Branco e Vânia 

Moreira na abertura do Seminário 

da AGP. Os personagens fazem 

parte de diversos projetos 

assinados pela Xdaquestão 

Produções.  Ficamos sabendo em 

primeira mão que em breve será 

lançado um jantar de gala com os 

personagens, evento este voltado 

para petropolitanos e turistas. 

Aguardem novidades!  Será um 

golaço para o turismo! 

Divulgação

A diretoria da AGP comemora 

o sucesso do evento, e aposta 

no aumento do fl uxo de turistas 
no município. Na foto, Ana 

Beatriz de Oliveira, diretora 

superintendente, Raquel 

Neves, presidente, Débora 

Vogel, diretora de Relações 

Públicas, Andréa Altino, diretora 

Tesoureira, e Rosemere de Souza, 

vice-presidente.

N
a última segunda-feira, 19, o Castelo de 
Itaipava recebeu o seminário “Petrópolis: 
experiências, encantos e eventos”, com 
o objetivo de divulgar a diversidade dos 
eventos realizados na Cidade Imperial. 

Foram diversas palestras de capacitação sobre o destino, 
além de ativação de marketing de alguns patrocinadores. 

Todas as vagas foram preenchidas com bastante ante-
cedência e cerca de 300 pessoas participaram do evento.  
Muitos deles guias de turismo e agentes de viagens de ou-

tras cidades, o que demonstra a união e a importância da 
AGP para o fomento da atividade turística em Petrópolis.

O seminário comemorou também o aniversário de 40 
anos da Associação de Guias de Turismo de Petrópolis  
(AGP), fundada em 2 de fevereiro de 1984, sendo a asso-
ciação de Guias mais antiga do estado do Rio de Janeiro, e 
uma das três mais antigas do Brasil.

Todas as fotos da coluna de hoje são do evento, que 
precisa acontecer mais vezes. Para o bem do turismo de 
Petrópolis. 

Bicampeão Mundial se torna 
manager da Equipe Caloi

Henrique Avancini comemora nova fase e conta detalhes da mudança
Por Gabriel Rattes

O
atleta Henri-
que Avancini, 
considerado o 
maior ciclista 
brasileiro da 

história, anunciou, em agosto 
do ano passado, a aposenta-
doria. A decisão foi tomada 
um pouco antes de ganhar o 
Bicampeonato Mundial de 
Cross Country Maratona, em 
Glasgow, na Escócia. Agora, 
Avança, como é popularmen-
te chamado, estará atuando 
como manager na equipe de 
Mountain Bike (MTB) - Caloi 
/ Henrique Avancini Racing. 
Projeto iniciado pelo pai Ruy 
Avancini, que chegou à marca 
de dez temporadas neste mês 
de fevereiro.

Em entrevista exclusiva para 
o Correio, Henrique conta que 
tem uma sensação de realização 
com a carreira, tendo alcançado 
feitos expressivos como atleta, e 
que está empolgado com a nova 
etapa. “O ponto mais positivo 
de uma aposentadoria ainda em 
uma fase esportiva muito boa é 
que eu consegui transferir toda 
essa energia de empenho e de-
senvolvimento para outras coi-
sas também. Acho que isso faz 
muito a diferença para a vida 
como um todo”, disse. 

Segundo Avancini, o princi-
pal objetivo da criação do time 
é capacitar atletas e pessoas que 
passassem pelo time, mas além 
disso, infl uenciar também a 
construção e crescimento da 
modalidade no país. “Eu tenho 
uma enorme alegria de poder 

tocar esse projeto integralmen-
te, lado a lado, com meu pai, 
Ruy Avancini. Que foi meu 
grande incentivador na minha 
carreira e que me apoia em to-
dos os projetos e nessa missão 
de construir a próxima geração 
do esporte, aqui no Brasil”, en-
fatizou Henrique.

“Me traz muita alegria e 
honra de ver que a equipe gera 
um impacto nesse tipo de cres-
cimento relacionado a gestão 
esportiva. E a gente vê que o 
modelo de gestão das equipes 
vem sendo otimizado e altera-
do ano a ano”, completou. 

Principais metas para 
o ano de 2024

A Equipe Caloi/Henrique 
Avancini Racing contará com 
três grandes atletas para a dispu-
ta da temporada 2024. São eles: 
Ulan Galinski, Cainã Oliveira e 
Sabrina Oliveira. Avancini con-
ta que o principal objetivo do 
time neste ano é a classifi cação 
olímpica e consolidar todos os 
três atletas na elite nacional da 
modalidade. “Ambos [Cainã e 
Sabrina] estão no último ano 
de categoria sub 23 e tiveram 
resultados expressivos nas duas 
temporadas passadas. O que a 
gente almeja é usar esse último 
ano no sub 23 para prepará-los 
para serem bons atletas de nível 
de elite”, explicou. 

Cara nova nas 
olímpiadas

O principal indicado para 
substituir Henrique Avanci-
ni nas olímpiadas de Paris, na 
França, é Ulan Bastos Galinski 

de 25 anos. O ciclista natural da 
Bahia, ocupa atualmente o 41º 
lugar no Ranking Mundial, com 
821 pontos, segundo o MTB 
Data. O bicampeão mundial 

afi rma que Ulan está preparado 
e possui grandes chances de con-
quistar a vaga olímpica. “Existe 
uma disputa bastante próxima 
com outros atletas, mas ele se 

mostrou muito consistente no 
período do ano passado, tanto 
nos eventos do Brasil quanto 
nos grandes eventos, como Co-
pas do Mundo e campeonatos 

mundiais. Isso oferece uma cer-
ta vantagem para ele”, enfatizou 
Avancini.

Em setembro de 2023, o 
atleta baiano foi campeão da 
etapa de Congonhas da Copa 
Internacional de Mountain 
Bike (CIMTB), na modalidade 
de Cross-country Short Cir-
cuit (XCC). Competição cujo 
Cainã Oliveira fi nalizou na se-
gunda colocação, apenas a dois 
segundos e 400 milésimos atrás 
de Ulan. 

Mundial volta ao Brasil
Henrique Avancini foi um 

dos principais responsáveis por 
trazer uma etapa do campeo-
nato mundial de MTB para o 
Brasil, após 17 anos. Sendo pela 
primeira vez em sua cidade na-
tal, Petrópolis (RJ). Em 2024, 
o campeonato está retornando 
ao Brasil no mês de abril em 
São Paulo e Minas Gerais. “Isso 
foi graças a grande aceitação da 
etapa de Petrópolis no cenário 
internacional. A volta do mun-
dial ao Brasil após 17 anos, teve 
um efeito extremamente po-
sitivo, já que possibilitou não 
somente uma etapa, mas uma 
rodada dupla pro Brasil agora 
em abril”. 

No entanto, afi rmou que é 
um desafi o retornar a Petrópo-
lis, mas acredita que a cidade 
possui um potencial para rece-
ber a competição novamente. 
“Será uma honra receber no-
vamente os melhores atletas do 
mundo aqui na nossa cidade, 
que tem total capacidade para 
receber esses eventos esportivos 
dessa magnitude”, fi nalizou.

Alemão Silva

Henrique Avancini no pódio após ganhar última corrida de XCC da carreira
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92 ANOS DA CONQUISTA DO 

Estáticas mostram que ainda existem 
preconceitos com o gênero no meio politico

por leandra lima

N
o sábado, 24 
de fevereiro, é 
comemorado 
o dia da con-
quista do voto 

feminino no Brasil. A homena-
gem marca a data da aprovação 
do Código Eleitoral de 1932, 
que garantiu em lei nacional o 
direito de voto às mulheres, as-
sinado pelo presidente Getúlio 
Vargas. Antes desse fato, a polí-
tica em geral era legalmente di-
rigida por homens.  Documen-
tos guardados no arquivo do 
Senado Federal mostram que os 
homens retardaram ao máximo 
a inclusão feminina na vida po-
lítica, segundo a Agência Sena-
do, desde das primeiras discus-
sões parlamentares à histórica 
canetada de Vargas, passaram-se 
quase 40 anos.

Nos arquivos é possível ob-
servar que entre as discussões do 
assunto na época, o corpo polí-
tico masculino expressou seus 
pensamentos estigmáticos so-
bre o ser mulher. Em uma fala o 
deputado Pedro Américo (PE) 
disse: “A observação dos fenô-
menos afetivos, fisiológicos, 
psicológicos, sociais e morais 
me persuade que a missão da 
mulher é mais doméstica do que 
pública, mais moral do que po-
lítica. A mulher normal e típica 
não é a que vai ao foro, à praça 
pública nem às assembleias po-
líticas defender os direitos da 
coletividade, mas a que fica no 
lar doméstico exercendo as vir-
tudes femininas, base da tran-
quilidade da família e, por con-
sequência, da felicidade social”. 
Na mesma ocasião o deputado 
Lauro Sodré (PA) evidenciou 
que mesmo se fosse aprovado 
tal projeto nada mudaria na prá-
tica: “É incontestável que, no 
momento em que nós formos 
abrir à mulher o campo da po-
lítica, ela terá necessariamente 
de ceder diante da superiorida-
de do nosso sexo nesse terreno”, 
disse. 

Os estigmas criados mos-
tram que desde séculos passados 
as mulheres são negligenciadas 
pelo sistema, foram ensinadas 
a satisfazer o patriarcado igno-
rando as suas próprias vontades 
e desejos. Todo esse sufocamen-
to criado pela estrutura patriar-
cal gera uma série de problemas 
relacionados à violência contra 
os corpos femininos em diver-
sas camadas sociais. No Brasil, 
uma pesquisa feita pelo Pro-
grama das Nações Unidas para 
o Desenvolvimento (PNUD) 
aponta que 84,45% da popula-
ção tem preconceito contra o 
gênero feminino, a análise des-
tacou a dimensão de violências 
sofridas por meninas e mulhe-
res nos meios político, educa-
cional, econômico, e de integri-
dade física. No cenário político 
39,9% dos brasileiros têm pre-
conceito contra uma mulher, o 
que reflete na baixa quantidade 
de parlamentares femininas em 
cargos de presidência e outras 
funções de poder dentro da 
política nacional e regional.  Es-
tatísticas do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), mostram que 
na última eleição existiam 34% 
de candidatas a cargos eleitorais 
contra 66% de candidatos, sen-
do que 18% da parcela feminina 
foram eleitas e 82% dos candi-
datos masculinos também. Os 
dados esclarecem ainda que há 
uma desproporção no número 
de reeleitos, 86% dos estadistas 
homens se reelegeram enquan-
to 12% das mulheres conse-
guiram o feito. O TSE ressalta 
ainda que o número de eleitoras 
supera os eleitores, sendo 53% e 
48% respectivamente, porém o 
campo continua sendo domina-
do por homens. 

Política municipal
Esse contexto reflete direta-

mente na política brasileira. Re-
gionalizando, existem exemplos 
claros que o cenário político é 
dominado por grupos masculi-

O Malho/Biblioteca Nacional Digital

 A revista brasileira O Malho (1902 -1954) por meio de crônicas e charges usava o humor e a ironia para desmoralizar e ridicularizar o feminismo

Reprodução/Redes Socias Marielle Franco

Marielle Franco foi socióloga, política e feminista, assassinada no dia 14 de março de 2018, no Rio de Janeiro

Reprodução/Redes Socias Marielle Franco

Marielle é lembrada como potência na luta por justiça social para as mulheres 

uma vida, o trabalho de repro-
dução, de cuidado, o domésti-
co entre outras cargas que uma 
mulher tem dentro da socieda-
de, fazendo com que elas se afas-
tem desse lugar. 

“Ser mulher na política é 
muito difícil, já sofremos vio-
lências diárias e dentro do cor-
po político não é diferente, pre-
cisamos ter muito cuidado com 
o que falamos e como agimos, 
somos julgadas pelos nossos 
companheiros parlamentares, 
por isso é complicado sedu-
zir as mulheres para esse meio. 
Eu percebo que os homens se 
sentem incomodados com a 
presença feminina na plenária, 
assim reproduzem o machismo 
de forma sútil, porém é uma 
violência que marca diariamen-
te a caminhada”, fala.

Pavimentar a jornada
Júlia continua dizendo que 

o caminho é ter mais mulheres 
no fronte para pavimentar a jor-
nada para as outras que vierem. 
“Temos exemplos atuais de for-
ça política feminina, Marielle 
Franco, por mais que tenha sido 
cancelada, sua voz ecoa e o luto 
pela sua morte vira resistência 
e com isso seguimos fazendo 
política como ela, pensando 
nas camadas sociais que mais 
precisam de políticas públicas e 
levando seu legado da luta pelos 
Direitos Humanos no país”. 

Marielle foi uma socióloga, 
política, feminista que desen-
volveu diversos projetos para 
o combate à violência contra 
as mulheres e luta racial. Suas 
ideias ainda ressoam no territó-
rio, uma de suas famosas frases 
representa o que Júlia mencio-
nou sobre a importância de se 
construir espaços pensados para 
o feminino. “O que é ser mu-
lher? O que cada uma de nós 
já deixou de fazer ou fez com 
algum nível de dificuldade pela 
identidade de gênero, pelo fato 
de ser mulher? A pergunta não 
é retórica, ela é objetiva, é para 
refletirmos no dia a dia, no pas-
so a passo de todas as mulheres, 
no conjunto da maioria da po-
pulação, como se costuma falar, 
que infelizmente é subrepresen-
tada”, Marielle Franco.

nos. Em Petrópolis, atualmente 
na Câmara Municipal de Ve-
readores, somente 2 mulheres 
atuam na política, sendo que 
o quadro geral de parlamenta-
res soma 15 no total, ou seja, 

13 homens e 2 mulheres. Em 
Três Rios a situação é similar, 
em 2020, após 70 anos, foram 
eleitas 4 mulheres para integrar 
o quadro de vereadores munici-
pais, no total são 15 vereadores, 

ou seja, 11 homens e 4 mulhe-
res. 

A vereadora Julia Casamas-
so (Psol) da Coletiva Feminista 
Popular de Petrópolis pondera 
sobre a construção das ideolo-

gias sociais que excluem mulhe-
res. “Não tem nem um século 
que as mulheres conquistaram 
o direito de voto, é muito pou-
co tempo, mas se olharmos para 
a história da humanidade, elas 
sempre estiveram presentes na 
consolidação e nas dinâmicas 
de todas as sociedades, nós mu-
lheres somos igualmente im-
portantes para o andamento da 
vida humana, quem cuida dos 
seres humanos são as mulheres. 
Atualmente precisamos avançar 
e garantir que mais mulheres 
estejam nesse espaço de poder 
onde se pensa política públicas 
para as mesmas, mas também 
precisamos assegurar que elas 
se sintam seguras e confortáveis 
nesse espaço, por que a política 
envolve muitas camadas violen-
tas, por isso precisamos ampliar 
esse assunto e pensar em colocar 
cada vez mais mulheres com-
prometidas com a causa”, disse. 

A parlamentar ressalta que 
as mulheres não participam 
da política em cargos de poder 
porque precisam cuidar de toda 

VOTO FEMININO 

NO BRASIL
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Reprodução

É TEMPO DE 
FASHION HITS 

E FORÇA TOTAL 
NA TENDÊNCIA

METALIZADOS!
Sim, algo bem fashionista 

a pitadas de modernidade, um 
look todo no brilho ou um 

toque para trazer tendência. 
Sim, são diversas as formas de 

acordo com seu estilo! 
O metalizado é uma das 

maiores tendências de moda 
para 2024. Peças pratea-

das, douradas, acobreadas e 
coloridas com efeito metal 
dominaram a passarela da 
New York Fashion Week 

Verão/Primavera, realizada em 
setembro de 2023. Por isso, 
o metalizado deve aparecer 

bastante nas roupas, acessórios 
e maquiagens deste ano. Já em 
vitrines mostrando força, por 

aqui amamos, e você?
A novidade é que o 

metalizado agora vem com 
modelagens mais modernas e 
elegantes e em várias versões. 

Desde blazer, alfaiataria e 
cinturas bem marcadas vão 

ganhar o poder do brilho da 
tendência. No Instagram @
sabrinasabra_ trago vários 

provadores e GRWM tendo 
tal tendência na composição, 
e será uma alegria ter cada um 

de vocês por lá!

MODA&LIFESTYLE

AGENDA CULTURAL

Seminário 

Show

Casa brasileira de palhaços 
vem a Petrópolis em março 

Semana Geek 

Sarau
No sábado(22) o Centro 

Cultural Sesc Quitandinha 

sediará o Seminário Pensa-

dores Negros com Bruno 

Pinheiro, pesquisador  da 

Kutanda ao Quitandinha e 

Mario Medeiros do Museu 

Memoria Negra da cidade.

No sábado, às 18h, terá o 

Show de Alaíde Costa, no 

Centro Cultural Sesc Qui-

tandinha, com o tema “50 

anos depois daquele disco 

com Oscar”. O evento é gra-

tuito e aberto ao público.

Nos dias 5 a 9 de março, a 

Casa Brasileira de Palha-

ços estará em Petrópolis, 

no Centro Cultural SESC 

Quitandinha para ofi cinas 
gratuitas sobre “o Palhaço 

Excêntrico Musical”. A pro-

gramação abrange pales-

tras e ofi cinas com artistas 
da casa e convidados da 

cidade. Artistas iniciantes 

e profi ssionais, maiores de 
18 anos podem se inscrever 

através do e-mail circodo-

rio@gmail.com. A ofi cina 
tem o objetivo de desen-

volver o palhaço de cada 

indivíduo, sendo ele um ar-

tista iniciante ou profi ssio-
nal, demonstrando através 

das técnicas da comédia 

um corpo presente e cons-

ciente, trabalhando e expe-

rimentando as emoções e 

sentimentos que são des-

pertados com o palhaço.

A Câmara Municipal apro-

vou, um projeto de lei de 

que institui, em Petrópo-

lis, a Semana Municipal 

da Cultura Geek, a ser co-

memorada, anualmente, 

durante o 04 de maio.

No domingo(25) a atração 

“Sarau da Kutanda Urba-

na - Batalha de Tema” vai 

acontecer das 16h às 20h 

no Centro Cultural Sesc 

Quitandinha, com apre-

sentações da Roda CDC 

Petrópolis, entre outros.

Divulgação 

Ofi cina tem o objetivo de desenvolver o palhaço do artista

Comerciantes investem nas 
vendas do pós carnaval
Campanha ‘Liquida Tudo Vilarejo’ segue até 10 de março

O Carnaval chegou ao fi m, 
mas o período continua ren-
dendo alegria para os foliões. 
O pós carnaval é a época em 
que o comércio oferece des-
contos progressivos e muito 
atrativos aos clientes. Nessa 
proposta o Shopping Vilarejo, 
em Itaipava, marca o período 
com uma super campanha, a 
‘Liquida Tudo Vilarejo’, entre 
os dias 27 de fevereiro e 10 de 
março. São duas semanas para 
aproveitar os melhores descon-
tos nas lojas, serviços e restau-
rantes do Vilarejo. As lojas de 
roupas, acessórios, calçados e 
utilidades, estarão com promo-
ções imperdíveis, com descon-
tos de até 80% para o público. 
Já os restaurantes, terão pratos 
especiais para o ‘Liquida Tudo’, 
com sabores e preços que aten-
dem e agradam a todos os gos-
tos. Os serviços presentes no 
Vilarejo também estarão com 
descontos imperdíveis. 

“Este período pós carnaval é 
uma ótima oportunidade para 
quem deseja comprar com bons 

preços, pois é quando as lojas 
fazem a transição de coleções, 
próximo à mudança de estação, 
com os últimos dias de verão e 
a chegada do outono. A estra-
tégia em época de renovação 
do estoque se torna uma ótima 
oportunidade para os clientes. 
Mas, pensamos também em 
oferecer um ambiente bem ba-
cana e acolhedor: as lojas vão 

encher os olhos dos clientes 
com seus preços irresistíveis, 
mas a gastronomia terá tam-
bém pratos e preços especiais 
e o setor de serviços também. 
A campanha envolve todos os 
segmentos e se torna ainda mais 
completa”, afi rma o administra-
dor do Vilarejo, Tiago Corrêa. 

Toda a campanha é atraente, 
mas o último fi nal de semana, 

será ainda mais sedutora, entre os 
dias 8, 9 e 10 de março, vai acon-
tecer o ‘Liquida OUT’. Nestes 
dias, todas as lojas vão se reunir 
no centro do Vilarejo expondo 
as araras e cestas de produtos na 
Praça do Sol, a mais charmosa 
de Itaipava. O ambiente insta-
gramável ainda vai reunir moda, 
gastronomia e muita música. A 
programação também vai contar 
com degustação de espumantes, 
vinhos brancos e muitas gulosei-
mas dos lojistas de gastronomia 
do espaço.

Para Tiago Corrêa, o ‘Li-
quida Tudo’ será uma oportu-
nidade imperdível para visitar 
o centro comercial. “O Vilarejo 
já tem esse espaço aconchegan-
te, que atrai tantos visitantes. A 
campanha do ‘Liquida Tudo’ 
vai ser a melhor oportunidade 
para quem já veio, voltar, e para 
quem ainda não conhece o Vi-
larejo, se apaixonar. As nossas 
diversas opções de lojas, restau-
rantes e serviços se complemen-
tam, se tornando uma experiên-
cia imperdível”, disse.

Divulgação 

Campanha oferece descontos progressivos aos clientes

Calendário do Empreendedor 2024
O empreendedor precisa 

ter planejamento e muita cria-
tividade para que seu negócio 
seja sustentável. Para ajudar 
os empresários nessa missão, 
o Sebrae Rio lançou o Calen-
dário do Empreendedor 2024 
(de acesso gratuito pelo link 
https://sites.rj.sebrae.com.br/
inscricao/calendario-empreen-
dedor-2024), com sugestões 
para todas as semanas do ano, 
dicas para as redes sociais e ten-

dências de mercado. Desde o 
início do ano, a ferramenta teve 
mais de 6,5 mil downloads.

O Estado do Rio de Janei-
ro tem mais de 1,8 milhão de 
pequenos negócios. Rosemere 
Gomes Santos, microempreen-
dedora individual (MEI) pro-
prietária da JC Luz Corretora 
de Saúde, já acessou o conteúdo 
do produto. “Gosto de fazer 
ações promocionais persona-
lizadas para meus clientes e, 

com esse calendário, fi ca mais 
fácil organizar o planejamento 
das redes sociais, por exemplo”, 
disse ela, já preparando mate-
rial de divulgação para o Dia da 
Mulher e Dia das Mães. 

A gerente de Comunicação, 
Marketing e Relacionamento 
Digital do Sebrae Rio, Debora 
Finamore, observou que o Se-
brae destaca a importância do 
planejamento estratégico de 
redes sociais para o sucesso dos 

empreendimentos. E acrescen-
tou que ferramenta é essencial 
para aumentar a visibilidade da 
marca, engajar o público-alvo e 
impulsionar as vendas, através 
de análises de mercado, defi -
nição de objetivos e estratégias 
adequadas para cada platafor-
ma. Além do calendário, uma 
série de cursos digitais gratuitos 
já podem ser acessados pelos 
empresários pelo site do Sebrae 
Rio.


